
AVOGADRO: sulla chiusura della strada stata-

le Aurelia nel tratto tra Finale Ligure e Noli

(4-15078) (risp. Bargone, sottosegretario di

Stato per i lavori pubblici) Pag. 9951

BEDIN: sul contratto per i segretari scolastici

(4-16504) (risp. Berlinguer, ministro della

pubblica istruzione) 9952

BESOSTRI ed altri: sui fondi destinati all'of-

ferta formativa (4-15843) (risp. Berlinguer,

ministro della pubblica istruzione) 9953

BEVILACQUA: sull'esclusione di alcune disci-

pline da quelle per le quali sono stati emana-

ti bandi di concorso per l'insegnamento

(4-15203) (risp. Berlinguer, ministro della

pubblica istruzione) 9958

sul blocco delle assunzioni di assistenti giu-

diziari (4-16034) (risp. Diliberto, ministro

della giustizia) 9959

sul blocco delle assunzioni di assistenti giu-

diziari (4-16973) (risp. Diliberto, ministro

della giustizia) 9960

BEVILACQUA ed altri: sulle sessioni di esa-

me per l'abilitazione all'insegnamento

(4-15704) (risp. Berlinguer, ministro della

pubblica istruzione) 9966

BONATESTA: sull'incompatibilitaÁ di carica

per alcuni componenti del consiglio d'ammi-

nistrazione della Banca del credito cooperati-

vo di Bassano Romano (Viterbo) (4-15029)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) Pag. 9967

BONATESTA ed altri: sulla fornitura gratuita

dei libri di testo (4-16448) (risp. Berlinguer,

ministro della pubblica istruzione) 9968

BORNACIN: sul costo dei libri di testo

(4-16260) (risp. Berlinguer, ministro della

pubblica istruzione) 9970

BORTOLOTTO: sul reclutamento dei docenti

precari (4-15663) (risp. Berlinguer, ministro

della pubblica istruzione) 9971

BRIGNONE: sull'elevamento dell'obbligo di

istruzione (4-14451) (risp. Berlinguer, mini-

stro della pubblica istruzione) 9974

sulla donazione alla Repubblica italiana del-

l'organo a tre tastiere Father Henry Willis

(4-15997) (risp. Melandri, ministro per i be-

ni e le attivitaÁ culturali) 9976

TIPOGRAFIA DEL SENATO (900)
t:/Risp/Rs141.3d

SENATO DELLA REPUBBLICA
X I I I L E G I S L A T U R A

n. 141

RISPOSTE SCRITTE AD INTERROGAZIONI

(Pervenute dal 9 al 15 dicembre 1999)

I N D I C E



BRUNI, OSSICINI: sul contratto per i medici

previdenziali (4-13313) (risp. Piazza, mini-

stro senza portafoglio per la funzione pubp-

blica) (*) Pag. 9978

BUCCIERO: sul rinvio a giudizio del dottor

Marco Onado (4-12040) (risp. Diliberto mi-

nistro della giustizia) 9980

CORRAO: sul liceo scientifico statale «Ugo

Mursia» di Balestrate (Palermo) (4-16373)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) 9981

CORTIANA: sulla scuola elementare di via Pe-

scarenico a Milano (4-15187) (risp. Berlin-

guer, ministro della pubblica istruzione) 9982

sulle sessioni riservate di concorsi per inse-

gnanti precari non abilitati (4-15321) (risp.

Berlinguer, ministro della pubblica istru-

zione) 9985

sulla gratuitaÁ dei libri di testo (4-16237)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) 9986

COSTA: sulla situazione dell'economia turisti-

ca in Puglia in seguito al conflitto nei Balca-

ni (4-14814) (risp. Bersani, ministro dell'in-

dustria, del commercio e dell'artigianato e

per il turismo) 9987

CURTO: sulle elezioni per le rappresentanze

sindacali unitarie (4-13414) (risp. Piazza, mi-

nistro senza portafoglio per la funzione pub-

blica) 9989

sull'accorpamento della pretura di San Pietro

Vernotico (Brindisi) alla sezione staccata del

tribunale di Mesagne (4-15728) (risp. Dili-

berto, ministro della giustizia) 9990

DI ORIO: sulla perequazione della retribuzione

dei dipendenti dei Ministeri (4-00058) (risp.

Piazza, ministro senza portafoglio per la fun-

zione pubblica) (**) 9991

DI PIETRO: sulle cause di incompatibilitaÁ alla

nomina a giudice di pace (4-16453) (risp.

Diliberto, ministro della giustizia) 9993

DOLAZZA: sull'utilizzo del termine «intrai-

spettivo» in una risposta fornita dal Ministro

delle finanze all'interrogazione 4-07420

(4-16526) (risp. Visco, ministro delle fi-

nanze) Pag. 9995

FLORINO: sul concorso per assistente giudi-

ziario (4-16834) (risp. Diliberto, ministro

della giustizia) 9961

GERMANAÁ : sui termini per la presentazione

delle domande di concorso per la docenza

nelle scuole (4-15973) (risp. Berlinguer, mi-

nistro della pubblica istruzione) 9996

LUBRANO di RICCO: sul restauro dell'arco

di Traiano di Benevento (4-16284) (risp. Me-

landri, ministro per i beni e le attivitaÁ cultu-

rali) 9997

MAGGI, SPECCHIA: sull'esclusione del pro-

fessor Giuseppe Picca dall'elenco dei docenti

in possesso dei requisiti per l'insegnamento

di violino nelle scuole medie ad indirizzo

musicale (4-15942) (risp. Berlinguer, mini-

stro della pubblica istruzione) 9998

MANCA ed altri: sull'immigrazione clandesti-

na in Puglia (4-14091) (risp. Jervolino Rus-

so, ministro dell'interno e per il coordina-

mento della protezione civile) 10001

MANFREDI: sui Centri di formazione profes-

sionale (4-15331) (risp. Berlinguer, ministro

della pubblica istruzione) 10003

sulla strada statale n. 549 di Macugnaga

(4-15443) (risp. Bargone, sottosegretario di

Stato per i lavori pubblici) 10005

MEDURI: sulle richieste avanzate da personale

di polizia penitenziaria operante a Reggio

Calabria (4-12620) (risp. Diliberto, ministro

della giustizia) 10007

MIGNONE: sull'istituzione di una sezione di-

staccata del giudice di pace a Policoro (Ma-

tera) (4-13560) (risp. Diliberto, ministro del-

la giustizia) 10009

MORO: sugli interventi alla strada statale

n. 52-bis Carnica (4-15662) (risp. Bargone,

sottosegretario di Stato per i lavori pubblici) 10012

t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9948 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141

ÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Tale risposta sostitusce quella giaÁ pubblicata nel fascicolo n. 117 del 6 maggio 1999.

(**) Tale risposta sostituisce quella giaÁ pubblicata nel fascicolo n. 112 del 31 marzo 1999.



PEDRIZZI: sull'insegnante di sostegno Maria

Vittoria Giordano (4-16305) (risp. Berlin-

guer, ministro della pubblica istruzione) Pag. 10012

PETRUCCI: sulle agevolazioni fiscali in favore

della cantieristica italiana (4-13284) (risp. Vi-

sco, ministro delle finanze) 10015

PETTINATO, CORTIANA: sul collocamento a

riposo del direttore didattico del circolo «De

Amicis» di Catania (4-15332) (risp. Berlin-

guer, ministro della pubblica istruzione) 10017

RIPAMONTI: sull'Unicobas Scuola (4-15960)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) 10019

RUSSO SPENA: sull'Unicobas Scuola

(4-16062) (risp. Berlinguer, ministro della

pubblica istruzione) 10021

sul concorso per assistente giudiziario

(4-16645) (risp. Diliberto, ministro della

giustizia) 9963

SALVATO: sull'arresto del signor Bruno Ales-

sandro (4-15655) (risp. Diliberto, ministro

della giustizia) Pag. 10026

SCIVOLETTO: sulla situazione all'interno del

sesto circolo didattico di Ragusa (4-16114)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) 10028

TONIOLLI: sugli insegnanti precari (4-15688)

(risp. Berlinguer, ministro della pubblica

istruzione) 10030

VALENTINO: sui moduli di partecipazione al

concorso per insegnanti nelle scuole pubbli-

che (4-15370) (risp. Berlinguer, ministro

della pubblica istruzione) 10031

WILDE: sul comitato provinciale del CONI di

Roma (4-05930) (risp. Melandri, ministro

per i beni e le attivitaÁ culturali) 10032

ÐÐÐÐÐÐÐÐ

t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9949 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141





t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9951 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141

AVOGADRO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che nei giorni scorsi una frana ha causato la chiusura della stra-
da statale Aurelia nel tratto ligure tra Finale Ligure (Savona) e Noli;

che questo comporta pesanti disagi per quanti devono spostarsi
tra le due localitaÁ e ingenera preoccupazioni in vista della prossima sta-
gione turistica;

che nel Ponente savonese l'ANAS nei mesi scorsi ha compiuto
numerosi interventi di discutibile utilitaÁ e di certa non urgenza,

si chiede di conoscere:

se da parte dell'Anas siano stati compiuti in passato tutti gli in-
terventi necessari alla messa in sicurezza del tratto di strada in oggetto
e se non sarebbe stato auspicabile concentrare gli interventi degli ultimi
mesi nei tratti a rischio come questo anzicheÁ disperdere fondi ed energie
a pioggia sul territorio;

quali iniziative urgenti si intenda prendere per riaprire al piuÁ pre-
sto il tratto di Aurelia interessato alla frana;

se si intenda intervenire presso la SocietaÁ autostrade per assecon-
dare le richieste del sindaco di Finale Ligure volte ad ottenere l'esenzio-
ne del pedaggio nel tratto Finale Ligure-Spotorno.

(4-15078)
(29 aprile 1999)

Risposta. ± In merito ai problemi proposti nell'interrogazione in
oggetto citata, l'ANAS fa conoscere che il compartimento ANAS di Ge-

nova, a seguito dell'evento calamitoso che ha determinato la chiusura
della strada statale n. 1 al chilometro 596 + 316, ha messo in atto tutti i
provvedimenti necessari di propria competenza per consentire la riaper-

tura al transito della statale nel piuÁ breve tempo possibile a mezzo di
idonea impresa presente sul posto.

Il citato compartimento, in relazione alla particolare natura dell'e-
vento, verificatosi tra l'altro in terreni che si trovano al di fuori delle
pertinenze stradali di competenza dell'ANAS, ha immediatamente indet-
to un sopralluogo congiunto con la prefettura, gli enti ed i privati inte-
ressati al fine di concordare i provvedimenti di estrema urgenza
necessari alla salvaguardia della circolazione della pubblica incolumitaÁ a
norma della legge n. 183 del 1989, del decreto del Presidente della Re-
pubblica n. 617 del 1977 e del decreto legislativo n. 285 del 1992.

Si informa che l'ANAS ha giaÁ provveduto alla riapertura del tratto
di strada in argomento e alla costruzione della barriera paramassi sovra-
stante la sede stradale.
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Per quanto riguarda la richiesta del sindaco di Finale Ligure volta
ad ottenere l'esenzione del pedaggio nel tratto autrostradale Spotorno-Fi-
nale Ligure durante il periodo di interruzione, la societaÁ Autrostrada dei
Fiori non ha concesso detta esenzione adducendo l'argomentazione che
l'autostrada eÁ stata concessa a pedaggio e le uniche deroghe ammesse
al pagamento dello stesso sono quelle stabilite dal codice della strada e
relativo regolamento. La predetta societaÁ, inoltre, ai sensi della conven-
zione vigente, non ha titolo neÁ facoltaÁ di concedere esenzioni.

La concessionaria ha fatto altresõÁ presente che esenzioni generaliz-
zate, estese per un periodo di non breve durata, potrebbero ingenerare,
presso i caselli stessi, situazioni di pericolo per la sicurezza ed intralci
alla circolazione.

Detta societaÁ concessionaria, per situazioni e richieste analoghe, ha
tenuto sempre lo stesso comportamento di diniego di esenzione dal pe-
daggio.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone

(2 dicembre 1999)

____________

BEDIN. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che il decreto del Ministro della pubblica istruzione n. 184 del
1999 prevede che i segretari scolastici dipendenti dalle province, com-
presi i profili assimilabili, siano collocati, dal 1ë gennaio 2000, in cate-
goria C del nuovo contratto scuola pur provenendo dalla categoria D 3
del contratto di attuale appartenenza;

osservato:

che tale previsione gravemente pregiudizievole della figura dei
medesimi in quanto si tratta, di fatto, di un ingiustificabile declassamen-
to da un inquadramento giuridico ed economico per il quale eÁ previsto
il titolo accademico ad uno per il quale eÁ previsto il titolo di scuola
media superiore (responsabile amministrativo);

che i segretari scolastici della provincia dovrebbero sostenere
successivamente un corso di riqualificazione (articolo 49 del contratto
collettivo nazionale integrativo della scuola del 3 agosto 1999) per otte-
nere un riconoscimento giuridico giaÁ acquisito nell'ente di provenienza,
considerando che la legge n. 124 del 1999, articolo 8, prevede il ricono-
scimento giuridico ed economico dei profili di provenienza;

che, per chiunque, una tale previsione risulta inaccettabile, so-
prattutto se sono possibili meccanismi giuridici (ruoli ad esaurimento)
che possano evitare il suddetto declassamento,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative il Ministro in indiriz-
zo intenda assumere per non mortificare proprio chi, non senza impegno
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e sacrificio, ha raggiunto un titolo accademico che gli ha permesso di
accedere ad un ruolo per il quale tale titolo era previsto.

(4-16504)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± In applicazione di quanto previsto dal'articolo 8 della

legge 3 maggio 1999, n. 124, e dal decreto ministeriale 23 luglio 1999,

n. 184, i segretari scolastici o equiparati, dipendenti dagli enti locali, a

prescindere dalle modalitaÁ di reclutamento, sono stati assegnati alle

scuole statali di competenza per lo svolgimento di funzioni di responsa-

bile amministrativo.

Il trasferimento degli interessi eÁ stato previsto sulla base della cor-
rispondenza di funzioni con il personale degli istituti cui giaÁ sopperisce
lo Stato non sembrando rilevante un differenziato inquadramento che ha
prevalente funzione economica.

Aggiungasi che a decorrere dal 1ë gennaio 2000 tutti i responsabili
amministrativi, per effetto dell'articolo 26 del contratto collettivo del
comparto scuola, sottoscritto il 26 maggio 1999, accedono all'area D
(direttore dei servizi generali ed amministrativi) previo apposito corso di
formazione.

In sede di definizione delle modalitaÁ e contenuti di detti corsi potraÁ
essere esaminata la possibilitaÁ di valutare, quali crediti formativi, i titoli
di studio che hanno costituito elemento essenziale di reclutamento.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

BESOSTRI, PIZZINATO, DUVA, PILONI, PIATTI, SQUARCIA-
LUPI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la direttiva n. 238 del 19 maggio 1998, applicativa della leg-
ge 18 dicembre 1997, n. 440, che istituisce il fondo di arricchimento e
ampliamento dell'offerta formativa, regola l'utilizzazione delle disponibi-
litaÁ finanziarie del fondo;

che nella direttiva di cui sopra si individuano come prioritarie le
iniziative post-secondarie, rivolte ad allievi diplomati degli istituti secon-
dari superiori, finalizzate a far conseguire un piuÁ elevato livello di co-
noscenze e di competenze professionali;

che il documento relativo alla riorganizzazione ed al potenzia-
mento della formazione tecnico-professionale superiore integrata appro-
vato dalla Conferenza unificata Stato-regione-cittaÁ ed autonomie locali,
nella seduta del luglio 1998, prevede l'istituzione di un nuovo canale di
formazione non universitaria denominato «Istruzione formazione tecnica
superiore» (IFTS), da realizzarsi con progetti sperimentali da parte delle
regioni;
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che nelle linee guida per la progettazione dei percorsi formativi
predisposte dall'ISFOL, dove sono elaborati dei criteri metodologici sul-
la base di una esperienza piuÁ che decennale nel campo della formazione
professionale, eÁ chiarito giaÁ in premessa che il percorso dell'IFTS deve
essere progettato e gestito in modo integrato tra diversi soggetti, quali
la scuola, la formazione professionale, l'universitaÁ, l'impresa, con il
coinvolgimento delle parti sociali;

che, secondo le linee guida di cui sopra, il percorso della proget-
tazione deve snodarsi attraverso fasi ben precise, tra cui la prima do-
vrebbe essere la definizione della figura professionale delineata in
seguito all'analisi dei fabbisogni di professionalitaÁ, a garanzia della pos-
sibilitaÁ di costruire una relazione positiva tra domanda e offerta;

che altro elemento essenziale, secondo le linee guida dell'ISFOL,
deve essere la caratteristica di raccordo tra contenuti formativi e mondo
del lavoro, in funzione della preparazione di una tipologia di figure pro-
fessionali finora scarsamente considerate da parte dell'offerta formativa;

che la giunta regionale della Lombardia, nella seduta del 19 feb-
braio 1999, ha deliberato (delibera n. 41492) l'approvazione e l'avvio
del «Piano regionale sperimentale dei corsi di istruzione e formazione
tecnico superiore integrata (IFTS);

che il Ministero della pubblica istruzione ha comunicato lo stan-
ziamento di un contributo finanziario pari a lire 6.663.000.000 circa a
copertura del fabbisogno finanziario del piano che verranno erogati dal
Ministero direttamente agli istituti scolastici coinvolti nella sperimenta-
zione, mentre a carico della regione eÁ stato stanziato un importo pari a
circa lire 3.500.000.000;

che nel piano approvato e deliberato dalla giunta della regione
Lombardia, i corsi approvati appaiono con titoli generici, che non fanno
riferimento ad alcun tipo di professionalitaÁ definita, e del resto non ri-
sulta dalla delibera su quali basi e analisi del mercato del lavoro regio-
nale o territoriale siano stati definiti i profili professionali che
dovrebbero stare alla base dei corsi deliberati;

che, poicheÁ non risulta siano pervenuti agli uffici competenti i
progetti, sembra oscuro il sistema di valutazione e selezione, nonostante
alcune generiche linee di orientamento enunciate nell'allegato 1 della
delibera;

che la delibera eÁ stata trasmessa dalla giunta della regione Lom-
bardia «per conoscenza» alle commissioni consiliari competenti,

gli interroganti chiedono di conoscere:

quali misure si intenda adottare per la verifica della corretta at-
tuazione della realizzazione dei progetti relativi alla formazione integrata
superiore, al fine di evitare lo sperpero di risorse per somme cosõÁ ingen-
ti, quando presso detta regione, come risulta agli interroganti, sono gia-
centi progetti, elaborati dalle province secondo criteri sperimentati in
anni di esperienza nel campo della formazione professionale, i quali non
possono essere attuati per mancanza di fondi;
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se in particolare risulti al Ministero che la regione Lombardia, in
relazione alla delibera di cui sopra, abbia effettivamente definito e adot-
tato intese con le parti sociali e le province, che garantiscano la perti-
nenza dei corsi approvati con le prioritaÁ della programmazione
territoriale, o se invece i corsi deliberati non siano il risultato di accordi
tra alcuni decenti universitari e la dirigenza del servizio istruzione della
giunta regionale, poicheÁ risulta agli interroganti che gli istituti scolastici
titolari per il Ministero della pubblica istruzione dei progetti per la mag-
gior parte non avrebbero presentato alcun progetto e non sarebbero
nemmeno informati delle caratteristiche del progetto nazionale;

se si ritenga compatibile con lo spirito che sottende alla attuazio-
ne degli IFTS il fatto che la delibera della giunta della regione Lombar-
dia assegni i finanziamenti della quota regionale esclusivamente alle
universitaÁ, escludendo i centri di formazione professionale, mentre la
formazione integrata superiore dovrebbe costituire un canale non univer-
sitario e, d'altra parte, che i finanziamenti del Ministero vengano erogati
direttamente agli istituti professionali, senza la mediazione della re-
gione;

se si ritenga legittima l'approvazione di una delibera da parte
della regione Lombardia che contemporaneamente delinea criteri, sog-
getti e profili professionali e d'altro canto individua anche i soggetti
coinvolti;

se si ritenga legittimo l'iter seguito dalla giunta della regione
Lombardia per la deliberazione, considerato che lo statuto regionale del-
la Lombardia all'articolo 6 attribuisce al consiglio regionale la funzione,
anche mediante le proprie commissioni, di partecipare all'elaborazione
di piani e programmi generali e settoriali, della regione, e all'articolo
21, tra le competenze della giunta regionale, eÁ detto che la predisposi-
zione di piani e programmi della regione devono avvenire in collabora-
zione con le competenti commissioni;

se non si ritenga opportuno, prima di concludere accordi con le
singole regioni, avviare una stretta consultazione con i Ministri del lavo-
ro e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica per una azio-
ne coordinata del Governo;

se non si ritenga sia il caso di bloccare il piano nei termini in
cui eÁ stato varato, per un eventuale recupero e valorizzazione dei pro-
getti giaÁ partiti, sulla base di una programmazione che sia fondata sulle
esigenze di professionalizzazione emergenti sul territorio regionale e sul-
le esigenze di adeguamento professionale in rapporto agli standard for-
mativi della comunitaÁ europea;

se non si ritenga di dover predisporre strumenti di controllo che,
sulla base di prassi amministrative sperimentate per esperienze equipol-
lenti, prevengano eventuali sprechi di risorse pubbliche e permettano
l'attuazione di un maggior numero di corsi ad un costo minore.

(4-15843)

(13 luglio 1999)
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Risposta. ± In merito alla problematica alla quale fa si riferimento

la regione Lombardia ha riferito al riguardo quanto segue.

All'inizio del 1998 si sono svolte presso il Politecnico di Milano

due riunioni alle quali sono stati invitati a partecipare le universitaÁ lom-

barde, i responsabili delle scuole medie superiori, i rappresentanti delle
parti sociali, della regione Lombardia e degli enti locali con l'obiettivo

di informare i diversi soggetti coinvolgibili nella sperimentazione dell'i-

struzione e formazione tecnica superiore come nuovo canale formativo

post-secondario, non universitario e non in continuitaÁ con la scuola me-

dia superiore.

L'esigenza di calendarizzazione degli interventi finanziabili su scala

nazionale, sulla base della legge n. 440 del 1997, relativamente all'eser-

cizio finanziario 1998, ha fatto sõÁ che rispetto ad un organico ed ordina-

to percorso di programmazione negoziata si facesse fronte, comunque,

garantendo il carattere di pubblicitaÁ, partecipazione e significativitaÁ pre-

visti dal documento «formazione integrata superiore» approvato dalla

Conferenza unificata Stato-regioni-cittaÁ e autonomie locali il 9 luglio

1998, attraverso comunicazione informale alle regioni nel luglio 1998,

richiesta di inoltrare proposte di attivitaÁ entro il 15 settembre 1998, suc-

cessivamente prorogate al 30 settembre 1998, integrazione della docu-
mentazione entro il 20 ottobre 1998.

Nel caso in specie la regione Lombardia ha predisposto, al fine
della individuazione degli interventi sperimentali, un contributo allo stu-

dio per l'identificazione dei corsi di formazione tecnico-superiore inte-

grata (settembre 1998) con il quale si metteva in luce il quadro degli

obiettivi attesi, in termine si sviluppo economico, e comunicati nel Do-

cumento di programmazione economico-finanziaria (per gli anni 1999-

2000) e nel Patto per lo sviluppo dell'economia e del lavoro in Lombar-

dia con l'articolata, ricca e complessa offerta formativa in Lombardia in

un contesto ammontante a oltre 400 corsi per il 1998-99.

Su questa base in data 16, 17, 18-22 settembre si sono svolti in-

contri rispettivamente con le parti sociali, con le province e con le uni-

versitaÁ che hanno portato alla individuazione dei corsi. Successivamente

si sono svolti incontri con i rappresentanti della sovrintendenza scolasti-

ca, delle scuole medie superiori, dei centri di formazione professionale

e delle province. Il 14-24 febbraio infine sono stati incontrati i presenta-

tori dei progetti ed il 20 aprile tutti i soggetti attuatori presso l'universi-

taÁ statale. Nel corso di tale incontro sono stati costituiti 3 gruppi di
lavoro (accordi organizzativi, programmazione didattica e valutazione,

rendicontazione) che hanno portato alla definizione degli accordi orga-

nizzativi ed alla programmazione integrata.

Nel processo di individuazione delle iniziative sperimentali eÁ stato

privilegiato dalla regione Lombardia il rapporto con le universitaÁ lom-

barde anche a seguito di un protocollo d'intesa triennale stipulato con i

rettori (delibera della giunta regionale 25 maggio 1998, n. 36527) avente

per oggetto il riorientamento dell'offerta formativa superiore.



t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9957 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141

La regione in parola ha anche sottolineato che il finanziamento a

carico della medesima per la partecipazione alla copertura del fabbiso-

gno relativo alla spesa di 30 corsi eÁ attivato con legge regionale 12 di-

cembre 1994, n. 42, «Inteventi per lo sviluppo della formazione

professionale superiore, anche in accordo con le universitaÁ». L'attuazio-

ne dell'accordo e l'applicazione delle legge sono a carico del servizio

istruzione e diritto allo studio.

La soccitata legge regionale prevede per l'attuazione delle iniziative

specifiche convenzioni con le universitaÁ finalizzate al coinvolgimento di

altre strutture (scuole, formazione professionale, imprese) con l'obiettivo

di integrare le risorse, sulla base di un progetto didattico unitario e di

un conseguente piano di spesa integrato.

Da parte di questo Ministero si precisa inoltre che il documento

sulla formazione integrata superiore (FIS), approvato dalla Conferenza

unificata con parere del 9 luglio 1998, affida alla competenza delle re-

gioni la definizione e l'attuazione dei piani sperimentali relativi ai pro-

getti pilota di istruzione e formazione tecnica superiore, nell'ambito

delle linee guida definita dal Comitato nazionale di progettazione istitui-

to con decreto ministeriale del 7 ottobre 1998.

Nella prima fase promozionale avviata per l'annualitaÁ 1998-99, cia-

scuna regione ha organizzato conferenze di servizio ed incontri finaliz-

zati alla determinazione del proprio piano di sperimentazione.

Nella seconda fase sperimentale per il 1999-2000 i progetti pilota

saranno selezionati attraverso i bandi predisposti dalle regioni, sulla base

delle linee-guida e del relativo schema di disciplinare approvati dal Co-

mitato nazionale di progettazione nella seduta del 26 luglio 1999 e tra-

smesso al coordinamento degli assessori regionali in data 3 agosto

1999.

Le consultazioni con i Ministri del lavoro e della previdenza socia-

le e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica alle quali

fanno riferimento gli onorevoli interroganti avvengono in seno al citato

Comitato nazionale di progettazione, il quale eÁ composto oltre che da

rappresentanti dei citati Ministeri anche da rappresentanti della Confe-

renza dei presidenti delle regioni, delle autonomie locali e dalle parti

sociali.

Pertanto, nessun accordo viene concluso con esponenti di singole

regioni.

Risulta, inoltre, che, nella fase promozionale per l'anno 1998-99, la

regione Lombardia abbia valorizzato le esperienze giaÁ condotte nel pro-

prio ambito territoriale.

Si precisa infine che eÁ previsto un programma di monitoraggio e

valutazione interna ed esterna dei corsi IFTS e che i finanziamenti stata-

li non vengono effettuati in un'unica soluzione ma in tre fasi successive,
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correlate allo sviluppo delle attivitaÁ ed all'accertamento delle spese ef-
fettivamente sostenute.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(3 dicembre 1999)
____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la CISL-Scuola e altri sindacati provinciali e nazionali hanno
espresso serie preoccupazioni per l'esclusione di alcune discipline, in
particolare l'educazione fisica e l'educazione musicale, da quelle per le
quali sono stati emanati i bandi di concorso ordinario per titoli ed
esami;

che da un attento esame della questione eÁ stato ritenuto che vi
siano tutti gli elementi per rendere proponibile un ricorso al fine di con-
testare la suddetta esclusione;

che i docenti precari e non, in possesso del titolo di specializza-
zione per l'insegnamento sui posti di sostegno, sono stati invitati a pro-
porre comunque domanda di partecipazione al concorso indicando la
relativa classe di concorso;

che, inoltre, eÁ stato ritenuto che detti concorsi debbano essere
banditi da codesto Ministero che dovraÁ, altresõÁ, fornire chiarimenti circa
la partecipazione al concorso per la classe 19/A (discipline giuridiche
ed economiche) per la quale hanno titolo coloro che hanno conseguito
la laurea in giurisprudenza e coloro che sono in possesso di diploma di
laurea conseguita e/o da conseguire entro il 2000-2001,

l'interrogante chiede di sapere:

quali siano i motivi dell'esclusione delle discipline di cui in pre-
messa dai bandi di concorso per esami e titoli;

se non si ritenga di dover adottare opportune iniziative volte al
legittimo svolgimento delle prove concorsuali anche per le discipline
inopportunamente escluse.

(4-15203)

(12 maggio 1999)

Risposta. ± L'emanazione del bando di concorso eÁ avvenuta nel ri-

spetto delle disposizioni contenute nell'articolo 399 del decreto legislati-

vo n. 297 del 1994 e nell'articolo 40, comma 10, della legge n. 449 del

1997.

Le norme citate stabiliscono, rispettivamente, che l'indizione dei
concorsi eÁ subordinata alla previsione del verificarsi ± nel periodo di vi-
genza delle graduatorie ± di un'effettiva disponibilitaÁ di cattedre e che i
concorsi possano essere indetti al fine di reclutare docenti per gli inse-
gnamenti che presentano maggiore fabbisogno.
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Le verifiche puntuali sulla previsione di disponibilitaÁ di posti per le
classi di concorso aggregate negli ambiti disciplinari 2 e 3 hanno evi-
denziato in ogni regione da un lato l'assenza di significative disponibili-
taÁ, dall'altro una notevole situazione di soprannumerarietaÁ di docenti.

EÁ sembrato necessario quindi, in via prioritaria, favorire la sistema-
zione dei docenti soprannumerari eliminando gradualmente tali ecceden-
ze, prima ancora di procedere a nuove assunzioni.

La decisione, peraltro, va considerata provvisoria.
Infatti, nel caso di significative modifiche alla situazione indicata,

che viene costantemente aggiornata con cadenze annuale, saraÁ possibile
procedere all'indizione di specifiche procedure concorsuali, anche per le
classi di concorso in questione.

In merito, infine, alla laurea in giurisprudenza ai fini dell'insegna-
mento di discipline giuridiche ed economiche (classe 19/A), si fa pre-
sente che detta laurea eÁ titolo d'accesso, indipendentemente dal piano di
studi, se conseguita entro l'anno accademico 2000-2001.

Per coloro, invece, che si laureeranno dopo tale data saraÁ necessa-
rio sostenere specifici esami universitari per poter insegnare le discipline
sopra indicate (si veda l'allegato 2 al bando di concorso di cui al decre-
to direttoriale 1ë aprile 1999).

Pertanto, chi si eÁ laureato entro la data di scadenza dei termini di
partecipazione al suddetto concorso non eÁ tenuto a possedere alcuno
specifico piano di studi.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

BEVILACQUA. ± Al Presidente del Consiglio dei Ministri e al Mi-
nistro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che qualche mese fa eÁ stato espletato il concorso a 148 posti per
assistente giudiziario;

che dei circa 9.000 concorrenti sono stati dichiarati idonei solo
329, cioeÁ meno del 5 per cento;

che la graduatoria degli idonei da assumere sulla base dei titoli
posseduti e del punteggio acquisito giace paralizzata presso gli uffici
del Ministero di grazia e giustizia;

che, in riferimento alla regione Calabria, sembrerebbe che le as-
sunzioni siano state bloccate a causa del mancato rilascio del nulla-osta
da parte della Presidenza del Consiglio dei ministri;

che, da notizie assunte, si eÁ appreso che il motivo di tale imba-
razzante situazione potrebbe derivare dalla mancanza di fondi;

che le assunzioni sono avvenute regolarmente nei restanti distretti
giudiziari;

che il distretto calabrese, oltre a ben note necessitaÁ occupaziona-
li, gestisce una importante mole di materiale giudiziario;
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che la figura professionale dell'assistente giudiziario ha assunto
maggiore importanza a seguito della riforma sul giudice unico e della
consequenziale soppressione delle preture;

che, di fatto, l'assistente giudiziario, oltre a collaborare con il
giudice nel corso dell'udienza, puoÁ svolgere compiti di segreteria e can-
celleria, contribuendo allo snellimento dell'apparato giudiziario,

l'interrogante chiede di sapere:

quali siano i motivi del mancato rilascio del nulla-osta da parte
della Presidenza del Consiglio dei ministri;

se risponda al vero che la motivazione potrebbe risiedere nella
mancanza di fondi;

quali provvedimenti s'intenda assumere al fine di sanare l'imba-
razzante situazione creatasi.

(4-16034)

(28 luglio 1999)

BEVILACQUA. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che in data 28 luglio 1999 lo scrivente ha presentato un'interro-
gazione parlamentare (4-16034) al fine di denunciare la situazione crea-
tasi in Calabria a seguito dell'espletamento del concorso a 148 posti di
assistente giudiziario, indetto da codesto Ministero;

che analoga interrogazione (3-03120) eÁ stata presentata dal sena-
tore Veraldi;

che nel corso della seduta della commissione giustizia del 27 ot-
tobre 1999 il Sottosegretario Ayala, rispondendo all'atto di sindacato
ispettivo del senatore Veraldi, in merito alla questione in oggetto, ha ar-
gomentato: «...per completare il complesso piano di reclutamento ± ini-
ziato fin dal 1997 per consentire l'avvio della riforma del giudice unico
nei tempi previsti, limitando al massimo i disagi per gli uffici giudiziari
conseguenti alla mancanza di personale amministrativo ± occorre assu-
mere ancora 1.162 unitaÁ. Per quanto attiene, in questo contesto, agli as-
sistenti giudiziari, tali figure professionali sono in numero di 758 ancora
da assumere. La ripartizione prevede: 355 assistenti giudiziari per i di-
stretti di Milano e Brescia; 78 per il distretto di Bologna; 32 per il di-
stretto di Genova; 147 per i distretti di Catanzaro e di Reggio Calabria;
146 per i distretti di Caltanissetta e Palermo. Con decreto del Presidente
della Repubblica 22 settembre 1999, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale
del 25 ottobre 1999, il Ministero della giustizia eÁ stato autorizzato al-
l'assunzione di altre 450 unitaÁ, su complessive 770 assegnate al compar-
to dei Ministeri, numero peraltro ancora insufficiente a garantire il
rispetto del programma di assunzioni e che pone delicati problemi di in-
dividuazione delle prioritaÁ da soddisfare. In ogni caso, le 450 unitaÁ otte-
nute saranno tutte ricoperte con l'assunzione dei vincitori dei concorsi
giaÁ espletati dalla Direzione generale dell'organizzazione giudiziaria.
Con riferimento alla suddetta autorizzazione, si stanno valutando solu-
zioni alternative, idonee a coniugare le giuste aspettative dei concorrenti
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utilmente collocati in graduatoria con l'interesse dell'amministrazione ad
assicurare un adeguato livello di funzionalitaÁ dei diversi uffici giudizia-
ri... Obiettivo prioritario del Ministero della giustizia resta comunque
quello di avviare le procedure per l'assunzione di tutte le 1.162 unitaÁ
residue in tempi tali da consentire che, in coincidenza con la completa
e piena operativitaÁ della riforma del giudice unico, si possa disporre
delle risorse umane necessarie per far fronte alle esigenze dei singoli uf-
fici giudiziari. Sono in corso tutte le opportune iniziative che coinvolgo-
no la Presidenza del Consiglio e il Ministero del tesoro per adempiere
tempestivamente a tale impegno e tali iniziative sono da inquadrare nel-
l'ambito della manovra finanziaria, attualmente all'esame del Senato.»;

che, dalle pur ampie motivazioni addotte dal Sottosegretario, non
sembra emergere, tuttavia, alcuna giustificazione a sostegno del blocco
delle assunzioni relative ai distretti di Catanzaro e Reggio Calabria;

che non costituisce motivo di particolare tranquillitaÁ, neÂ sembra
essere una sconvolgente innovazione, l'impegno a tenere aperte le gra-
duatorie degli idonei per 18 mesi,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga di adottare immediate iniziative per ovviare alle
carenze di organico del personale amministrativo degli uffici giudiziari
nelle regioni citate in premessa;

in particolare, se non si ritenga di dover adottare opportuni prov-
vedimenti per la regione Calabria, considerate le situazioni di grave dif-
ficoltaÁ in riferimento alla criminalitaÁ organizzata e alle ben note
necessitaÁ occupazionali del distretto calabrese.

(4-16973)

(3 novembre 1999)

FLORINO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con provvedimento del direttore generale del 20 maggio
1997, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale ± IV serie speciale del 3 giu-
gno 1997 eÁ stato bandito un pubblico concorso per l'assegnazione di
500 posti di assistente giudiziario, sesta qualifica funzionale, presso il
Ministero di grazia e giustizia, successivamente elevati a 1274 unitaÁ
complessive, con provvedimento del direttore generale del 13 dicembre
1997;

che i suddetti posti messi a concorso sono stati gestiti ed artico-
lati sulla base di 11 concorsi circoscrizionali presso le seguenti corti di
appello: Bologna, Cagliari-Sassari, Firenze, Trento-Trieste-Venezia, Tori-
no, Catanzaro-Reggio Calabria, Potenza, Palermo-Caltanissetta, Messina-
Catania, Milano-Brescia e Genova;

che le relative procedure concorsuali si sono giaÁ concluse nel pe-
riodo di tempo intercorrente tra il mese di dicembre 1998 e il mese di
marzo 1999 (in base ai differenti tempi di approvazione e pubblicazione
nella Gazzetta Ufficiale delle rispettive graduatorie generali di merito);
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che nel primo semestre del 1999 sono stati assunti solo 474 vin-
citori delle graduatorie delle corti di appello di Torino, Venezia-Trieste-
Trento, Messina-Catania, Cagliari-Sassari, Potenza;

che in data 10 settembre 1999 il Consiglio dei ministri ha auto-
rizzato l'assunzione di sole 450 unitaÁ presso codesto Ministero;

che le suddette 450 unitaÁ dovranno essere distribuite tra le varie
Direzioni generali dello stesso Ministero (cosõÁ come riferito dall'Ufficio
II ± reparto movimenti assistenti) senza tener conto delle prioritaÁ tempo-
rali basate sulle singole date di approvazione delle graduatorie di merito
neÁ delle effettive esigenze che vedono nella figura dell'assistente giudi-
ziario una qualifica fondamentale per il regolare svolgimento delle
udienze giudiziarie;

che, in riferimento al precedente punto, solo una esigua percen-
tuale verraÁ assegnata alle corte di appello per la qualifica di assistenza
giudiziario;

che da cioÁ deriva disagio ed esasperazione non solo per gli 800
vincitori del concorso in argomento ma anche per i numerosi assistenti
giudiziari giaÁ in servizio presso le diverse corti di appello i quali, pur
avendo ottenuto da tempo il decreto di trasferimento presso altre sedi,
sono ancora in attesa dell'esecuzione dello stesso, atteso che tale impos-
sibilitaÁ al trasferimento deriva proprio dalla mancata assunzione dei vin-
citori del concorso;

che il ritardo dell'autorizzazione ad assumere tutti i vincitori del
concorso de quo sarebbe stato imputato a generiche difficoltaÁ a reperire
le relative risorse finanziarie, quando in realtaÁ si sa bene che ogni pub-
blico concorso viene bandito sulla base di preventiva copertura finanzia-
ria, in mancanza della quale la Corte dei conti non puoÁ procedere alla
«registrazione» del decreto di bando;

che si tratta di una situazione paradossale, se non addirittura mi-
steriosa, che vede ± da un lato ± la tanto decantata, grave carenza di
personale assistente giudiziario, fortemente denunciata da numerose cir-
coscrizioni (tra cui, in primis, quelle di Milano e Brescia), che ha fatto
sõÁ che lo Stato disponesse un ampliamento delle unitaÁ operative da assu-
mere (da 500 a 1274 unitaÁ) e ± dall'altro ± sino a tutt'oggi, la inspiega-
bile mancata assunzione dei vincitori al concorso per assistenti
giudiziari;

che non si riescono a comprendere le ragioni sottese a tale com-
portamento, anche se sono state avanzate delle ipotesi, come eÁ appunto
emerso da alcune indiscrezioni riportate dagli organi di stampa, secondo
cui ci sarebbe qualcuno che riconduce l'arcano mistero alla deliberata
volontaÁ di insabbiare determinate questioni; viene, cioeÁ, supposto che,
considerata la attuale situazione (di grave carenza di personale), «molti
di quei processi a breve cadranno in prescrizione mentre l'insediamento
di nuove unitaÁ operative permetterebbe un regolare svolgimento dei pro-
cedimenti penali. L'assistente giudiziario, infatti, si preoccuperebbe di
aggiornare in tempo reale il casellario giudiziario di molti truffatori che
invece risultano avere la fedina penale immacolata»,
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l'interrogante chiede di conoscere:

quando si abbia intenzione di disporre la completa copertura or-
ganica del profilo degli assistenti giudiziari presso le corti di appello di
Milano-Brescia, Genova-Bologna, Reggio Calabria-Catanzaro, Palermo-
Caltanissetta, allo scopo di garantire il regolare funzionamento dei rela-
tivi uffici giudiziari;

percheÁ la recente autorizzazione preveda la copertura di sole 450
unitaÁ da distribuire tra le diverse Direzioni generali e il blocco delle re-
stanti assunzioni almeno fino al luglio 2000;

come si intenda far fronte alla congestione dell'attivitaÁ giudizia-
ria e alla concreta realizzazione della nuova competenza penale del giu-
dice di pace senza la dovuta copertura degli organici cronicamente
carenti.

(4-16834)

(20 ottobre 1999)

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con provvedimento della direzione generale del 20 maggio
1997 sono stati indetti undici concorsi circoscrizionali, per esami, per
500 posti di assistente giudiziario, quarta qualifica funzionale, del perso-
nale del Ministero della giustizia il cui bando eÁ stato pubblicato nella
Gazzetta Ufficiale n. 43 del 3 giugno 1997;

che con successivo provvedimento della direzione generale del
13 luglio 1997 pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 101 del 30 dicem-
bre 1997 il numero dei posti a concorso per gli undici distretti eÁ stato
aumentato di 774 per un numero complessivo di posti a concorso pari a
1.274 e piuÁ precisamente: distretto di corte di appello di Torino 184,
Genova 32, Milano-Brescia 355, Trento-Trieste-Venezia 132, Bologna
78, Firenze 62, Cagliari 52, Potenza 10, Catanzaro-Reggio Calabria 148,
Messina-Catania 44, Palermo-Caltanissetta 147;

che nel febbraio 1999 sono state approvate le graduatorie dei
760 vincitori del concorso, ma che solo per 350 di essi eÁ disposta la
«chiamata in servizio», mentre a tutt'oggi gli assistenti giudiziari vinci-
tori del concorso nei distretti di Genova, Milano-Brescia, Bologna, Ca-
tanzaro-Reggio Calabria e Palermo non sono stati ancora assunti;

che la disparitaÁ di trattamento tra i vincitori del concorso eÁ sicu-
ramente causa di danni per chi li subisce (alcuni dei quali peraltro non
risarcibili neppure per equivalente, basti pensare alla diversa anzianitaÁ
di servizio che si troveranno a maturare vincitori di un medesimo con-
corso);

che malgrado le numerose richieste di chiarimento gli interessati
non sono riusciti ad avere alcuna risposta dai responsabili di settore in-
terpellati presso il Ministero della giustizia;

che le graduatorie conservano validitaÁ per un periodo di 18 mesi
dalla data di loro approvazione, come sancito dall'articolo 39, comma
13, del collegato alla finanziaria 1998,
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si chiede di sapere:

se il Ministro intenda far conoscere, al piuÁ presto, quando i vin-
citori del concorso per assistenti giudiziari nei distretti delle corti di ap-
pello di Genova, Milano-Brescia, Bologna, Catanzaro-Reggio Calabria e
Palermo saranno assunti in servizio;

quali siano stati i motivi che hanno determinato la palese discri-
minazione e, ove ancora sussistano, quando saraÁ possibile porre termine
a tale illegittima situazione;

quali provvedimenti il Ministro intenda assumere onde rimuovere
gli effetti dannosi giaÁ procurati ai vincitori ancora in attesa di assun-
zione.

(4-16645)

(6 ottobre 1999)

Risposta. (*) ± In merito alle problematiche oggetto degli atti di

sindacato ispettivo il Governo ha riferito rispondendo alla Camera dei

deputati alle interpellanze urgenti 2-01995 e 2-01997 e alla Commissio-

ne giustizia del Senato della Repubblica all'interrogazione 3-03121.

In quelle occasioni fu ricordato che l'articolo 39, comma 3, della
legge 27 dicembre 1997, n. 449, prevede che tutte le assunzioni nelle
amministrazioni pubbliche possano aver luogo a seguito di autorizzazio-
ne del Consiglio dei ministri.

In forza delle autorizzazioni giaÁ concesse dal Consiglio, con i de-
creti del Presidente della Repubblica 26 novembre 1998 ed 8 gennaio
1999 si eÁ proceduto all'assunzione di 2.532 unitaÁ di personale ammini-
strativo, di cui 840 con rapporto di lavoro a tempo parziale, con presta-
zioni pari al 50 per cento di quelle a tempo pieno.

PiuÁ in particolare, si eÁ proceduto, tra il marzo e il maggio 1999,
all'assunzione di 28 analisti di organizzazione, 56 collaboratori ammini-
strativo-contabili, 45 collaboratori statistici, 99 consollisti, 119 collabora-
tori di cancelleria. 514 assistenti giudiziari, 1.199 operatori
amministrativi, 463 dattilografi, 8 centralinisti non vedenti e 21 addetti
ai servizi ausiliari e di anticamera.

Fu precisato che tali assunzioni rientrano nel complesso piano di
reclutamento che eÁ iniziato fin dal 1997 per consentire l'avvio della ri-
forma del giudice unico nei tempi previsti, limitando al massimo i disa-
gi per gli uffici giudiziari conseguenti alla mancanza di personale
amministrativo.

Per completare il programma deliberato, occorre assumere ancora
1.162 unitaÁ, tra cui 161 programmatori informatici e 758 assistenti giu-
diziari, questi ultimi cosõÁ ripartiti: 355 assistenti giudiziari per i distretti
di Milano e Brescia; 78 assistenti giudiziari per il distretto di Bologna;
32 assistenti giudiziari per il distretto di Genova; 147 assistenti giudizia-

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle quattro interroga-

zioni sopra riportate.
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ri per i distretti di Catanzaro e di Reggio Calabria; 146 assistenti giudi-
ziari per i distretti di Caltanissetta e Palermo.

Con decreto del Presidente della Repubblica 22 settembre 1999
pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 25 ottobre il Ministero della giu-
stizia eÁ stato autorizzato all'assunzione di altre 450 unitaÁ, su complessi-
ve 770 assegnate al comparto dei Ministeri, numero peraltro ancora
insufficiente a garantire il rispetto del programma di assunzioni. In ogni
caso le suddette 450 unitaÁ saranno tutte destinate alle assunzioni dei
vincitori dei concorsi giaÁ espletati da parte della Direzione generale del-
l'organizzazione giudiziaria.

In aggiunta a quanto riferito nelle citate occasioni si fa presente
che eÁ stato deciso di assegnare le 450 unitaÁ interamente agli assistenti
giudiziari.

Trattandosi, comunque, di numero insufficiente a garantire il rispet-
to del programma di tutte le assunzioni previste (in numero corrispon-
dente a tutti i vincitori dei vari concorsi), eÁ stato necessario scegliere
tra due alternative: assumere i vincitori dei concorsi distrettuali secondo
l'ordine cronologico di approvazione delle rispettive graduatorie ovvero
procedere ad assunzioni in tutti i distretti in modo proporzionale al nu-
mero dei posti messi a concorso.

EÁ stata scelta la prima soluzione, sia percheÂ coerente con i criteri
utilizzati per le precedenti assunzioni autorizzate con decreti del Presi-
dente della Repubblica del novembre 1998 e gennaio 1999, sia percheÂ
piuÁ funzionale per le esigenze degli uffici (un ridotto numero di assun-
zioni) per ciascun distretto non avrebbe risolto i problemi di nessun uf-
ficio), sia infine per evitare un prevedibile massiccio contenzioso,
derivante dalla discriminazione interna ai diversi concorsi distrettuali.

Si sono percioÁ avviate le procedure di assunzione per i distretti di
Milano e Brescia (355 assistenti giudiziari ± graduatoria approvata il 6
febbraio 1999), di Bologna (78 assistenti giudiziari ± graduatoria appro-
vata il 12 febbraio 1999).

Residuano i distretti di Catanzaro e Reggio Calabria (graduatoria 1ë
aprile 1999), Caltanissetta e Palermo (graduatoria 13 aprile 1999), non-
cheÂ i vincitori del concorso di programmatori (concorso nazionale ± gra-
duatoria 6 aprile 1999), la cui assunzione eÁ pure necessaria per
garantire la funzionalitaÁ dei nuovi programmi informatici per i registri
generali delle procure della Repubblica (uffici unificati), a decorrere dal
2 gennaio prossimo, data fissata per la piena operativitaÁ della riforma
del giudice unico nel settore penale.

Appare percioÁ indispensabile una ulteriore e prossima autorizzazio-
ne per le rimanenti 712 unitaÁ.

In tal senso eÁ stata avanzata dallo scrivente una formale richiesta
alla Presidenza del Consiglio ± Dipartimento della funzione pubblica,
con nota del 25 ottobre scorso.

In tale nota eÁ stata sottolineata in particolare l'esigenza che l'auto-
rizzazione sia concessa con la massima sollecitudine possibile, al fine di
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consentire il regolare e positivo avvio della riforma del giudice unico di
primo grado.

In ogni caso la legge finanziaria per l'anno 2000, nel testo licen-
ziato dal Senato, prevede (articolo 16) che nell'ambito della programma-
zione e delle procedure di autorizzazione alle assunzioni deve essere
prioritariamente garantita l'immissione in servizio dei vincitori dei con-
corsi espletati alla data del 30 settembre 1999, tra i quali rientrano i
vincitori dei concorsi in questione.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(10 dicembre 1999)

____________

BEVILACQUA, MARRI, PACE. ± Al Ministro della pubblica istru-
zione. ± Premesso:

che la legge 3 maggio 1999, n 124, recante «Disposizioni urgenti
in materia di personale scolastico», all'articolo 2, comma 4, dispone
che, contemporaneamente all'indizione del primo concorso per titoli ed
esami dopo l'entrata in vigore della legge in oggetto, eÁ indetta con ordi-
nanza del Ministro della pubblica istruzione, una sessione riservata di
esami per il conseguimento dell'abilitazione o dell'idoneitaÁ richiesta per
l'insegnamento nella scuola materna, nella scuola elementare e negli
istituti e scuole di istruzione secondaria ed artistica, che daÁ titolo all'in-
serimento nelle graduatorie permanenti;

che lo stesso articolo stabilisce, altresõÁ, che nel punteggio finale
interverraÁ, a titolo di riconoscimento della professionalitaÁ acquisita in
servizio, una quota proporzionale agli anni di insegnamento prestato nel-
la medesima classe di concorso o posto di ruolo,

che l'ordinanza ministeriale n.153 del 15 giugno 1999, recante
«Indizione di una sessione riservata di esami di abilitazione all'insegna-
mento o di idoneitaÁ», all'articolo 9 (esami finali), comma 2, recita che
«gli esami della sessione riservata di abilitazione o di idoneitaÁ prevedo-
no una prova scritta e una prova orale; la commissione dispone di 100
punti di cui 80 per la valutazione complessiva delle prove scritta e orale
e 20 per il riconoscimento della professionalitaÁ acquisita in servizio»;

che il citato articolo, al comma 15, stabilisce altresõÁ che il pun-
teggio finale saraÁ determinato dalla somma del punteggio conseguito
nelle prove d'esame e da quello attribuito per gli anni d'insegnamento
prestati nelle scuole od istituti statali nella medesima classe di concorso
o posto di ruolo, o, per il personale educativo, nel medesimo posto di
servizio, nella misura sotto indicata, fino ad un massimo di punti 20:
per ogni anno di insegnamento o servizio punti 1,8; per ogni mese o
frazione di almeno 16 giorni (fino a un massimo di punti 1,8) punti
0,3;

che le disposizioni citate, contenute nell'ordinanza, violano di
fatto quanto disposto dall'articolo 2, comma 4, della legge n.124 del
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1999, nella parte in cui prevedono il riconoscimento della professionali-
taÁ acquisita a posteriori e cioeÁ nell'ambito del punteggio finale;

che tale mancata previsione ha indotto numerosi docenti precari
a presentare ricorso,

gli interroganti chiedono di sapere:

se l'ordinanza di cui in premessa non sia da ritenersi lesiva di
interessi legittimi, nel caso di specie di quelli degli insegnanti precari
che non vedono riconosciuto loro il servizio effettivo giaÁ prestato;

se, in base alle motivazioni esposte, non si ritenga di dover
provvedere alla modificazione dell'ordinanza in oggetto, al fine di ga-
rantire il riconoscimento della professionalitaÁ acquisita, come stabilito
dalla legge n. 124 del 1999.

(4-15704)

(1ë luglio 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che le disposizioni emanate con decreto ministe-

riale n. 153 del 15 giugno 1999 circa l'assegnazione a posteriori, nel-

l'ambito del punteggio finale, del riconoscimento delle professionalitaÁ

acquisite in servizio dai docenti ammessi agli esami delle sessioni riser-

vate sono conformi alle previsioni legislative (legge 3 maggio 1999,

n. 124, articolo 2, comma 4).

Al riguardo si fa presente che l'articolo 2, comma 4, della succitata
legge stabilisce che «nel punteggio finale interverraÁ, a titolo di ricono-
scimento delle professionalitaÁ acquisite in servizio, una quota proporzio-
nale agli anni di insegnamento prestato...»; l'articolo 9, commi 2 e 15,
dell'ordinanza ministeriale n. 153 del 15 giugno 1999 prevede che «la
commissione dispone di 100 punti di cui 80 per la valutazione comples-
siva delle prove scritte e orali e 20 per il riconoscimento delle profes-
sionalitaÁ acquisite» e che «il punteggio finale saraÁ determinato dalla
somma del punteggio conseguito nelle prove di esame e da quello attri-
buito per gli anni di insegnamento».

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(3 dicembre 1999)
____________

BONATESTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che nel febbraio 1999 i soci della Banca del credito cooperativo
di Bassano Romano (Viterbo) hanno denunciato formalmente al consi-
glio di amministrazione e al collegio sindacale di tale istituto di credito
la sussistenza di due casi di incompatibilitaÁ fra i componenti del consi-
glio stesso;
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che in particolare il signor Roberto Filippi e il signor Roberto
Bussi, essendo dipendenti della pubblica amministrazione, rispettivamen-
te presso il Ministero della pubblica istruzione - provveditorato agli stu-
di di Viterbo e presso il comune di Bassano Romano, non possono al
contempo ricoprire la carica di amministratori di un istituto di credito,

si chiede di conoscere quali provvedimenti si intenda adottare al
piuÁ presto, nel rispetto dei fondamentali princõÁpi democratici garantiti
dal nostro ordinamento, affincheÁ i soggetti interessati non persistano nel-
lo svolgere due funzioni fra loro confliggenti.

(4-15029)

(28 aprile 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'atto di sindacato ispettivo indicato

in oggetto, cui questa amministrazione eÁ stata delegata a rispondere, si

fa presente preliminarmente che si ha competenza a riferire soltanto per

quanto riguarda il caso relativo al signor Roberto Filippi, in quanto sol-

tanto quest'ultimo eÁ dipendente di questo Dicastero.

In merito al caso in parola l'ispettore tecnico, incaricato dal prov-
veditore agli studi di Viterbo di effettuare accertamenti al riguardo, ha
espresso il parere che la carica ricoperta dal signor Filippi presso la
Banca del credito cooperativo di Bassano Romano puoÁ ritenersi compa-
tibile con lo status di pubblico dipendente.

CioÁ in quanto la giurisprudenza in materia (Consiglio di Stato, VI,
21 gennaio 1993, n. 68) ritiene compatibile l'esercizio di una carica
presso una Cassa rurale ed artigianale; in tale tipologia, infatti, rientra
la sopra citata Banca di credito, in considerazione del suo statuto.

Aggiungasi che l'impiegato medesimo ha chiesto ed ottenuto la
preventiva autorizzazione dal capo di istituto, dal 1985 a tutt'oggi, come
previsto dalla vigente normativa.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

BONATESTA, BEVILACQUA, MARRI, PACE. ± Al Presidente del

Consiglio dei ministri e al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che con l'articolo 27 della legge 23 dicembre 1998, n. 448, sono
stati stanziati duecento miliardi per la fornitura gratuita e semigratuita
di libri di testo agli alunni delle scuole dell'obbligo e agli studenti delle
scuole superiori;

che con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 5 ago-
sto 1999, n. 320, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 16 settembre
1999, si eÁ provveduto a regolamentare la ripartizione e l'erogazione di
detta somma alle regioni, noncheÁ ad enunciare i criteri per accedere al
beneficio e le categorie degli aventi diritto;
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che, in considerazione del giaÁ iniziato anno scolastico, i tempi
per la formulazione di piani di riparto da parte delle regioni sono stati
fissati, in modo strettissimo, al 30 settembre 1999;

che, peraltro, al fine di velocizzare la messa a disposizione delle
somme, il decreto in parola consente alle regioni di richiedere all'ammi-
nistrazione dell'Interno di rimettere direttamente ai comuni le quote loro
assegnate dal piano regionale di riparto;

che l'erogazione diretta ai comuni, oltre a snellire i tempi di de-
finizione, consente di fornire una risposta piuÁ immediata a quanti hanno
giaÁ formulato richiesta attraverso i modelli distribuiti nelle scuole;

che il consigliere regionale Laura Allegrini (Alleanza Nazionale)
ha giaÁ presentato alla regione Lazio una mozione con la quale il consi-
glio impegna la giunta a predisporre e trasmettere all'amministrazione
dell'Interno, con la massima urgenza, il piano di riparto delle somme at-
tribuite alla regione Lazio stessa e chiede di rimettere direttamente ai
comuni le quote loro assegnate nel piano di cui trattasi,

gli interroganti chiedono di conoscere in che modo il Governo in-
tenda intervenire con immediatezza affincheÁ eventuali ritardi delle regio-
ni non abbiano a vanificare il diritto di quelle categorie che intendono
accedere alla fornitura gratuita o semigratuita di libri di testo per gli
alunni della scuola dell'obbligo e per gli studenti delle scuole superiori.

(4-16448)

(24 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione parlamentare in oggetto

su delega della Presidenza del Consiglio dei ministri.

Com'eÁ giaÁ noto, con decreto del Presidente del Consiglio dei mini-
stri n. 320 del 5 agosto 1999 si eÁ provveduto a dare attuazione alle di-
sposizioni contenute nell'articolo 27 della legge n. 448 del 23 dicembre
1998.

Il decreto in parola ha giaÁ previsto meccanismi quali quelli citati
nel testo dell'interrogazione parlamentare in parola per una rapida ero-
gazione dei benefici previsti dalla succitata legge.

Agli stessi fini il medesimo decreto all'articolo 3, comma 5, ha an-
che previsto che, nel caso in cui le regioni non avessero provveduto en-
tro il 30 settembre ad inviare al Ministero dell'interno il piano di
riparto, quest'ultimo potesse assegnare ed erogare direttamente ai comu-
ni le somme ocorrenti, quantificate sulla base «degli indici di degrado
della popolazione residente in etaÁ scolare considerati a livello regionale
secondo gli ultimi dati disponibili».

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(3 dicembre 1999)

____________
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BORNACIN. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

della pubblica istruzione. ± Premesso:

che come ogni anno all'inizio delle scuole molte famiglie italia-
ne sono costrette a sostenere spese talvolta onerosissime per l'acquisto
dei libri di testo e di altro materiale didattico indispensabile e richiesto
dagli stessi insegnanti per lo svolgimento delle lezioni e dei programmi
scolastici;

che dette spese impegnano talvolta i genitori a fare veri e propri
sacrifici e, nei casi piuÁ critici, i genitori si vedono costretti a far termi-
nare gli studi dei propri figli anzitempo non potendoli in nessun caso
sostenere;

che da parte delle istituzioni non vi eÁ alcuna presa d'atto del
problema ma soprattutto assente eÁ un provvedimento concreto che, di
fatto, consenta un qualche riconoscimento di tipo contributivo o in ter-
mini di agevolazione fiscale;

che, secondo un recente studio, eÁ emerso, in inquietante aumen-
to, il fenomeno della cosiddetta «fuga dai banchi» della scuola dell'ob-
bligo che colpisce, con percentuali preoccupanti, il Sud Italia ma ha
fatto segnare anche al Nord un incremento non piuÁ sottovalutabile;

che, infatti, al Sud l'11 per cento dei ragazzi non porta a termine
la scuola dell'obbligo ed al Nord eÁ il 6,7 per cento degli studenti a di-
sertare le aule prima di aver conseguito il diploma di licenza media in-
feriore;

che fra i principali motivi che determinerebbero, secondo la ri-
cerca, una cosõÁ bassa scolaritaÁ vi eÁ in primo luogo la necessitaÁ per gli
studenti di lavorare fin da giovani ed al secondo posto vi eÁ la difficoltaÁ
di sostenere, da parte delle famiglie, le sempre crescenti spese per l'ac-
quisto del materiale didattico;

che altrettanto significativo eÁ l'incremento del mercato dei libri
scolastici di seconda mano ± molto piuÁ economici dei libri nuovi ± che,
secondo il Codacons, rappresenterebbero la scelta di uno studente su
due anche grazie alla facilitaÁ con la quale eÁ possibile reperirli,

l'interrogante, per quanto sopra esposto, chiede di sapere:

cosa si intenda fare per fronteggiare questo problema che di an-
no in anno penalizza in maniera sempre piuÁ determinante le scelte dei
nostri studenti e delle loro famiglie al punto da indurli a preferire l'atti-
vitaÁ lavorativa allo studio;

se non si reputi scandaloso che, almeno per quanto concerne la
scuola dell'obbligo, non venga attuato alcun provvedimento governativo
atto a limitare quanto piuÁ possibile il cosiddetto fenomeno del caro libri
offrendo, in concreto, a tutti gli studenti l'opportunitaÁ di terminare gli
studi;

se non si reputi, infine, ragionevole ed indispensabile attivarsi
sollecitamente al fine di consentire alle tante famiglie italiane con figli
in etaÁ scolastica di detrarre dalle dichiarazioni dei redditi le spese soste-
nute per l'acquisto dei libri e del materiale didattico indispensabili per
ottimizzare l'apprendimento di ogni studente noncheÁ per garantire a cia-
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scuno di essi pari opportunitaÁ e la possibilitaÁ di frequentare fino al ter-
mine le scuole dell'obbligo.

(4-16260)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto su delega della Presidenza del Consiglio dei ministri.

Com'eÁ noto, al fine di venire incontro alle esigenze delle famiglie
in particolari situazioni economiche con figli in etaÁ di obbligo scolastico
o iscritti alle scuole secondarie superiori la legge n. 448 del 23 dicem-
bre 1998 ha messo a disposizione 200 miliardi per la fornitura gratuita
totale o parziale dei libri di testo.

CioÁ in aggiunta alle provvidenze giaÁ destinate dalle regioni alla for-
nitura gratuita totale o parziale dei libri di testo sulla base di leggi na-
zionali o regionali.

Alla succitata normativa eÁ stata data attuazione con decreto del
Presidente del Consiglio dei ministri del 5 agosto 1999, sottoposto an-
che ai pareri delle competenti Commissioni della Camera e del Senato
espressi rispettivamente nella seduta del 28 luglio 1999 e del 14 luglio
1999.

L'articolo 1, commi 1 e 2, del suddetto provvedimento individua
come destinatarie del beneficio in parola, che riguarda l'anno scolastico
1999-2000, le famiglie la cui situazione economica sia equivalente o in-
feriore a 30 milioni di reddito, corrispondente a circa 40 milioni annui
lordi di reddito, soglia al di sotto della quale per una famiglia con un
figlio inizia l'area di maggiore disagio economico.

Allo scopo di rendere quanto piuÁ possibile rapido ed efficace nei
confronti delle famiglie il beneficio in parola il Ministero ha provveduto
in data 5 agosto 1999 ad anticipare per il tramite dei provveditori agli
studi lo schema del decreto invitando i provveditori medesimi ad effet-
tuare al riguardo una larga azione di informazione tra le famiglie.

Si fa presente, infine, che il disegno di legge riguardante la finan-
ziaria per l'anno 2000 reca una disposizione che consente di applicare
anche per l'anno scolastico 2000-2001 le disposizioni contenute nella
legge n. 448 del 23 dicembre 1998 recando a tal fine una previsione di
spesa di 100 miliardi.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che eÁ stata indetta con l'ordinanza del Ministero della pubblica
istruzione n. 153 del 1999 la sessione riservata di esami prevista dalla
legge n. 124 del 1999;
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che la sessione di abilitazione riguarda il personale docente ed
educativo che abbia prestato almeno 360 giorni di servizio a partire dal-
l'anno scolastico 1989-90 fino al 25 maggio 1999 (data di entrata in vi-
gore della legge n. 124 del 1999);

che l'unico vincolo eÁ che almeno 180 dei 360 giorni siano stati
prestati nel periodo che va dall'anno scolastico 1994-95 al 25 maggio
1999;

che per il conseguimento dell'abilitazione all'insegnamento nella
scuola materna o dell'idoneitaÁ nella scuola elementare possono essere
cumulati, ai fini del raggiungimento dei 360 giorni di servizio utili (arti-
colo 2, comma 1, lettera a), anche i servizi eventualmente resi nelle
scuole e negli istituti di istruzione secondaria di primo e di secondo
grado o nelle istituzioni educative ma non viceversa;

che al «concorso riservato» prevede che i candidati frequentino
un corso di formazione istituito dai provveditorati agli studi della durata
massima di 120 ore (articolo 1, comma 5) e superino, poi, una verifica
finale con una prova scritta e una orale;

che il termine della prova scritta la commissione formula un mo-
tivato giudizio di ammissione alla successiva prova orale (articolo 9,
comma 8);

che il punteggio conseguito nelle due prove d'esame (massimo
80 punti) si aggiungeraÁ a quello (massimo 20 punti) attribuito per gli
anni di insegnamento o di servizio prestati per la medesima classe di
concorso (nel caso delle secondarie) o posto di ruolo (per le materne ed
elementari);

che in sostanza si terraÁ conto degli anni di servizio effettivo giaÁ
prestato solo per chi supera il concorso;

che il riconoscimento del servizio non potraÁ avvenire in alcun
modo per tutti quei precari che reali e contingenti situazioni hanno do-
vuto lavorare su classi di concorso diverse, comunque corrispondenti a
posti di ruolo e con il possesso dello specifico titolo di studio richiesto;

che cioÁ contrasta con la volontaÁ del Parlamento che, con l'appro-
vazione della legge n. 124 del 1999, ha previsto il riconoscimento della
professionalitaÁ acquisita;

che non si puoÁ infatti affidare solo al singolo, frettoloso esame
di decine di migliaia di prove scritte la decisione di licenziare il perso-
nale docente che in questi anni ha assicurato il funzionamento della
scuola italiana,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga che le procedure di reclu-
tamento dei docenti precari, cosõÁ come previste dall'ordinanza ministe-
riale 153 del 1999, creino uno sbarramento dopo la prova scritta non
dando fondamento ed applicazione al riconoscimento della professionali-
taÁ acquisita;

se non ritenga incongruente la disposizione che, mentre opportu-
namente consente di scegliere qualsiasi classe di concorso nella quale
conseguire l'abilitazione, sempre che vi sia il possesso dello specifico
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titolo di studio, non tiene poi conto del servizio prestato nelle altre clas-
si di concorso;

se non ritenga fortemente iniqua anche la norma che consente di
cumulare il servizio dalle medie alle elementari e non viceversa;

se non si ritenga opportuno presentare una proposta di modifica
della legge n. 124 del 1999 e modificare l'ordinanza per reintrodurre il
principio del riconoscimento della professionalitaÁ acquisita;

se non ritenga che, altrimenti, gli inevitabili ricorsi provocheran-
no l'annullamento dell'ordinanza, con conseguenze drammatiche sulla
scuola italiana.

(4-15663)

(29 giugno 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si precisa che non appare possibile aderire alla richiesta rivolta

dall'onorevole interrogante intesa a far adottare un provvedimento che

elimini lo sbarramento costituito dal giudizio di non ammissione alla

successiva prova orale.

CioÁ in quanto non si ritiene, per la dignitaÁ che la funzione docente
richiede, che il candidato che abbia svolto la prova scritta in misura lar-
gamente insufficiente, denotando di versare, nella specifica disciplina, in
una situazione di grave carenza di professionalitaÁ, neppure suscettibile,
a giudizio della commissione, di poter essere recuperata mediante una
brillante prova orale, possa continuare a partecipare alla procedura.

Deve peraltro essere osservato che l'articolo 2, comma 4, della leg-
ge n. 124 del 1999 prevede che il riconoscimento della professionalitaÁ
acquisita in servizio avvenga in sede di determinazione del punteggio fi-
nale, in aggiunta, quindi, al punteggio che si consegue nelle prove d'e-
same.

Quanto alla mancata valutazione del servizio prestato per altre clas-
si di concorso si fa presente che non poteva essere disposto diversamen-
te in relazione alla precisa formulazione dell'articolo 2, comma 4, della
legge n. 124 del 1999, che stabilisce che il riconoscimento della profes-
sionalitaÁ acquisita in servizio sia proporzionale agli anni di insegnamen-
to prestato nella medesima classe di concorso o posto di ruolo.

Circa la «norma che consente di cumulare il servizio dalle medie
alle elementari e non viceversa» si precisa infine che la citata ordinanza
ministeriale prevede (articolo 2, comma 1, lettera B, ultimo periodo)
che possa essere cumulato, ai fini della partecipazione alla sessione ri-
servata relativa a classi di concorso di scuola secondaria, anche il servi-
zio prestato nella scuola elementare.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(3 dicembre 1999)
____________



t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9974 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141

BRIGNONE. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in sede di esame dei disegni di legge nn. 3524, 3441 e
3474, recanti: «Disposizioni urgenti per l'elevamento dell'obbligo di
istruzione», l'interrogante, attraverso emendamenti ed ordini del giorno,
ha chiesto che sia consentito l'assolvimento dell'elevamento dell'obbligo
di istruzione nell'ambito di iniziative formative volte al conseguimento
di una qualifica professionale;

che, pur essendo state respinte le succitate proposte dell'interro-
gante, eÁ stato approvato un ordine del giorno della Commissione che
impegna il Governo a considerare, nell'ambito della programmazione
dell'offerta educativa e come previsto dal decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 112, ai sensi dell'articolo 1, comma 2, del disegno di legge
n. 3524, iniziative formative volte al conseguimento di una qualifica
professionale, secondo la legge 24 giugno 1997, n. 196, quelle attivate
nelle strutture accreditate del sistema di formazione professionale regio-
nale;

che i termini delle pre-iscrizioni scolastiche risultano scaduti e
conseguentemente molti allievi che si sono iscritti a corsi professionali
si trovano in uno stato di grande incertezza circa la possibilitaÁ di potere
assolvere l'obbligo secondo i propri desideri e le proprie inclinazioni,

l'interrogante chiede di sapere:

quando verranno emanati i regolamenti attuativi della legge 20
gennaio 1999, n. 9;

se saranno riformulati i criteri di accreditamento della formazione
professionale tenendo conto soprattutto della qualitaÁ del servizio
erogato;

se i regolamenti attuativi risulteranno pienamente rispondenti al-
l'ordine del giorno della Commissione, specie per quanto concerne la
valorizzazione e l'ulteriore sviluppo di quelle aree di sperimentazione
che evidenzino il ruolo che la formazione professionale puoÁ svolgere
nella riforma scolastica del nostro paese.

(4-14451)

(10 marzo 1999)

Risposta. ± Come eÁ noto all'onorevole interrogante la legge 20

gennaio 1999, n. 9, recante disposizioni per l'elevamento dell'obbligo di

istruzione, prevede che nei confronti di tutti i giovani tenuti all'assolvi-

mento dell'obbligo d'istruzione fino ai 15 anni eÁ compito delle istituzio-

ni scolastiche prevedere «sia iniziative formative sui principali temi

della cultura, della societaÁ e delle scienze contemporanee volte a favori-

re l'esercizio del senso critico dell'alunno, sia iniziative di orientamento,

al fine di combattere la dispersione, di garantire il diritto all'istruzione

ed alla formazione, di consentire agli alunni scelte piuÁ confacenti alla

propria personalitaÁ ed al proprio progetto di vita e di agevolare, ove ne-

cessario, il passaggio dell'alunno dall'uno all'altro degli specifici indi-

rizzi della scuola secondaria superiore».
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EÁ la stessa legge a prevedere, inoltre, nei confronti degli allievi

che non intendono proseguire gli studi nell'istruzione secondaria supe-

riore, la possibilitaÁ di adottare particolari strategie di tipo orientativo,

volte ad assistere tali scelte sul piano della formazione e della certifica-

zione delle conoscenze e delle competenze; cioÁ anche attraverso oppor-

tune forme di collaborazione con il mondo del lavoro o con il sistema

della formazione professionale.

In attuazione delle disposizioni in parola eÁ stato emesso in data 9

agosto 1999 il relativo regolamento sul quale, com'eÁ noto, eÁ stato acqui-

sito il parere del Consiglio di Stato, il parere delle Conferenze perma-

nenti per i rapporti tra Stato, regioni e province autonome ed i pareri

previsti dall'articolo 1, comma 7, della legge in parola delle competenti

Commissioni della Camera dei deputati e del Senato della Repubblica

espressi rispettivamente nelle sedute del 29 giugno 1999 e del 6 luglio

1999.

L'articolo 6 del citato regolamento contiene disposizioni che con-

sentono alle istituzioni scolastiche dotate di autonomia didattica ed orga-

nizzativa di attivare interventi formativi, da svolgersi in connessione con

i centri di formazione professionale riconosciuti (cioeÁ accreditati o con-

venzionati con le regioni o con gli enti locali competenti per la forma-

zione professionale), in favore di quegli allievi iscritti al primo anno di

istruzione secondaria superiore che chiedono un primo incontro con la

cultura del lavoro.

Tali interventi, infatti, sono finalizzati ad offrire agli studenti stru-

menti di conoscenza e di orientanento tra le diverse opportunitaÁ forma-

tive.

Rimane comunque ferma la competenza delle istituzioni scolastiche

in materia di certificazione delle attivitaÁ svolte.

SaraÁ cura dell'amministrazione scolastica periferica, d'intesa con gli

assessori regionali competenti, promuovere appositi incontri tra le scuole

e i centri di formazione professionale, definire le condizioni organizzati-

ve necessarie all'attuazione dei percorsi formativi integrati e avviare un

piano di coordinanento territoriale di interventi tenendo conto anche del-

le esperienze giaÁ realizzate.

Le sedi, i tempi e le modalitaÁ degli interventi saranno definiti nelle

apposite convenzioni tra le scuole ed i centri di formazione profes-

sionale.

Lo stesso regolamento ha previsto all'articolo 7 che, in sede di pri-

ma applicazione, per coloro che sono iscritti presso i centri di formazio-

ne professionale siano attivate iniziative sperimentali di assolvimento

dell'obbligo scolastico mediante idonee forme di interazione tra istitu-

zioni scolastiche e centri di formazione professionale.

Le iniziative devono comunque assicurare le competenze necessarie

a consentire la possibilita di scegliere dopo il primo anno tra il percorso

di istruzione e quello della formazione al fine di assicurare anche a que-
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sti allievi, cosõÁ come agli altri, i passaggi di corsi di indirizzo diversi
da quello prescelto.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

BRIGNONE. ± Al Ministro per i beni culturali ed ambientali. ± Ve-
nuto a conoscenza:

che in data 26 luglio 1993 nel municipio di Edimburgo veniva
sottoscritto tra il sindaco della cittaÁ di Edimburgo e il soprintendente
per i beni artistici e storici di Roma a nome del Ministro per i beni cul-
turali e ambientali, dottor Alberto Ronchey, l'atto di donazione alla Re-
pubblica italiana dell'organo Father Henry Willis (1890) a tre tastiere;

che tale organo avrebbe dovuto essere collocato nel complesso
monumentale di San Michele a Ripa in Roma, sede dell'ufficio centrale
per i beni ambientali, architettonici, archeologici, artistici e storici del
Ministero per i beni culturali e ambientali;

che in data 22 ottobre 1993 il ministro Ronchey, nel ringraziare
gli intercessori della donazione, auspicava collaborazione per l'eventuale
raccolta di fondi privati in vista del restauro dell'organo;

che in data 28 settembre 1994 il Consiglio di Stato, esaminati
gli atti e la relazione, autorizzava il Ministero per i beni culturali e am-
bientali all'accettazione della donazione dell'organo Henry Willis dispo-
sta dalla Broughton Mac Donald Church di Edimburgo a favore dello
Stato italiano;

che in data 30 novembre 1994, a seguito del succitato parere fa-
vorevole del Consiglio di Stato, il direttore generale del Ministero per i
beni culturali e ambientali chiedeva al Soprintendente per i beni artistici
e storici di Roma di fornire con la massima urgenza una precisa docu-
mentazione in ordine agli impegni formali assunti dagli sponsor per il
finanziamento delle predette operazioni, poicheÂ l'accettazione era subor-
dinata al reperimento dei fondi necessari per coprire tutte le spese di
smontaggio, restauro e trasporto sino a Roma dell'organo in questione;

che, frattanto, a seguito delle indicazioni formulate dal Soprinten-
dente per i beni ambientali e architettonici di Roma, il Ministero stabili-
va di collocare l'organo nella cantoria della Chiesa di S. Anastasia in
Roma;

che, in data 20 giugno 1997, il Soprintendente per i beni artistici
e storici di Roma, esprimendo il desiderio di completare la lunga vicen-
da inerente la donazione dell'organo e di arrivare all'inaugurazione dello
strumento nel mese di dicembre 1997 in occasione della festa scozzese,
con inviti internazionali e una grande cerimonia di amicizia tra Regno
Unito e Italia, chiedeva il sostegno del Ministero per gli affari esteri ita-
liano e del Ministero per i beni culturali ed ambientali per consentire
sopralluoghi tecnici nella Chiesa di destinazione dell'organo, noncheÂ ga-
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ranzie per il reperimento di fondi per il restauro, il trasporto e l'installa-
zione finale;

che, a seguito di questo intervento, nel mese di novembre del
1997 venivano effettuati gli opportuni sopralluoghi nella Chiesa di S.
Anastasia di Roma da parte di un organista e di un organaro provenienti
da Edimburgo;

che, nel mese di dicembre del 1997, il Soprintendente per i beni
artistici e storici di Roma prendeva contatti con uno sponsor offertosi di
sostenere gli oneri economici derivanti dal restauro e dall'installazione
dell'organo;

che, nel mese di luglio 1999, la ditta scozzese che dovrebbe es-
sere incaricata del restauro ha lamentato che ormai da piuÁ anni deve
provvedere ad un opportuno immagazzinamento, custodia e assicurazio-
ne delle parti smontate dell'organo in attesa di istruzioni;

che tale ditta ha dichiarato di non poter piuÁ sostenere la custodia
dello strumento a causa degli spazi che occupa e dei costi che ne deri-
vano e ha chiesto pertanto di addivenire al piuÁ presto ad una soluzione
della questione,

l'interrogante chiede di sapere:

se i fatti riportati corrispondano a veritaÁ;

in caso affermativo, in che modo il Ministro per i beni culturali
e ambientali intenda risolvere l'annosa vicenda.

(4-15997)

(27 luglio 1999)

Risposta. ± A seguito dell'interrogazione parlamentare in oggetto eÁ

stata interpellata la soprintendenza per i beni artistici e storici di Roma

che, nel confermare quanto sostenuto dell'onorevole interrogante, ha co-

municato di aver dovuto affrontare numerosi e del tutto imprevisti pro-

blemi tecnici specifici per la collocazione dell'organo Father Henry

Willis nella cantoria della chiesa di Sant'Anastasia in Roma.

Tali problemi, ancora una volta riesaminati in un sopralluogo con-
giunto nell'agosto di quest'anno, non sono ancora risolti come si auspi-
cava due anni fa. Si spera, entro l'anno giubilare, di risolvere
definitivamente il problema.

Per quanto riguarda le spese di smontaggio e immagazzinamento
dello strumento si precisa che sono state giaÁ pagate da questo Ministero
al restauratore inglese incaricato. Ulteriori oneri per l'immagazzinamento
non sono stati richiesti alla soprintendenza ma, ove lo fossero e risultas-
sero giustificati, verranno presi ovviamente in considerazione.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(13 dicembre 1999)
____________
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BRUNI, OSSICINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Mi-

nistro del lavoro e della previdenza sociale e ai Ministri senza portafoglio
per la funzione pubblica e per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:

che l'articolo 13 della legge n. 222 del 1984 ha sancito l'equipa-
razione giuridica ed economica dei medici previdenziali con i medici
del Servizio sanitario nazionale;

che gli enti previdenziali INPS e INAIL con propri atti delibera-
tivi, nel 1985, hanno dato seguito al disposto di cui sopra;

che ulteriori normative in materia sono state introdotte dai decre-
ti legislativi n. 502 del 1992 e n. 517 del 1993 introducendo la dirigen-
za medica nel Servizio sanitario nazionale;

rilevato:

che risulta firmata una ipotesi di accordo del contratto parastato,
in data 6 novembre 1998, in cui sarebbero stati inseriti i medici previ-
denziali escludendoli dalla dirigenza;

che a tale ipotesi di contratto non avrebbe partecipato una fede-
razione sindacale di categoria (FEMEPA) che rappresenta oltre il 90 per
cento dei medici previdenziali;

che in via strutturale sarebbe stato disapplicato l'articolo 13 della
legge n. 222 del 1984,

gli interroganti chiedono di conoscere:

in base a quali criteri l'ARAN possa aver abrogato una norma di
legge, ovvero non ottemperato all'articolo 13 della legge n. 222 del
1984 mai abrogato dal Parlamento;

se non si ritenga tale posizione in contrasto oltre che con la nor-
ma vigente anche con quanto previsto dalle leggi n. 335 del 1995 e
n. 167 del 1996 che esplicitamente riportano tale articolo;

quali misure si intenda adottare per chiarire questa delicatissima
situazione che pregiudica gli interessi di migliaia di lavoratori, pone un
ulteriore ostacolo all'attivitaÁ di chi opera nel settore delle pensioni e
delle invaliditaÁ, punisce una categoria di medici che hanno scelto di
operare nel pubblico e nell'interesse dei lavoratori e vede un ente sussi-
diario delle amministrazioni qual eÁ l'ARAN proporre di scavalcare leggi
dello Stato tuttora vigenti.

(4-13313)

(6 maggio 1999)

Risposta. ± Gli interroganti chiedono di sapere quali misure si in-

tenda adottare per riconoscere ai medici previdenziali la qualifica diri-

genziale nel comparto degli «enti pubblici non economici», in relazione

a quanto disposto dalla legge n. 222 del 1984, che ha sancito l'equipa-

razione giuridico-economica dei medici previdenziali ai colleghi del Ser-

vizio sanitario nazionale.

Inoltre gli interroganti chidono di conoscere le motivazioni dell'e-
sclusione delle trattative con l'ARAN della federazione sindacale di ca-
tegoria (Femepa).
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Al riguardo si rappresenta che nella stagione contrattuale 1994-
1997, ai fini della contrattazione, la Femepa, quale organizzazione sin-
dacale rappresentativa dei medici degli enti previdenziali ai sensi del-
l'articolo 46 del decreto legislativo n. 29 del 1993 all'epoca vigente, era
stata inclusa nell'ambito di contrattazione relativa all'«area della diri-
genza e delle specifiche tipologie professionali» degli enti pubblici non
economici e la rappresentativitaÁ della stessa era stata misurata sulla base
delle regole ancora in vigore in tale contesto.

In altri termini il personale medico rappresentato dalla Femepa, in
quanto costituente una particolare tipologia professionale, eÁ stato oggetto
di specifiche discipline nell'ambito della predetta area contrattuale (arti-
colo 94 del contratto collettivo nazionale di lavoro 11 ottobre 1996, re-
lativo accordo attuativo del 14 aprile 1997; apposita sezione del
contratto collettivo nazionale di lavoro 10 luglio 1997).

Successivamente, la legge delega n. 59 del 1997 («legge Bassani-
ni») ed il decreto legislativo n. 396 del 1997 hanno modificato il quadro
normativo vigente.

Infatti, l'articolo 11, comma 4, lettera d), della citata legge delega
n. 59 del 1997 ha previsto che il contratto collettivo nazionale di lavoro
per l'area della dirigenza debba ricompredere solo il personale con qua-
lifica dirigenziale, mentre tutto il personale ± ivi comprese le specifiche
tipologie professionali ± debba avere una distinta disciplina nell'ambito
del contratto per il personale non dirigente del comparto, fatto salvo
quanto previsto per la dirigenza del ruolo sanitario di cui all'articolo 15
del decreto legislativo 30 dicembre 1992, n. 502, e successive mo-
difiche.

Conseguentemente, i medici degli enti previdenziali, come gli altri
medici dello stesso comparto, giaÁ inclusi come specifica tipologia pro-
fessionale nell'area della dirigenza di cui sopra, in attuazione delle di-
sposizioni legislative della citata legge delega n. 59 del 1997, sono stati
ricondotti nell'ambito del personale non dirigente del comparto e, in
quanto tali, considerati destinatari del contratto collettivo nazionale di
lavoro relativo al personale non dirigenziale degli enti pubblici non eco-
nomici; analogamente si eÁ provveduto per le altre figure professionali
quali i ricercatori, i tecnologi, gli avvocati appartenenti a comparti
diversi.

Il procedimento contrattuale eÁ stato giaÁ avviato con la sottoscrizio-
ne dell'ipotesi di accordo sottoscritta il 6 novembre 1998.

In particolare la ricollocazione dei medici degli enti previdenziali
nell'ambito del comparto trova fondamento nel fatto che l'asserito rico-
noscimento della qualifica dirigenziale dei medici da parte degli enti di
appartenenza (INPS, INAIL), come risulta da comunicazione degli enti
medesimi, consiste nell'attribuzione ai medici dipendenti della qualifica
di «dirigente medico» (la stessa qualifica prevista per i medici del Ser-
vizio sanitario nazionale) «nel rispetto dei limiti e delle indicazioni ge-
nerali contenute nella premessa dell'accordo stipulato in data 14 aprile
1997» e cioeÁ dell'accordo attuativo della disciplina relativa al personale
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medico nel quadro della contrattazione 1994-1997. Questa attribuzione
si colloca, in ogni caso, all'interno di un quadro legislativo diverso da
quello creatosi dopo la «riforma Bassanini».

Si fa presente che il primo contratto collettivo che ha tenuto conto
di questa nuova impostazione eÁ quello sulla definizione dei comparti di
contrattazione, stipulato il 2 giugno 1998, che, all'articolo 11, prevede
la collocazione delle specifiche tipologie professionali nell'ambito dei
comparti; con i successivi accordi, relativi alla definizione delle aree
della dirigenza, del 29 luglio 1998 e del 7 agosto 1998, rispettivamente
si eÁ preso atto definitivamente della collocazione delle tipologie profes-
sionali nell'ambito del comparto e si eÁ ribadita tale collocazione anche
ai fini della rappresentativitaÁ sindacale e della conseguente attribuzione
del diritto alla fruizione delle prerogative sindacali. Pertanto, sulla base
di quanto stabilito dall'articolo 6, comma 4, del riferito ultimo accordo,
l'organizzazione Femepa non risulta piuÁ essere abilitata a partecipare al-
le trattative relative ai rinnovi dei contratti collettivi nazionali di lavoro
per questa nuova tornata contrattuale.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(22 novembre 1999)
____________

BUCCIERO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il dottor Marco Onado ha rassegnato le dimissioni da com-
missario anziano della Consob;

che il dottor Onado ha preferito farsi da parte dopo avere appre-
so di essere stato rinviato a giudizio con l'accusa di concorso in falso
in bilancio relativo agli esercizi 1991 e 1992 della Banca popolare di
Milano della quale all'epoca era vicepresidente;

che il dottor Onado si eÁ dichiarato non solo estraneo ai reati che
gli vengono imputati ma soprattutto «vittima di un clamoroso errore
giudiziario»;

che a detta del dottor Onado i giudici hanno contestato anche il
bilancio 1993, discusso e approvato molti mesi dopo che lo stesso aveva
abbandonato la Banca popolare di Milano per assumere l'incarico alla
Consob;

che per i fatti avvenuti fino al 1992 il giudice istruttore aveva
chiesto l'archiviazione;

che tali rilievi non sono stati sufficienti per evitare il rinvio a
giudizio;

che il decreto del giudice per le indagini preliminari non deve
essere motivato e pertanto egli dovraÁ affrontare un giudizio in un'accusa
che non tiene in considerazione il principio della responsabilitaÁ indivi-
duale neÁ tantomeno ha valutato se vi sia l'elemento di dolo, che eÁ costi-
tutivo del reato in questione,
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si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo ravvisi realmente nel
comportamento del giudice per le indagini preliminari ortodossia e con-
formitaÁ alle procedure.

(4-12040)

(24 luglio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che sono state interessate le competenti articolazioni ministeriali le

quali hanno in proposito riferito che alla luce degli elementi acquisiti

non eÁ risultata veritiera l'affermazione secondo cui il dottor Marco Ona-

do, giaÁ commissario anziano della Consob, avrebbe dovuto affrontare il

giudizio anche in ordine alla contestazione di falso in bilancio relativo

all'anno 1993 (bilancio discusso e approvato molti mesi dopo che il

predetto aveva abbandonato la Banca popolare di Milano della quale era

stato in precedenza vicepresidente); infatti con riguardo a tale contesta-

zione il giudice per le indagini preliminari di Milano in sede di udienza

preliminare ha pronunciato sentenza di proscioglimento e contestuale de-

creto di rinvio a giudizio in ordine alle altre imputazioni.

I provvedimenti in questione risultano poi emessi in applicazione
del principio secondo cui compete al giudice dell'udienza preliminare il
controllo sulla legittimitaÁ della richiesta formulata dal pubblico ministe-
ro e non la valutazione, di tipo prognostico, sulle prospettive di condan-
na o di assoluzione dell'imputato.

Pertanto, trattandosi di attivitaÁ giurisdizionale che non evidenzia
profili di macroscopica violazione di legge, di palese abnormitaÁ ovvero
di perseguimento di fini diversi da quelli di giustizia, non eÁ consentito,
riguardo a tale attivitaÁ, alcun sindacato in sede amministrativa e conse-
guentemente non si ravvisano nella vicenda le condizioni per dar corso
a iniziative di specifica competenza del Ministro della giustizia.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(11 dicembre 1999)

____________

CORRAO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Per conoscere:

quali urgenti azioni abbia intrapreso per risolvere i gravi proble-
mi di funzionalitaÁ del liceo scientifico statale «Ugo Mursia» di Balestra-
te (Palermo);

se sia a conoscenza inoltre dell'inopportuno sequestro delle aule
da parte della capitaneria di porto di Palermo per la mancata richiesta
della convenzione d'uso da parte dell'ente provincia regionale di Pa-
lermo;
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quale sia l'opinione in merito all'assurdo mancato coordinamento
degli enti pubblici interessati e soprattutto delle gravi omissioni del
provveditore agli studi.

(4-16373)

(21 settembre 1999)

Risposta. ± In risposta alla interrogazione parlamentare indicata si

precisa che, nell'anno scolastico 1997-1998, da parte della sezione ad

indirizzo alberghiero di Balestrate, dipendente dal liceo scientifico «Ugo

Mursia» di Carini (Palermo), eÁ stata segnalata l'esigenza di acquisire ul-

teriori locali per le attivitaÁ didattiche, in considerazione dello stato di

precarietaÁ di quelli in uso, di proprietaÁ comunale.

Per soddisfare le esigenze rappresentate venivano individuati i loca-
li dell'ex colonia di Balestrate di proprietaÁ del demanio marittimo, che,
dopo numerosi incontri tra i rappresentanti delle amministrazioni comu-
nale e provinciale, della capitaneria di porto, della prefettura di Palermo
e del provveditorato agli Studi, venivano concessi in uso alla sezione al-
berghiera di Balestrate.

Nell'anno scolastico successivo la capitaneria di porto riprendeva
possesso dei locali precedentemente concessi in uso al liceo scientifico
«Mursia» per la sezione ad indirizzo alberghiero di Balestrate.

Con l'inizio dell'anno scolastico 1999-2000, permanendo l'esigenza
di locali per la sezione di Balestrate, il preside dell'istituzione scolasti-
ca, d'intesa con il provveditorato agli studi, pregava il prefetto di Paler-
mo di convocare una conferenza di servizio che ha avuto luogo il 23
settembre 1999.

Nella conferenza di servizio, verificata la mancanza di altri locali
disponibili nel territorio di Balestrate, si individuavano i giaÁ citati locali
di proprietaÁ del demanio marittimo per il funzionamento della sezione
alberghiera di Balestrate e si concordava sugli adempimenti ritenuti ne-
cessari dalla capitaneria di porto per concedere i locali in questione.

A seguito della citata conferenza di servizio, l'amministrazione pro-
vinciale di Palermo, con nota protocollo n. 34705 del 6 ottobre 1999,
comunicava di avere inoltrato, in data 30 settembre 1999, istanza di
concessione alla capitaneria di porto.

Si eÁ in attesa del provvedimento di concessione dei locali da parte
della capitaneria di porto.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

CORTIANA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che due classi (IV e V) della scuola elementare di via Pescareni-
co, a Milano, fanno dei lavori sulla pace ed espongono delle lenzuola
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alle finestre della scuola con le seguenti scritte colorate: «Fermatevi»,
«Niente guerra», «La guerra eÁ un gioco di potenza che distrugge la vi-
ta», «Chi pratica la guerra non puoÁ vincere mai»;

che 16 insegnanti della scuola firmano una lettera nella quale si
chiede che le frasi siano riportate sul giornalino delle scuole di quartiere
«Due righe»;

che la direzione lascia le lenzuola per due settimane; il 13 aprile,
sollecitata, da un fax anonimo, la dirigente fa rimuovere le scritte e un
insegnante inizia lo sciopero della fame;

che il 14 aprile l'assemblea dei genitori della scuola di via Pe-
scarenico chiede che si riuniscano gli organi competenti per deliberare
iniziative per la pace e di raccolta di aiuti per i profughi;

che il 15 aprile la presidente del consiglio di circolo (genitore
della scuola «Pestalozzi») chiede un consiglio straordinario, per il 21
aprile, su «Educazione alla pace ed iniziative di solidarietaÁ»; l'insegnan-
te sospende lo sciopero della fame;

che il 16 aprile la direzione rinvia a data imprecisata il consiglio
senza alcuna motivazione;

che il 20 aprile tutti i consiglieri della componente genitori rin-
novano la richiesta di consiglio o quantomeno chiedono di conoscere la
motivazione del rinvio;

che il 20 aprile la vicaria avvisa telefonicamente la presidente
del consiglio di circolo che la risposta eÁ negativa percheÁ la direzione ha
chiamato un ispettore del provveditorato per valutare il lavoro sulla pace
svolto dagli insegnanti della scuola di via Pescarenico;

che, a seguito di precisa richiesta, la direzione motiva il rinvio
del consiglio a data non stabilita per non meglio precisati «motivi
riservati»;

che il 22 aprile i consiglieri del consiglio di circolo scrivono una
lettera al provveditore, senza avere ottenuto risposta;

che il 29 aprile si riunisce il collegio dei docenti durante il quale
viene votata a maggioranza una mozione, distribuita dal dirigente scola-
stico ai docenti ed ai genitori, nella quale, in riferimento all'iniziativa
degli insegnanti delle due classi sopra menzionate, si afferma quanto se-
gue: «Tale iniziativa non puoÁ in alcun modo essere definita come 'di-
dattica"; infatti, parlare di pace in tempo di pace eÁ senz'altro
l'affermazione di un valore la cui importanza pare perfino superfluo sot-
tolineare, ma parlare di pace in tempo di guerra ± e il nostro paese eÁ
coinvolto attualmente in una guerra ± eÁ inequivocabilmente una scelta
di campo, ovvero una precisa presa di posizione politica di parte», e an-
cora: «Forse non eÁ privo di fondamento il rilievo, contenuto nel fax
anonimo, di strumentalizzazione dei bambini e dell'istituzione scolastica
a fini di parte (...)»;

che il 6 maggio la direzione scrive, in data 30 aprile, che non
compete al consiglio trattare di pace e solidarietaÁ; si puoÁ invece parlare
di iniziative umanitarie a favore dei profughi del Kosovo;
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considerato:

che i bambini vedono i telegiornali, ascoltano le discussioni dei

familiari e pongono loro domande sulla guerra in corso;

che in un frangente come questo si rende ancora piuÁ necessario

un raccordo educativo tra famiglie e scuola;

che la guerra non eÁ un valore ma una condizione tragica e a vol-

te una tragica necessitaÁ,

si chiede di sapere:

se l'operato della dirigente scolastica sia stato e sia tuttora ade-

guato alla funzione che essa deve svolgere con tutte le componenti della

scuola;

se non si renda necessaria una ispezione atta a verificare l'ade-

guatezza noncheÁ il corretto agire;

se il Ministero non debba sollecitare le scuole ad essere luogo di

riflessione sullo straordinario momento storico e luogo di programma-

zione psico-pedagogica al fine di offrire agli alunni e alle famiglie i mi-

gliori strumenti per affrontare la situazione.
(4-15187)

(11 maggio 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che i fatti verificatisi presso la scuola elementare

di via Pescarenico, plesso della direzione didattica di via Pestalozzi, so-

no stati oggetto di accertamenti ispettivi.

Dalle dettagliate relazioni trasmesse eÁ emerso che la direttrice di-

dattica, reggente del circolo, essendo il medesimo privo di tiolare, ha

collaborato con l'ispettore incaricato per ricondurre nella scuola quelle

regole di correttezza negli atti e nei comportamenti che erano venute

meno e per dirimere quelle incomprensioni che avevano provocato con-

flittualitaÁ.

Tenuto conto delle risultanze ispettive e rilevato in particolare che

nella scuola si eÁ ristabilito quel clima di serenitaÁ necessario al suo buon

funzionamento, il competente provveditore agli studi di Milano ha rite-

nuto di non attivare alcun provvedimento.

Il medesimo provveditore agli studi ha fornito anche assicurazione

che non mancheraÁ di seguire con la massima attenzione l'andamento

della scuola e di intervenire ove le circostanze lo dovessero richiedere.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(3 dicembre 1999)

____________
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CORTIANA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la legge n. 124 del 3 maggio 1999 prevede sessioni riservate
di concorsi per precari non abilitati che abbiano svolto almeno 360 gior-
ni di servizio effettivo;

che il Ministero della pubblica istruzione sta per emettere un re-
golamento attuativo o una circolare per l'indizione delle sessioni riserva-
te d'esame;

visto che da alcune anticipazioni circolanti (tra l'altro sul «Cor-
riere scuola» del 14 maggio 1999) e da alcune informazioni diramate
dalle organizzazioni sindacali sembra che possano partecipare alle ses-
sioni riservate anche docenti, giaÁ abilitati ed in ruolo per insegnamenti
di grado inferiore, che abbiano titolo di studio valido per insegnare nel-
le scuole di ordine superiore,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo stia diramando o abbia diramato una
circolare e/o un regolamento che interpreti, in senso ampliativo, le di-
sposizioni di legge a favore dei cosiddetti «precari»;

se il Ministro non ritenga eccessivamente ampia l'interpretazione
della legge nei riguardi di docenti giaÁ abilitati ma ammessi alle sessioni
riservate per l'abilitazione ad un grado superiore;

quali iniziative si intenda assumere per tutelare l'applicazione
della legge senza stravolgimenti.

(4-15321)

(25 maggio 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si fa presente che la legge n. 124 del 3 maggio 1999 non con-

tiene alcuna previsione intesa ad escludere dalla sessione riservata di

esami, ivi prevista, i docenti non abilitati di ruolo per altri gradi di

scuola o altre classi di concorso.

Pertanto, tenuto conto della pregressa esperienza maturata in analo-
ghe procedure abilitanti (ordinanze ministeriali nn. 394, 395 e 396 del
1989 e 90, 100 e 101 del 1990) dove, in assenza di apposite norme le-
gislative di esclusione dei docenti di ruolo, l'amministrazione eÁ risultata
soccombente nel contenzioso instaurato da detto personale avverso l'e-
sclusione prevista negli atti amministrativi attuativi, si eÁ ritenuto di non
poter escludere dalla sessione riservata di esami indetta con decreto mi-
nistriale n. 153 del 15 giugno 1999 i docenti di ruolo.

Detti docenti, pertanto, possono partecipare alle succitate procedure
se privi dell'abilitazione purcheÁ abbiano prestato servizio sia pure per
un breve periodo nell'ordine di scuola (primario o secondario) cui ap-
partiene il corso richiesto.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(6 dicembre 1999)

____________
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CORTIANA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che l'articolo 27, comma 1, della legge 23 dicembre 1998
n. 448, autorizzava la spesa di lire 200.000.000.000 per garantire la gra-
tuitaÁ dei libri di testo entro l'obbligo scolastico ed il comodato gratuito
per i frequentanti gli istituti secondari superiori;

che il decreto applicativo di tale norma eÁ stato da pochissimo re-
gistrato dalla Corte dei conti e che, comunque, non eÁ piuÁ applicabile
per l'anno scolastico appena cominciato, in quanto le famiglie hanno
giaÁ acquistato i libri essendo iniziata l'attivitaÁ didattica;

che le famiglie degli studenti, anche a causa dei ripetuti annunci
dei mass-media, hanno assunto legittime aspettative,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga di risol-
vere il problema, predisponendo opportuni accorgimenti tecnici, nel sen-
so di garantire a tutti gli studenti aventi diritto, previo esclusivo
accertamento della condizione economica, un assegno a titolo di rimbor-
so, anche in considerazione del fatto che all'articolo 1, comma 2, dello
schema di decreto si fa riferimento alla fornitura dei libri in comodato
come possibilitaÁ non esclusiva cosõÁ espressa dalle parole: «... anche in
comodato».

(4-16237)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si premette innanzitutto che giaÁ nel decreto del Presidente del

Consiglio dei ministri 5 agosto 1999, n. 320, con cui si eÁ data attuazio-

ne alle disposizioni contenute nella legge n. 448 del 23 dicembre 1998,

circa la fornitura gratuita totale o parziale dei libri di testo agli studenti

della scuola dell'obbligo e della scuola secondaria superiore per l'anno

scolastico 1999-2000, sono state previste particolari procedure per rende-

re quanto piuÁ possibile rapida ed efficace nei confronti delle famiglie

l'attivazione dei benefici di cui trattasi come l'assegnazione diretta ai

comuni, su richiesta delle regioni, delle quote loro assegnate dal piano

regionale di riparto.

CioÁ premesso si fa presente che questa amministrazione ha attivato
ogni strumento idoneo allo scopo di rendere il piuÁ possibile spedito ed
efficace l'intervento in questione.

Infatti, nelle more di registrazione del citato decreto n. 320, poi
pubblicato in data 16 settembre 1999, con nota del 5 agosto 1999 il Mi-
nistero ha provveduto a diramarlo, per il tramite dei provveditori agli
studi, invitando i medesimi ad effettuare una larga azione di informazio-
ne tra le famiglie.

CioÁ ha consentito alle istituzioni scolastiche di acquisire con ogni
sollecitudine, dagli aventi diritto individuati nel decreto, le domande di
accesso al beneficio, ai fini della tempestiva trasmissione di dette istan-
ze ai comuni per l'attuazione degli adempimenti di propria competenza.
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EÁ stata inoltre rappresentata ai comuni la necessitaÁ di definire con
la massima celeritaÁ le procedure atte ad una rapida erogazione delle
provvidenze di cui trattasi.

Giova rammentare, infine, che rientra comunque nella autonoma
competenza di ciascun ente locale la determinazione dei criteri per la
concreta attribuzione del beneficio, nell'ambito della quota parte del
fondo di lire 200 miliardi assegnatagli.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del

tesoro e del bilancio e della programmazione economica, dell'industria,
del commercio e dell'artigianato e per il turismo ed al Ministro senza
portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:

che la guerra nel Kosovo, oltre ai tragici e drammatici risvolti,
tipici di ogni conflitto, ha indirettamente determinato una grave crisi
sulla giaÁ fragile economia pugliese, in particolare nei settori del turismo
e del trasporto persone mediante bus da noleggio con conducente;

che la mobilitaÁ, turistica e scolastica, che in questo periodo rap-
presentava, dopo il fermo invernale, una buona opportunitaÁ eÁ in grave
declino;

che eÁ opinione diffusa che la imminente stagione estiva sia giaÁ
irrimediabilmente compromessa;

che tutto questo si rifletteraÁ inevitabilmente anche sugli occupati,

l'interrogante chiede di sapere se siano allo studio provvedimenti
legislativi aventi carattere di urgenza recanti provvedimenti economici
di sostegno.

(4-14814)

(8 aprile 1999)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto occorre preli-

minarmente constatare con soddisfazione che in questo momento la

drammaticitaÁ della situazione verificatasi nella regione Puglia si eÁ forte-

mente attenuata sia dal punto di vista delle operazioni militari sia da

quello delle ricadute economiche. I riflessi delle vicende militari sull'at-

tivitaÁ turistica registrano un'obiettiva inversione di tendenza. Infatti, do-

po un primo momento in cui si sono registrate significative

conseguenze, soprattutto sul piano delle prenotazioni, le strutture turisti-

che della regione Puglia hanno avuto un recupero ed un rafforzamento

delle presenze. Oggi si puoÁ constatare che la stagione turistica non eÁ

stata in effetti compromessa per effetto degli eventi bellici.

Da tempo comunque il Governo, nella piena consapevolezza delle
difficili condizioni che sono derivate alla regione Puglia per l'afflusso
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ingente dei profughi dei Balcani, e particolarmente in connessione alle
operazioni militari in Kosovo, si eÁ attivato con decisione per ridurre al
minimo le possibili ricadute economiche, in particolare per il turismo
pugliese. A questo scopo, anche per fronteggiare il rischio che a causa
di un'informazione sensazionalistica venisse travisata la reale situazione
pugliese e adriatica in generale, i mezzi di informazione sono stati ade-
guatamente sensibilizzati ed invitati a rappresentare con realismo l'effet-
tiva fruibilitaÁ turistica dei territori italiani. Questa prima azione ha
comunque consentito che i media televisivi si siano in genere attenuti
ad una informazione corretta, rappresentando la realtaÁ della funzionalitaÁ
dei servizi di accoglienza e la disponibilitaÁ della popolazione pugliese,
delle istituzioni locali e del volontariato. Sono stati anche programmati
spot televisivi di promozione del Mare Adriatico come «mare di pace».

Tali iniziative sono state assunte d'intesa fra il Governo, l'ENIT, la
regione Puglia e le regioni interessate, con l'obiettivo primario di stimo-
lare un'azione di promozione dell'immagine, che tendesse ad evitare in-
terpretazioni eccessive della situazione.

Per dare attuazione all'impegno di attenzione nei confronti della re-
gione eÁ stato quindi istituito da parte della Presidenza del Consiglio dei
ministri con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 22
gennaio 1999 un tavolo di lavoro che, attraverso il coinvolgimento dei
diversi soggetti istituzionali interessati, ha individuato gli interventi da
porre in campo con particolare riferimento alle seguenti problematiche:

interventi finalizzati alla sicurezza e controllo del territorio;

immigrazione: interventi finalizzati all'accoglienza dei cittadini
extracomunitari;

potenziamento delle infrastrutture e dei servizi ± osservatorio sul-
l'immigrazione;

immagine della regione Puglia.

Per quanto riguarda specificamente gli interventi sull'immagine, fi-
nalizzati fondamentalmente al rilancio del turismo della regione, sono
state elaborate proposte di interventi da attuarsi sia da parte del Diparti-
mento del turismo sia da parte dell'ENIT, con il coinvolgimento della
regione.

Il tavolo di lavoro ha concluso recentemente la sua attivitaÁ ed ha
individuato le strategie e le linee di intervento, quantificando le risorse
finanziarie per l'attuazione degli interventi proposti: queste ultime sono
state individuate da un apposito decreto del Presidente del Consiglio dei
ministri in corso di emanazione ed ammontano a complessivi 166 mi-
liardi e 681 milioni, dei quali 10 miliardi e 770 milioni destinati agli
interventi di promozione dell'immagine, oltre ad un intervento di finan-
ziamento specifico della legge n. 488 sul turismo della regione Puglia in
corso di definizione.

Attualmente il Governo eÁ impegnato a dare rapida attuazione agli
interventi previsti nei tavolo e a fare in modo che le risorse ivi previste
siano rapidamente spese.
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EÁ anche da ricordare che il Senato aveva approvato uno specifico
disegno di legge recante interventi urgenti a favore delle regioni adriati-
che. Tale iniziativa legislativa, anche a seguito della conclusione dei la-
vori del «tavolo» presso la Presidenza del Consiglio dei ministri, puoÁ
essere considerata in una qualche misura superata.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(5 novembre 1999)
____________

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro del
lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che molti organi di stampa hanno riportato la notizia delle forti
polemiche che hanno caratterizzato la campagna elettorale per il rinnovo
delle rappresentanze sindacali unitarie; in particolare, il segretario nazio-
nale della UIL, Pietro Larizza, ha lanciato pesanti accuse ad un dirigen-
te sindacale della CGIL, a parlamentari, assessori, capi di Gabinetto, i
quali si sarebbero mossi per spostare voti in favore della CGIL;

che il segretario della UIL ha, in particolare, lanciato accuse gra-
vissime contro una parlamentare dei Democratici di sinistra, la quale,
secondo Larizza, avrebbe avvicinato 15 dipendenti pubblici precari
iscritti alla UIL e, promettendo loro un posto stabile di lavoro, avrebbe
chiesto in cambio il voto per la CGIL;

che la predetta parlamentare ha prontamente smentito le accuse,
definite false, annunciando nel contempo iniziative, anche giudiziarie,
per difendere la sua dignitaÁ personale e politica,

si chiede di sapere:

se si intenda intraprendere un'indagine volta a verificare la veri-
dicitaÁ delle accuse lanciate dal leader della UIL Pietro Larizza e far lu-
ce sull'intera vicenda, accertando di conseguenza il regolare
svolgimento della campagna elettorale e la validitaÁ delle elezioni per il
rinnovo delle rappresentanze sindacali unitarie;

quali conseguenti provvedimenti, qualora le accuse di Larizza ri-
sultassero fondate, si intenda porre in essere.

(4-13414)

(15 dicembre 1998)

Risposta. ± Si risponde per delega del Presidente del Consiglio dei

ministri.

In risposta alle osservazioni formulate dall'onorevole interrogante si
comunica che da elementi acquisiti dall'Agenzia per la rappresentanza
negoziale la medesima ha avuto segnalazione di illeciti commessi nelle
operazioni elettorali.
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Si fa presente che l'accordo-quadro 7 agosto 1998 per la costituzio-
ne delle rappresentanze sindacali unitarie, pubblicato nel supplemento
ordinario alla Gazzetta Ufficiale n. 150 del 5 settembre 1998, ha defini-
to il regolamento elettorale ± parte II ± prevedendo tra l'altro la possibi-
litaÁ di ricorrere alle apposite commissioni elettorali entro cinque giorni
dalla affissione dei risultati degli scrutini, decorsi i quali senza che alcu-
no dei soggetti interessati abbia interposto ricorso si intende confermata
l'assegnazione dei seggi (articolo 18).

L'articolo 19 prevede che contro la decisione della commissione
elettorale eÁ ammesso ricorso entro 10 giorni ad apposito comitato di ga-
ranti e l'articolo 2 affida all'ARAN la rilevazione dei voti riportati nelle
elezioni sulla base dei verbali delle commissioni elettorali, sottoscritti
dal presidente del seggio e controfirmati da due scrutatori.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza
(1ë dicembre 1999)

____________

CURTO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che giaÁ con precedenti atti ispettivi l'interrogante aveva sottopo-
sto all'attenzione del Ministro il problema derivante dai disagi sopportati
dall'utenza di San Pietro Vernotico (Brindisi) a causa dell'accorpamento
della locale ex pretura alla sezione staccata del tribunale di Mesagne
(Brindisi), in seguito all'istituzione del giudice unico;

che sempre con appositi atti ispettivi l'interrogante proponeva al
Ministro in indirizzo la opportunitaÁ di accorpare la sezione di San Pietro
Vernotico al tribunale di Brindisi, evitando cosõÁ i gravissimi disagi ri-
chiamati;

che proprio in questi giorni eÁ scoppiata l'esasperazione di moltis-
simi cittadini e professionisti di San Pietro Vernotico ai quali eÁ preclusa
qualsiasi opportunitaÁ di razionalizzazione delle proprie attivitaÁ a causa,
peraltro, di inadeguati sistemi di trasporto,

l'interrogante chiede di conoscere se non sia giunto il momento di
verificare l'adeguatezza della scelta operata in tema di accorpamento e
se non si ritenga di dover apportare nel piuÁ breve tempo possibile i piuÁ
idonei correttivi.

(4-15728)

(1ë luglio 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione in oggetto il senatore Curto la-

menta l'accorpamento della locale ex pretura di San Pietro Vernotico al-

la sezione distaccata di Mesagne anzicheÁ al tribunale di Brindisi.

Al riguardo, nel fare presente che il presidente del tribunale di
Brindisi, opportunamente interessato, ha riferito che nulla risulta al suo
ufficio circa un'effettiva sussistenza di problemi evidenziali, si comunica
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che non si procederaÁ ad alcuna revisione del numero o della collocazio-
ne delle sezioni distaccate di tribunale previste dal decreto legislativo
n. 51 del 1998, neÁ saranno modificate le relative circoscrizioni giudizia-
rie, rinviandosi ogni eventuale intervento correttivo all'esito della prima
fase di sperimentazione della riforma, cosõÁ come previsto dallo stesso
decreto legislativo e della legge n. 254 del 1997.

Le uniche modifiche attualmente previste sono, infatti, quelle pro-
poste nello schema di decreto legislativo di attuazione della legge dele-
ga n. 155 del 1999 sui tribunali metropolitani.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(11 dicembre 1999)

____________

DI ORIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che recentemente eÁ stato pubblicato a cura della Ragioneria ge-
nerale dello Stato il conto annuale delle pubbliche amministrazioni rife-
rito al 1994;

che in tale pubblicazione sono riportate le retribuzioni del com-
parto Ministeri;

che tali retribuzioni sono estremamente diversificate, nell'ambito
dello stesso comparto, tra Ministeri e Ministeri;

considerato:
che a paritaÁ di funzione e di mansioni svolte la retribuzione deve

essere uguale;

che cioÁ non avviene, come viene dimostrato nello studio della
Ragioneria generale dello Stato e come si evince anche dalle tabelle al-
legate al contratto collettivo nazionale di lavoro dei Ministeri, dove si
notano differenze che variano percentualmente, per esempio tra un di-
pendente del Ministero per i beni culturali e quasi tutti gli altri Ministe-
ri, da un minimo del 33 per cento ad un massimo 542 per cento;

che, per rendere meglio il concetto, eÁ indispensabile far rilevare
che tali differenze retributive incidono sui bilanci familiari quotidiani o
mensili non solo in costanza di rapporto lavorativo ma, cosa ancora piuÁ
grave, anche quando si eÁ in pensione, percheÁ le indennitaÁ superiori at-
tualmente percepite dagli altri Ministeri diversi dai beni culturali per ef-
fetto della legge 8 agosto 1995, n. 335, e della circolare della
Ragioneria generale dello Stato - IGF-IGOP n. 3 del 15 gennaio 1996
costituiscono retribuzione inponibile ai fini del calcolo del trattamento
pensionistico dei singoli dipendenti,

si chiede di sapere quali provvedimenti urgenti si intenda prendere
al fine di perequare tale ingiusta situazione retributiva che riguarda di-
versi Ministeri, quali quelli per i beni culturali e ambientali, della dife-
sa, della sanitaÁ, dei lavori pubblici e dell'ambiente, della pubblica
istruzione, delle risorse agricole, alimentari e forestali, dell'industria,
noncheÁ l'ex Ministero del turismo e dello spettacolo, che hanno indenni-
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taÁ di amministrazione notevolmente inferiori a tutti i Ministeri non cita-
ti, situazione che si trascina da anni e che con il passare del tempo fa
sõÁ che il danno consumato in costanza di rapporto di lavoro si trasformi
in beffa una volta maturato il diritto alla pensione.

(4-00058)

(16 maggio 1996)

Risposta. ± L'interrogante chiede di conoscere quali misure urgenti

si intenda assumere per realizzare una effettiva perequazione tra le retri-

buzioni dei dipendenti del comparto Ministeri.

Al riguardo si rappresenta che, in effetti, per quanto attiene al com-
parto dei Ministeri, il trattamento economico del personale, giaÁ prima
della stipulazione del primo contratto collettivo di tipo privatistico, pre-
sentava notevoli differenziazioni nella componente retributiva accessoria,
differenziazioni determinate da una serie di disposizioni legislative, in-
tervenute in tempi precedenti, che avevano favorito i dipendenti di alcu-
ni Ministeri.

Pertanto, in sede di definizione del primo contratto collettivo nazio-
nale di lavoro, stipulato in data 16 maggio 1995, l'ARAN si eÁ adopera-
ta, in adempimento di specifiche direttive in materia impartite dal
Governo, al fine di eliminare il divario esistente La procedura di pere-
quazione delle retribuzioni in parola eÁ stata avviata nel rispetto di quan-
to stabilito dall'articolo 72, comma 3, del decreto legislativo n. 29 del
1933 e cioeÁ, da un lato, disapplicando tutte le disposizioni in base alle
quali erano attribuiti al personale del comparto trattamenti accessori co-
munque denominati e, dall'altro, facendo salvi i trattamenti economici
in godimento, aventi natura retributiva ordinaria o corrisposti con carat-
tere di generalitaÁ e continuitaÁ. Successivamente il decreto legislativo
n. 80 del 1998 ha abrogato il citato comma 3 e la materia eÁ stata ri-
chiamata nel comma 3 dell'articolo 2 del medesimo decreto legislativo
n 80 del 1998.

Tale impegno si eÁ tradotto nella formulazione, nell'ambito del con-
tratto collettivo nazionale di lavoro in argomento, di un puntuale artico-
lato, relativo alla retribuzione accessoria che, pur salvaguardando e
conservando i trattamenti economici in atto presso le singole ammini-
strazioni derivanti da specifiche disposizioni normative, ha cercato di
riequilibrare, attraverso specifici interventi perequativi, la retribuzione
accessoria non solo tra i Ministeri ma anche all'interno degli stessi Di-
casteri.

In tale prospettiva, le quote di retribuzione aventi carattere fisso e
continuativo sono state convertite nelle indennitaÁ di amministrazione i
cui importi, erogati con cadenza mensile, sono indicati nelle tabelle an-
nesse all'allegato B del contratto collettivo nazionale di lavoro, mentre
le quote del vecchio trattamento accessorio prive delle suindicate conno-
tazioni ± quote variabili ± in quanto legate alle prestazioni lavorative ef-
fettivamente rese, sono confluite nel fondo per la produttivitaÁ collettiva
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e per il miglioramento dei servizi, istituito dall'articolo 36 del contratto
collettivo nazionale di lavoro in gestione a ciascuna amministrazione.

Al fine di raggiungere gradualmente una perequazione economica
tra dipendenti dei Ministeri che giaÁ beneficiavano di indennitaÁ fisse e ri-
correnti e quelli privi di tale emolumento accessorio o che ne beneficia-
vano in misura minore rispetto agli altri, con l'articolo 35 del contratto
collettivo nazionale di lavoro eÁ stato costituito il fondo per il riequili-
brio della retribuzione accessoria fra i Ministeri, alimentato con una par-
te dell'incremento retributivo contrattuale, che consente, a decorrere dal
1ë dicembre 1995, l'erogazione di un'indennitaÁ mensile il cui importo eÁ
pari a circa 120.000 lire medie mensili, a partire dalla qualifica iniziale.

Detto importo, in sede di rinnovo contrattuale del biennio economi-
co 1996-97, eÁ stato incrementato in misura percentuale maggiore rispet-
to alle somme destinate all'aumento delle indennitaÁ godute dai
dipendenti dei Ministeri «piuÁ ricchi» e cioÁ sempre allo scopo di attuare
il processo di riequilibrio giaÁ avviato con il contratto collettivo naziona-
le di lavoro del 16 maggio 1995.

A causa delle disponibilitaÁ economiche non sufficienti a soddisfare
contestualmente le esigenze di incremento del trattamento economico
complessivo del personale del comparto e quelle relative ad un sostan-
ziale riequilibrio delle differenti retribuzioni accessorie godute dal perso-
nale in servizio nei vari Ministeri, non eÁ stato possibile, nel primo
quadriennio contrattuale 1994-1997, procedere ad una piuÁ marcata pere-
quazione di tali emolumenti.

Un ulteriore intervento perequativo dei trattamenti indennitari tra i
diversi Ministeri eÁ stato effettuato anche dal contratto collettivo del
comparto Ministeri relativo al quadriennio 1998-2001, in corso di pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale, che ha incrementato le indennitaÁ del-
le amministrazioni piuÁ sfavorite, sia pure in modo limitato a causa delle
limitate risorse finanziarie a tal fine disponibili.

In sede contrattuale eÁ stato, inoltre, avviato un significativo proces-
so di ridefinizione e di riqualificazione del trattamento economico ac-
cessorio quale componente della retribuzione generale che porteraÁ, nel
corso delle successive tornate contrattuali, ad una progressiva parifica-
zione del trattamento medesimo tra i dipendenti del comparto, compati-
bilmente con il vincolo determinante delle risorse economiche
disponibili.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza
(22 novembre 1999)

____________

DI PIETRO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che in data 17 giugno 1999 la Camera dei deputati ha approvato

il disegno di legge n. 3160 avente quale oggetto «Modifiche alla legge
21 novembre 1991, n. 374, recante istituzione del giudice di pace. Dele-
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ga al Governo in materia di competenza penale del giudice di pace e
modifica dell'articolo 593 del codice di procedura penale»;

che il predetto decreto legislativo con l'articolo 6 ha modificato
e integrato il primo comma dell'articolo 8 della legge 21 novembre
1991, n. 374. inserendo la lettera c-bis) che stabilisce l'incompatibilitaÁ
alla nomina di giudice di pace per «coloro che svolgono attivitaÁ profes-
sionale per imprese di assicurazioni o banche oppure hanno il coniuge,
convivente, figli o fratelli che svolgono abitualmente tale attivitaÁ»;

che in particolare le incompatibilitaÁ previste dal decreto legislati-
vo n. 3160 non sono menzionate tra le cause previste dall'articolo 18
del regio decreto 30 gennaio 1941, n. 12, relative ai giudici togati;

che nell'ordinamento processuale sono previsti casi di incompati-
bilitaÁ per i giudici, che sono risolti attraverso il rimedio dell'astensione
o della ricusazione del giudice ex articoli 51 e 52 del codice di proce-
dura civile,

si chiede di sapere se non ritenga opportuno, alla luce di quanto
sopra esposto, riconsiderare il disegno di legge n. 3160 nella parte in
cui inserisce al primo comma dell'articolo 8 della legge n. 374 del
1991, la lettera c-bis), considerato che essa introduce sostanzialmente
una sperequazione di trattamento tra giudice onorario e giudice togato
relativamente alle cause di incompatibilitaÁ, e considerato inoltre che la
lettera c-bis) in questione solleva anche dubbi di costituzionalitaÁ.

(4-16453)

(24 settembre 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione in oggetto si suggerisce di riconsi-

derare il profilo attinente l'incompatibilitaÁ in relazione al disegno di leg-

ge n. 3160 avente ad oggetto «Modifiche alla legge 21 novembre 1991,

n. 374, recante istituzione del giudice di pace. Delega al Governo in

materia di competenza penale del giudice di pace e modifica dell'artico-

lo 593 del codice di procedura penale».

Si osserva preliminarmente che la soluzione inizialmente prescelta
dal legislatore di estendere le ipotesi di incompatibilitaÁ del giudice di
pace connessa con lo svolgimento di attivitaÁ professionale in favore di
banche o imprese di assicurazione anche nel caso in cui l'attivitaÁ sud-
detta sia svolta dal coniuge, dal convivente ovvero da figli o fratelli (ar-
ticoli 6, comma 2, del testo Camera) eÁ stata addirittura ampliata in sede
di lettura da parte del Senato, giungendo a ricomprendere anche le ipo-
tesi di esercizio abituale da parte «di parenti fino al secondo grado o af-
fini entro il primo grado dell'interessato».

Per quanto riguarda il merito dell'interrogazione, pur dovendosi
condividere le perplessitaÁ manifestate dall'interrogante, appare evidente
che l'eventuale presentazione di nuovi emendamenti, determinando essi
un ulteriore allungamento dell'iter di approvazione parlamentare, deve
essere valutata essenzialmente sul piano dell'opportunitaÁ politica, anche
alla luce della posizione assunta dal Senato della Repubblica.
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Sotto altro profilo corre l'obbligo di sottolineare che si verte in
materia di norme di origine parlamentare, per cui non si ravvisa lo spa-
zio per una iniziativa di questo Ministero volta a riconsiderare il dise-
gno di legge in questione.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(11 dicembre 1999)

____________

DOLAZZA. ± Ai Ministri della pubblica istruzione, dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica per i beni e le attivitaÁ culturali,
delle finanze e al Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica. ±

Premesso che nella lettera n. 2/20540 del 14 settembre 1999, con la quale
il Ministro delle finanze ha risposto all'interrogazione 4-07420 presentata
dallo scrivente l'11 settembre 1997, alla quarta riga del secondo capoverso
si riscontra la parola intraispettivo, quale attribuito al sostantivo contrab-
bando, si chiede di conoscere:

titolo, autore ed editore del dizionario della lingua italiana nel
quale eÁ possibile trovare il significato dell'aggettivo intraispettivo o, se
cioÁ risultasse impossibile, se i Ministri interrogati intendano interpellare
i luminari della cui collaborazione possono disporre per far conoscere
allo scrivente il significato di tale termine;

se, in considerazione del fatto che il lessico (al quale appartiene
l'aggettivo in questione) eÁ quello del Ministero delle finanze e pertanto
eÁ destinato ad essere impiegato anche in note, spiegazioni, avvertimenti,
eccetera indirizzati ai contribuenti, i Ministri interrogati non ritengano
di sollecitare il Ministro delle finanze a far sõÁ che i propri dipendenti
abbiano a conformarsi con maggiore attenzione alle forme elementari
della lingua italiana, evitando di indulgere in estremismi del cosiddetto
burocratese, esaminando per i casi d'irrimediabile recidivitaÁ la frequen-
tazione obbligatoria di corsi d'italiano.

(4-16526)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± In merito al termine «intraispettivo» indicato nella ri-

sposta fornita ad una precedente interrogazione presentata dall'onorevole

interrogante, si precisa che con l'aggettivo «intraispettivo» si definisce il

contrabbando realizzato presentando la merce alla vista doganale e ricor-

rendo ad artifizi o raggiri tali da eludere gli accertamenti delle autoritaÁ

preposte.

A conferma della correttezza del termine e dell'accezione attribuita
allo stesso, giova richiamare le sentenze n. 7773 del 1ë settembre 1982
e n. 11744 del 23 ottobre 1986 della III sezione penale della Corte di
cassazione che definiscono il contrabbando intraispettivo quale forma
atipica di contrabbando «che ricorre quando la merce importata eÁ pre-
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sentata alla dogana, ma la presentazione viene compiuta con modalitaÁ
ed artifici tali da eludere gli accertamenti dei doganieri; in tal caso la
presentazione eÁ soltanto apparente, percheÁ non consente ai doganieri di
accertare i quantitativi ed il valore della merce».

Il Ministro delle finanze

Visco
(6 dicembre 1999)

____________

GERMANAÁ . ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Considerato:

che nella recente primavera sono stati banditi i concorsi a posti
di docenti nelle scuole materne, elementari, medie e superiori;

che le domande di partecipazione sono scadute nella seconda
metaÁ del mese di maggio;

che in data 12 ottobre saraÁ comunicata nella Gazzetta Ufficiale

la data di espletamento delle prove scritte dei citati concorsi;

che eÁ prevedibile lo svolgimento di dette prove scritte non prima
della metaÁ di novembre;

ritenuto:

che sarebbe una grave ingiustizia per i diplomati nell'anno scola-
stico 1998-99 e per i laureati nella sessione estiva 1999, che non posso-
no partecipare al concorso per il semplice fatto che il termine per la
presentazione delle domande eÁ scaduto, ma, di fatto, sono in possesso
del prescritto titolo di studio;

che i prossimi concorsi saranno banditi almeno fra quattro anni,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuno
riaprire i termini per la presentazione delle domande, consentendo la
partecipazione ai concorsi ai docenti che hanno conseguito il prescritto
titolo di studio entro il mese di luglio 1999.

(4-15973)

(22 luglio 1999)

Risposta. ± In ordine all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si fa presente che questo Ministero, nonostante ogni migliore

determinazione, non puoÁ aderire alla richiesta, rivolta dall'onorevole in-

terrogante, di proroga dei termini di presentazione della domanda di

partecipazione ai concorsi per esami e titoli banditi nell'aprile 1999 per

il conseguimento dell'abilitazione all'insegnamento e per l'accesso ai

ruoli.

L'indizione dei concorsi, infatti, eÁ avvenuta secondo una precisa
programmazione che tiene conto delle numerose e complesse operazioni
che debbono essere portate a compimento prima di giungere allo svolgi-
mento delle prove concorsuali.

La tempistica seguita ha lo scopo di far svolgere le prove orali nel-
la primavera-estate del 2000 e di giungere all'approvazione delle gra-
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duatorie concorsuali entro la data del 31 agosto 2000, termine ultimo
per l'utilizzo delle stesse con decorrenza dall'anno scolastico 2000-
2001.

L'eventuale differimento dei termini di scadenza di presentazione
delle domande di partecipazione ai concorsi e la conseguente revisione
del programma preordinato provochererebbe gravi danni agli interessati
che hanno presentato domanda nei termini e susciterebbe peraltro ulte-
riori aspettative in coloro che dovessero conseguire il titolo immediata-
mente dopo l'eventuale nuova scadenza.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

LUBRANO di RICCO. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali.
± Premesso:

che durante lavori di restauro dell'Arco Traiano di Benevento so-
no state asportate alcune parti dei bassorilievi decorativi del monu-
mento;

che i ponteggi montati per eseguire i lavori di restauro hanno
consentito a ignoti un facilissimo accesso al monumento che, come de-
nunciato dalla stampa locale, sarebbe stato lasciato incustodito,

si chiede di sapere:

quali effettivi danni abbia subito il monumento;

quali siano state le modalitaÁ di azione dei ladri d'arte;

a chi siano ascrivibili le eventuali responsabilitaÁ dell'accaduto;

quali urgentissimi provvedimenti si intenda adottare al fine di
evitare che episodi del genere possano ripetersi.

(4-16284)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± In merito all'episodio di danneggiamento dell'arco di

Traiano a Benevento, denunciato con l'interrogazione parlamentare in

oggetto, interpellata la soprintendenza archeologica di Salerno, si comu-

nica quanto segue.

In data 9 settembre 1999 il responsabile di zona di Benevento ha
riscontrato la sparizione di tre testine appartenenti al corteo imperiale,
rappresentato nel piccolo fregio dell'arco di Traiano.

Immediatamente eÁ stato denunciato il gravissimo furto ai danni del
monumento simbolo di Benevento, oggetto di restauro dall'agosto grazie
al finanziamento di lire 3.505.000.000 derivante dai proventi del gioco
del lotto.

I ladri, che per salire si sono serviti dell'impalcatura installata per
eseguire i lavori, hanno staccato probabilmente con uno scalpello le tre
testine ed hanno tentato senza successo un furto di altre due.
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I carabinieri e la questura hanno predisposto per la sera dello stes-
so giorno controlli del monumento, che si sono aggiunti a quelli giaÁ
normalmente predisposti dalle imprese come previsto dal contratto.

Il giorno successivo i restauratori hanno ritrovato in una scatola
una delle testine rotte nel distacco, abbandonata percheÁ ormai inser-
vibile.

La questura di Benevento ha avviato indagini mirate nell'ambiente
dei trafficanti di opere d'arte e fortunatamente in data 13 settembre
1999 sono state ritrovate le due testine mancanti che sono state ufficial-
mente restituite alla soprintendenza durante una conferenza stampa orga-
nizzata il 14 settembre presso la questura stessa. Le testine, conservate
nei depositi dell'ufficio archeologico di Benevento, saranno ricollocate
al loro posto dai restauratori alla fine dei lavori.

Nessuna responsabilitaÁ dell'accaduto eÁ ascrivibile alla soprintenden-
za, che ha adottato tutte le misure per la custodia del monumento sito
in zona urbana (guardiania del cantiere e recinzione).

L'episodio ha inoltre indotto la soprintendenza, per ulteriore sicu-
rezza, a richiedere a ditte specializzate il preventivo per la fornitura di
un sofisticato sistema di allarme, attualmente in via di installazione.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri
(13 dicembre 1999)

____________

MAGGI, SPECCHIA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Pre-
messo:

che con provvedimento del provveditorato di Bari 24 ottobre
1997 (prot. n. 5889 - divisione III, sezione I) fu disposta l'esclusione
del professor Giuseppe Picca dall'elenco dei docenti in possesso dei re-
quisiti per l'insegnamento di violino nei corsi sperimentali presso la
scuola media ad indirizzo musicale;

che il predetto provvedimento riprende una sequenza di atti che
dal provveditorato di Bari erano stati emanati nel 1989 e nel 1992 con-
tro il citato docente, atti sempre annullati dagli organi di giustizia am-
ministrativa (TAR della Puglia, sezione di Bari, nn. 975/89 e 392/93);

che tale pervicace ostinazione sembrava superata dalle nomine
pacificamente conferite al professor Picca dal 1994 al 1997, ma col pre-
detto provvedimento si ricade nell'atteggiamento persecutorio giaÁ dimo-
strato in passato, coll'aggravante di ricevere stavolta l'autorevole avallo
proprio delle massime istanze ministeriali;

considerato:
che l'argomento dirimente per l'esclusione del professor Picca

dagli elenchi eÁ sempre stato quello della mancata equivalenza del suo
diploma di viola ai fini dell'insegnamento del violino; tale argomento
trova smentita non soltanto nelle decisioni giurisdizionali citate ma an-
che nella legge 6 luglio 1912, n. 734 (Approvazione dei ruoli organici
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degli istituti di belle arti e di musica), tuttora vigente, il cui articolo 17

dichiara che eÁ consentito, ove vi sia affinitaÁ di materia, che un titolare

od aggiunto negli istituti di belle arti o di musica possa avere l'incarico

di un secondo insegnamento; l'affinitaÁ di materia eÁ evidentissima nel ca-

so di specie, in quanto il programma di esame di violino (di cui al re-

gio decreto 11 dicembre 1930, n. 1945) eÁ in buona parte identico a

quello di viola;

che la stessa sentenza del TAR della Puglia n. 392/93 ricorda

che, «ai fini dell'immissione in ruolo dei docenti dei conservatori di

musica, il decreto ministeriale 2 maggio 1979 dichiara affini le classi di

abilitazione all'insegnamento del violino e quelle all'insegnamento della

viola (...). Pertanto, alla luce delle suddette argomentazioni, se il docen-

te in possesso del diploma di viola ha titolo ad impartire l'insegnamento

di violino nei conservatori, licei ed istituti musicali, altrettanto puoÁ fare,

a maggior ragione, nelle scuole medie ad orientamento musicale, ove

peraltro si tratta di impartire solo le nozioni piuÁ elementari della disci-

plina musicale;

che neppure l'altro argomento, fondato sulla sopraggiunta entrata

in vigore del decreto ministeriale 13 febbraio 1996, appare fondato: eÁ sõÁ

vero che l'articolo 6, comma 1, richiede, nei corsi sperimentali, il «di-

ploma specifico» per l'insegnamento dello strumento presente nel corso,

ma eÁ altrettanto vero che nessuna delle citate norme generali eÁ stata

abrogata (neÁ poteva esserlo con una fonte di rango inferiore); neÁ eÁ ben

convinta la stessa Direzione generale competente (quella dell'istruzione

secondaria di primo grado), che ± con nota 26 giugno 1996, prot.

41157 ± espresse al provveditore agli studi di Frosinone «l'avviso che,

in considerazione della particolare natura del corso di studi nel quale

viene insegnato regolarmente anche il violino, per la stretta interdipen-

denza che lega i due strumenti», un titolare di diploma di viola potesse

essere ammesso alla formazione della graduatoria di violino;

rilevato peroÁ che il medesimo autore della nota da ultimo citata,

dottor Alfonso Rubinacci (direttore generale per l'istruzione secondaria

di primo grado), ha scelto inspiegabilmente di abdicare al principio ivi

proclamato, quando si eÁ trattato di rispondere al provveditorato di Bari:

in una nota 3 ottobre 1997 (prot. n. 20153) l'entrata in vigore dell'arti-

colo 6 del decreto ministeriale 13 febbraio 1996 eÁ stata addotta come

argomento giustificativo della mancata equivalenza dei diplomi di violi-

no e di viola ai fini dell'accesso all'elenco di docenti di violino; si eÁ

anzi rimessa al provveditorato di Bari «la valutazione sull'opportunitaÁ di

esercitare il potere di autotutela», valutazione che eÁ stata immediatamen-

te colta da un ufficio pubblico da sempre animato da intendimenti puni-

tivi nei confronti del professor Pica,

si chiede di sapere:

quali ragioni di pubblico interesse, che devono sempre motivare

l'esercizio del potere di autotutela, giustifichino l'esclusione dall'inse-

gnamento di un valido docente come il professor Pica, che per abbrac-
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ciare la sua vocazione didattica aveva lasciato nel 1982 il posto in pian-
ta stabile presso un'orchestra sinfonica;

se la discrezionalitaÁ dei provveditorati agli studi ± cui il direttore
generale competente rinvia nell'adozione di misure di autotutela a suo
dire necessitate dall'interpretazione della normativa scolastica ± possa
giustificare possibili disparitaÁ di trattamento verificatesi nei casi dei do-
centi di viola, che a seconda della sede geografica in cui operano ± e
dei piuÁ o meno buoni rapporti che intrattengono coi competenti provve-
ditorati ± si troverebbero inclusi o meno nelle graduatorie per l'insegna-
mento di violino;

se non si ritenga assai perniciosa ± per i conclamati intendimenti
del Ministro di valorizzazione della musica nella scuola italiana ± la
prosecuzione (anche in sede giurisdizionale, dove nel merito vi sono
ampi precedenti in senso contrario all'interpretazione ministeriale) di un
contenzioso assai deprimente, percheÁ fondato sulla mortificazione, con
argomenti speciosi, della professionalitaÁ di una risorsa umana che do-
vrebbe essere di nuovo ed al piuÁ presto restituita alla sua vocazione di-
dattica.

(4-15942)

(20 luglio 1999)

Risposta. ± Da informazioni assunte presso il competente provvedi-

tore agli studi, eÁ risultato che il professor Picca, giaÁ inserito nell'elenco

prioritario di violino, tra gli aspiranti all'insegnamento dei corsi speri-

mentali ad indirizzo musicale ai sensi del decreto ministeriale 3 agosto

1979, ne eÁ stato escluso, in quanto, come eÁ noto agli onorevoli interro-

ganti, il decreto ministeriale citato eÁ stato modificato con il decreto mi-

nisteriale 13 febbraio 1996, il quale, nel ridisegnare una nuova

disciplina della sperimentazione nelle scuole medie ad indirizzo musica-

le, ha dettato nuove norme in materia di reclutamento dei docenti di

strumento musicale al fine di una migliore definizione del ruolo e della

professionalitaÁ di detti docenti.

All'uopo, il comma 1 dell'articolo 6 del citato decreto ministeriale
fornisce puntuali indicazioni sul conferimento dell'incarico di insegna-
mento a docenti con «particolari requisiti artistici, professionali e didat-
tici» in possesso del «diploma specifico» per l'insegnamento dello
strumento presente nel corso esplicitando, quindi, la necessitaÁ che il do-
cente offra garanzie sul possesso delle competenze sia tecniche che pra-
tiche, noncheÁ titoli didattici ed artistici.

L'articolo 11 del medesimo decreto ministeriale, inoltre, chiarisce
definitivamente, al comma 2, che gli elenchi prioritari dei docenti com-
pilati sulla base della precedente normativa cessano di avere effetto con
i rapporti instaurati per l'anno scolastico 1995-96; per l'anno scolastico
1996-97 sono formulati nuovi elenchi prioritari sulla base delle disposi-
zioni contenute nel giaÁ accennato articolo 6 del medesimo decreto mini-
steriale.
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Nel rispetto di tale orientamento, l'amministrazione, a seguito di
quesiti inoltrati dei propri uffici territoriali, sulla questione concernente
la possibilitaÁ dell'inserimento negli elenchi prioritari di personale in pos-
sesso di diploma di strumento affine, espresse, nell'anno 1997, l'avviso
che la soluzione a tali quesiti andasse ricercata in quell'articolo 6 del
decreto ministeriale citato, nel quale l'espressione «diploma specifico»
esclude ogni possibilitaÁ di interpretazione estensiva.

Aggiungasi, relativamente alle pregresse sentenze da parte degli or-
gani della giustizia amministrativa, che l'articolo 24 della legge 17 giu-
gno 1999, n, 144, ha fatto divieto a tutte le pubbliche amministrazioni
di adottare, per il triennio 1999-2001, provvedimenti per l'estensione di
decisioni giurisdizionali aventi forza di giudicato.

Da ultimo, si informa che il provveditore agli studi di Bari ha co-
municato che la situazione riguardante il docente in argomento eÁ co-
munque al momento sospesa in attesa della decisione del TAR della
Puglia, presso cui eÁ tuttora pendente l'ultimo ricorso presentato dal
menzionato docente.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

MANCA, GRECO, AZZOLLINI, LA LOGGIA, GAWRONSKI, DE
ANNA, TONIOLLI, MAGGIORE, LAURO. ± Al Presidente del Consiglio
dei ministri e al Ministro dell'interno e per il coordinamento della prote-

zione civile. ± Premesso:
che la terra di Puglia da circa 10 anni eÁ stata interessata, in for-

me sempre piuÁ intense e convulse, da un vasto fenomeno di immigra-
zione clandestina dai paesi dell'est ed in particolare dall'Albania;

che negli ultimi mesi migliaia di profughi politici, provenienti
dal Kosovo e da altre regioni, hanno accresciuto, in misura eccezionale,
i disagi dell'intera comunitaÁ pugliese, esponendola quotidianamente, di
notte e di giorno, ad ogni genere di rischi e di impegni;

che le popolazioni della regione hanno saputo sopportare con
grande senso civico lo sbarco sulle proprie coste e l'ingresso nelle loro
terre di masse sempre piuÁ disordinate di uomini, donne e bambini di et-
nie diverse, con infiltrazioni, talvolta, di bande criminali, dando sempre
esempi di tolleranza e di cristiana caritaÁ;

che gli stessi organi dello Stato (regione, provincia e comuni)
noncheÁ le forze dell'ordine hanno potuto operare, con eccezionale e lo-
devole impegno di uomini e mezzi, in un contesto sociale di grande
equilibrio e comprensione da parte dei cittadini pugliesi;

che lo stesso Presidente del Consiglio ha riconosciuto recente-
mente la regione Puglia come «regione frontaliera costretta a misurarsi
ogni giorno con il fenomeno dell'immigrazione clandestina», noncheÁ le
condizioni di vera e propria straordinarietaÁ in cui eÁ venuta a trovarsi
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tutta la regione, anche in relazione a non pochi fenomeni di criminalitaÁ
connessi con l'immigrazione stessa;

considerato:

che nel caso specifico dell'emergenza determinata dal flusso del-
la predetta immigrazione clandestina, l'attenzione eÁ stata sin qui focaliz-
zata soprattutto sugli immigrati, trascurando il «quanto» ed il «come» eÁ
stato fatto e sofferto dalla comunitaÁ pugliese nell'affrontare, per tanti
anni e quotidianamente, tutti i problemi connessi con i continui sbarchi
di clandestini;

che non si eÁ trattato di un comportamento «dovuto» o comunque
«normale», ma di un vero e proprio atteggiamento mentale che si po-
trebbe definire «cultura dell'accoglienza» e di una serie numerosissima
di fatti e testimonianze che configurano, nel loro insieme, un mosaico,
sintesi di molteplici atti di elevatissimo merito, se non di vero e proprio
valore, meritevoli tutti di essere rilevati e riconosciuti come tali, per poi
adeguatamente ricompensarli nei modi previsti dal nostro ordinamento;

considerato altresõÁ quanto previsto dalla legge 20 giugno 1956,
n. 658, concernente la istituzione di ricompense al merito civile per pre-
miare persone, enti e corpi che si siano prodigati, con eccezionale senso
di abnegazione, nell'alleviare le altrui sofferenze o, comunque, nel soc-
correre chi si trovi in stato di bisogno,

si chiede di sapere se si condividano le considerazioni e le valuta-
zioni che precedono e se, conseguentemente, non si ravvisi l'opportuni-
taÁ-necessitaÁ di attivare le procedure previste dalla legge dianzi citata per
il conferimento di:

una medaglia d'oro al merito civile alla regione Puglia;

adeguati riconoscimenti alle varie istituzioni, organizzazioni civili
e religiose direttamente coinvolte dai fenomeni dell'immigrazione sopra
evidenziati, quali le diocesi di Lecce e di Otranto, che si siano comun-
que prodigate nell'opera di accoglienza e assistenza;

adeguati riconoscimenti a tutte le forze di polizia militari e civili
che, con abnegazione e senso del dovere, hanno svolto le delicate ope-
razioni di controllo, assistenza e tutela dell'ordine pubblico.

Con cioÁ, a parere degli interroganti, non solo si corrisponderebbe a
quanto dovuto a comunitaÁ che hanno direttamente meritato, ma si addi-
terebbe all'opinione pubblica nazionale ed internazionale un comporta-
mento di conclamato valore civico che fa onore al nostro Meridione ed
all'intero Paese.

(4-14091)

(16 febbraio 1999)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Il Ministero dell'interno, o meglio il Governo nel suo insieme, con-
divide pienamente le considerazioni formulate in merito alla straordina-
ria prova di maturitaÁ civile e di solidarietaÁ umana fornita dalle
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popolazioni della Puglia di fronte all'eccezionale afflusso di immigrati

che ha interessato quella terra.

EÁ soprattutto grazie a questa «cultura dell'accoglienza», per usare
l'efficace espressione contenuta nell'interrogazione, che si eÁ riusciti a
far fronte alla difficile sfida dell'immigrazione con risultati che hanno
suscitato ammirazione anche al di laÁ dei confini nazionali.

Proprio per questo il Ministero dell'interno ha ritenuto che vi fos-

sero i presupposti per il conferimento di un'onorificenza al merito civile
in favore della regione Puglia, intesa quale ente rappresentativo dell'in-
sieme di cittadini, istituzioni e organizzazioni di volontariato civili e re-
ligiose ricompresi nel territorio regionale che si sono prodigati

nell'opera di soccorso e di accoglienza degli immigrati, ed ha di conse-
guenza avviato attraverso i prefetti delle province pugliesi l'istruttoria
prevista dall'articolo 1 della legge 20 giugno 1956, n. 658.

Il Ministro dell'interno e
per il coordinamento della protezione civile

Jervolino Russo

(25 settembre 1999)

____________

MANFREDI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la legge 20 gennaio 1999, n. 9, prevede l'elevazione, a parti-
re dall'anno scolastico 1999-2000, dell'obbligo di istruzione;

che la suddetta legge ha riformato i cicli formativi della scuola
secondaria superiore per i Centri di formazione professionale (CFP) cau-
sando situazioni di disagio;

che gli allievi in uscita dalle scuole medie non possono piuÁ iscri-
versi ai corsi di primo livello organizzati dalle agenzie formative, con
conseguenti danni alle attivitaÁ delle agenzie stesse, che sono costrette ad
avere una formazione per allievi, con obbligo scolastico assolto, di 15
anni;

che gli allievi sono costretti ad iscriversi ad un istituto superiore,
pubblico o privato, per assolvere all'obbligo dell'elevamento a 15 anni,
anche se giaÁ iscritti ai corsi di formazione professionale;

che gli allievi hanno manifestato contrarietaÁ a frequentare per un
anno istituti superiori e percepiscono questo periodo come un anno di

parcheggio,

si chiede di sapere quali provvedimenti il Ministro in indirizzo in-
tenda adottare al fine di sanare tale situazione e se non ritenga opportu-
no prevedere l'assolvimento dell'obbligo nei CFP all'interno dei corsi di
formazione professionale convenzionati con lo Stato.

(4-15331)

(25 maggio 1999)
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Risposta. ± Com'eÁ noto all'onorevole interrogante la legge 20 gen-

naio 1999, n. 9, recante disposizioni per l'elevamento dell'obbligo di
istruzione, prevede che nei confronti di tutti i giovani tenuti all'assolvi-
mento dell'obbligo d'istruzione fino ai 15 anni eÁ compito delle istituzio-
ni scolastiche prevedere «sia iniziative formative sui principali temi

della cultura, della societaÁ e delle scienze contemporanee volte a favori-
re l'esercizio del senso critico dell'alunno, sia iniziative di orientamento,
al fine di combattere la dispersione, di garantire agli alunni scelte piuÁ
confacenti alla propria personalitaÁ ed al proprio progetto di vita e di

agevolare, ove necessario, il passaggio dell'alunno dall'uno all'altro de-
gli specifici indirizzi della scuola secondaria superiore».

EÁ la stessa legge a prevedere, inoltre, nei confronti degli allievi
che non intendono proseguire gli studi nell'istruzione secondaria supe-
riore, la possibilitaÁ di adottare tali scelte sul piano della formazione e
della certificazione delle conoscenze e delle competenze; cioÁ anche at-
traverso opportune forme di collaborazione con il mondo del lavoro o
con il sistema della formazione professionale.

In attuazione delle disposizioni in parola eÁ stato emesso in data 9
agosto 1999 il relativo regolamento sul quale, com'eÁ noto, eÁ stato acqui-
sito il parere del Consiglio di Stato, il parere delle Conferenze perma-
nenti per i rapporti tra Stato, regioni e province autonome ed i pareri
previsti dall'articolo 1, comma 7, della legge in parola delle competenti
Commissioni della Camera dei deputati e del Senato della Repubblica
espressi rispettivamente nelle sedute del 29 giugno 1999 e del 6 luglio
1999.

L'articolo 6 del citato regolamento contiene disposizioni che con-
sentono alle istituzioni scolastiche dotate di autonomia didattica ed orga-
nizzativa di attivare interventi formativi, da svolgersi in connessione con
i criteri di formazione professionale riconosciuti (cioeÁ accreditati, o con-
venzionati con le regioni o gli enti locali competenti per la formazione
professionale), in favore di quegli allievi iscritti al primo anno di istru-
zione secondaria superiore che chiedono un primo incontro con la cultu-
ra del lavoro.

Tali interventi, infatti, sono finalizzati ad offrire agli studenti stru-
menti di conoscenza e di orientamento tra le diverse opportunitaÁ for-
mative.

Rimane comunque ferma la competenza delle istituzioni scolastiche
in materia di certificazione delle attivitaÁ svolte.

SaraÁ cura dell'amministrazione scolastica periferica, d'intesa con gli
assessori regionali competenti, promuovere appositi incontri tra le scuole
e i centri di formazione professionale, definire le condizioni organizzati-
ve necessarie all'attuazione dei percorsi formativi integrati e avviare un
piano di coordinamento territoriale di interventi tenendo conto anche
delle esperienze giaÁ realizzate.

Le sedi, i tempi e le modalitaÁ degli interventi saranno definiti nelle
apposite convenzioni tra le scuole ed i centri di formazione profes-
sionale.
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Lo stesso regolamento ha previsto all'articolo 7 che, in sede di pri-
ma applicazione, per coloro che sono iscritti presso i centri di formazio-
ne professionale siano attivate iniziative sperimentali di assolvimento
dell'obbligo scolastico mediante idonee forme di interazione tra istitu-
zioni scolastiche e centri di formazione professionale.

Le iniziative devono comunque assicurare le competenze necessarie
a consentire la possibilitaÁ di scegliere dopo il primo anno tra il percorso
di istruzione e quello della formazione al fine di assicurare anche a que-
sti allievi, cosõÁ come agli altri, i passaggi ai corsi di indirizzo diverso
da quello prescelto.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

MANFREDI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:
che la strada statale 549 di Macugnaga eÁ l'unica via di collega-

mento della Valle Anzasca;
che la ComunitaÁ montana Valle Anzasca ha segnalato con rela-

zioni geologiche, fotografie, sopralluoghi congiunti con rappresentanti
ANAS e Prefetto, l'urgente ed inderogabile necessitaÁ di intervenire in
modo radicale per sistemare i tratti a rischio;

che nel tratto intorno al chilometro 5 eÁ stato da tempo appaltato
un lavoro di sistemazione, ma le lungaggini burocratiche hanno impedi-
to sino ad oggi l'inizio dell'intervento;

constatato:
che il giorno 20 maggio 1999, alle ore 16,30, un grosso masso

si eÁ staccato dalla parete invadendo la carreggiata della statale 549 al
chilometro 5,200;

che quanto eÁ successo non dipende da una casualitaÁ, ma eÁ la lo-
gica conseguenza dell'incuria e dell'abbandono in cui versa la citata
strada statale;

che dopo anni di solleciti gli unici adeguamenti effettuati riguar-
dano il chilometro 25,700 e il chilometro 9,600,

si chiede di sapere:
se sia stata fissata la data di inizio dei lavori giaÁ appaltati, ma

ancora non iniziati;
se, alla luce delle segnalazioni effettuate a suo tempo dalla Co-

munitaÁ montana, l'ANAS abbia previsto interventi radicali per i tratti a
rischio della statale 549;

quali soluzioni si intenda adottare nell'immediato futuro onde
impedire che situazioni analoghe a quella verificatasi il 20 maggio met-
tano a rischio l'incolumitaÁ fisica dei residenti e delle migliaia di turisti
che affollano Macugnaga e la Valle.

(4-15443)
(2 giugno 1999)
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Risposta. ± In riferimento alla interrogazione indicata in oggetto,

l'Ente nazionale per le strade rappresenta che la questione della messa

in sicurezza della strada statale n. 549 eÁ da tempo all'attenzione del-

l'Ente medesimo che aveva provveduto a predisporre perizia dei lavori

occorrenti, disponendo per il relativo appalto, a mezzo gara, sin dal

1998.

Peraltro, i lavori aggiudicati e consegnati all'impresa affidataria
non hanno in effetti avuto inizio per fatto dell'impresa stessa. Di conse-
guenza l'ANAS ha dovuto procedere alla risoluzione del contratto in
danno, con conseguente avvio dell'istruttoria per il riaffidamento ai sen-
si della legge Merloni.

Tale vicenda contrattuale ha, quindi, impedito il raggiungimento di
un obiettivo prioritario per l'Ente che, al fine di iniziare in tempi brevi
i lavori in questione, sta valutando la possibilitaÁ, in relazione alla nor-
mativa vigente all'epoca dell'asta pubblica, di affidare gli stessi all'im-
presa classificatasi seconda.

Relativamente all'evento accaduto il 20 giugno 1999 lungo la stata-
le n. 549 al chilometro 5+400, l'ANAS ha predisposto un intervento di
somma urgenza per la messa in sicurezza della parete rocciosa, la cui
consegna eÁ avvenuta in data 27 maggio 1999.

Per la stessa progressiva chilometrica era stata altresõÁ redatta una
perizia di lavori urgenti per la rettifica planoaltimetrica per l'importo di
lire 1.740.000.000. Tali lavori sono stati consegnati in data 22 settembre
1998.

L'ANAS riferisce che per i due lavori, rispettivamente ai chilometri
9+600 e 9+900 per l'importo di lire 470.000.000 e al chilometri 25+700
per l'importo di lire 840.000-000, in data 13 aprile 1999, sono stati re-
datti i relativi verbali di ripresa e sono in corso le lavorazioni.

I lavori di costruzione dei muri di controripa tra i chilometri
28+600 e 29+000 per l'importo di lire 500.000.000 sono stati appaltati
e poi sospesi in data 24 febbraio 1998, in attesa del nulla osta della
Conferenza dei servizi.

I lavori di distese generali lungo le strade statali n.549 e n.33 sono
stati appaltati e dopo una sospensione per condizioni meteorologiche av-
verse sono ripresi in data 19 maggio 1999.

L'ANAS informa che negli anni tra il 1996 e il 1999 sono stati
inoltre realizzati lungo la suddetta statale i seguenti lavori:

ricostruzione del corpo stradale al chilometro 5+600 con adegua-
mento e rinforzo del ponte ad arco in muratura per lire 298.100.000;

ripristino delle protezioni marginali fatiscenti tra i chilometri
3+000 e 29+500 per 500.000.000;

regimentazione idraulica con realizzazione di scogliere a prote-
zione del corpo stradale ai chilometri 26+500 e 26+700 per lire
252.000.000 e lire 238.000.000;

rifacimento di un muro di sostegno al chilometri 5+900 con ade-
guamento planimetrico per lire 741.000.000;
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rifacimento di un muro di controripa al chilometri 4+600 per lire
414.000.000;

rettifica planoaltimetrica al chilometro 22+400 per lire
476.000.000;

galleria artificiale paramassi al chilometri 22+700 per lire
1.700.000.000;

rifacimento scogliera al chilometro 10+300 per lire 298.000.000;
protezione di piano viabile da caduta massi al chilometro 7+000

per lire 453.000.000;
rifacimento tombino e muro di controripa al chilometro 23+600

per lire 322.000.000.
L'importo complessivo dei lavori realizzati e in corso di esecuzione

ammonta a lire 9.153.700.000. L'ANAS fa presente, infine, che sono in
corso di approvazione le seguenti perizie:

lavori urgenti per il completamento di opere di presidio del pia-
no viabile al chilometro 25+700 per un importo di lire 1.526.000.000;

lavori urgenti per il consolidamento della struttura del ponte al
chilometro 11+700 per un importo di lire 664.400.000;

lavori di manutenzione straordinaria del piano viabile tra i chilo-
metri 12+700 e 13+300 nel centro abitato di Pontegrande, frazione di
Bannio Anzino, per un importo di lire 376.091.200.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone
(2 dicembre 1999)

____________

MEDURI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:
che in data 3 settembre 1998 il dottor Donato Capece - Segreta-

rio generale del SAPPE - ha inviato la seguente lettera:
«Al Direttore ufficio personale dottor Emilio di Somma, al Respon-

sabile Ufficio relazioni sindacali dottor Massimo De Pascalis, al Diparti-
mento amministrazione penitenziaria.

Oggetto: Istituto di Reggio Calabria: Mensa di servizio - Caserma
Agenti

Questa Segreteria generale intende ribadire il contenuto della nota
n. 3962/FS del 24 giugno 1998, che riguarda l'Istituto in oggetto, signi-
ficando quanto segue:

il servizio della mensa deve essere assolutamente rivisitato sotto
ogni aspetto, dal momento che le disfunzioni che derivano dall'attuale
gestione inficiano completamente il servizio stesso;

l'efficienza della Caserma Agenti eÁ subordinata a una adeguata
capienza ed a confortevoli disponibilitaÁ strutturali e igienico-sanitarie,
per cui sono da porre in essere tutti quegli interventi idonei ad assicura-
re condizioni soddisfacenti per il personale di Polizia penitenziaria e la
massima pulizia della struttura, che attualmente lascia alquanto a deside-
rare.
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Per quanto sopra esposto, questa segreteria generale invita l'Autori-
taÁ competente ad attivarsi nel carcere una soluzione ai problemi esistenti
in Istituto, sia in relazione alla mensa che alla caserma Agenti e, in at-
tesa di risposta e di conoscere i provvedimenti che verranno assunti,
con l'occasione invia cordiali saluti».

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-
ga opportuno dare immediate disposizioni alle legittime e minime ri-
chieste fatte in direzione dei bisogni primari del personale di polizia
penitenziaria operante in «una cittaÁ di frontiera» qual eÁ, indubbiamente,
Reggio Calabria.

(4-12620)

(1ë ottobre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministra-

zione penitenziaria che ha in proposito rappresentato quanto segue.

Negli ultimi anni l'istituto di Reggio Calabria eÁ stato interessato da
rilevanti interventi di manutenzione straordinaria al fine di migliorarne
le condizioni igienico-sanitarie. Per quanto concerne la mensa agenti, si
rappresenta che i relativi locali sono stati recentemente ristrutturati ai
sensi della normativa vigente in tema di tutela della sicurezza e dell'i-
giene; inoltre la direzione ha avviato una pratica per la realizzazione di
piccoli adeguamenti suggeriti dalla commissione dell'ASL di Reggio
Calabria che ha da poco tempo visitato i locali.

A proposito del servizio mensa, il senatore Meduri fa probabilmen-
te riferimento alla temporanea mancanza a pranzo di un secondo piatto
e dei condimenti, rilevato da uno dei componenti della commissione di
controllo; tale fatto eÁ stato oggetto di interessamento immediato da parte
della direzione che ha telefonato ripetute volte alla ditta appaltatrice am-
monendo i responsabili a riportare alla normalitaÁ il servizio. La ditta ha
giustificato il ritardo con la notevole quantitaÁ di neve che si era abbat-
tuta sulla regione e che aveva impedito all'autocarro, proveniente da
Catanzaro, di giungere a Reggio Calabria in tempo per l'ora del pranzo.

Si evidenzia comunque che in relazione all'inconveniente verifica-
tosi eÁ stata elevata contestazione di addebito.

Dal 1ë luglio 1999 la mensa di servizio dell'istituto reggino eÁ gesti-
ta da una nuova ditta e attualmente non sono segnalate lamentele da
parte del personale.

In merito alla caserma agenti, secondo quanto rappresentato dal
provveditore competente, si conferma che la stessa non corrisponde to-
talmente alle esigenze allocative del personale: fu costruita per ospitare
100 agenti a fronte dell'attuale presenza di 240 unitaÁ. Peraltro eÁ bene
evidenziare che l'obbligo dell'accasermamento del personale e il conse-
guente onere dell'amministrazione di provvedervi eÁ di fatto venuto me-
no con l'entrata in vigore della legge di riforma n. 395 del 1990 e del
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recente regolamento di servizio emanato con decreto del Presidente della
Repubblica 15 febbraio 1999, n. 82.

La caserma si compone di 19 stanze comunicanti e divise dal ser-
vizio igienico.

Tali stanze sono certamente insufficienti ove si dovessero fronteg-
giare le esigenze legate all'istituto della permanenza in caserma, dispo-
sta dal direttore nell'ipotesi di pericolo per l'ordine e la sicurezza
(articolo 18, comma 5, della legge n. 395 del 1990), ipotesi, peraltro,
mai finora verificatasi, ma sono certamente sufficienti per garantire l'al-
loggio e l'ospitalitaÁ al personale di scorta in servizio di traduzione pro-
veniente da altre sedi.

CioÁ posto, atteso che ogni opera di ristrutturazione della caserma
agenti comporteraÁ una riduzione della giaÁ limitata capacitaÁ recettiva del-
la stessa, il provveditore di Catanzaro ha comunicato di avere invitato
la direzione dell'istituto reggino ad attenersi alle disposizioni impartite
in relazione ai criteri di prioritaÁ stabiliti per l'assegnazione dei posti
nella caserma agenti, prestando maggiore attenzione alla pulizia dei lo-
cali.

Le problematiche nella caserma potranno comunque essere definiti-
vamente risolte con la realizzazione della nuova struttura carceraria at-
tualmente in corso di costruzione a Reggio Calabria (lavori appaltati in
data 7 marzo 1999, ultimazione prevista entro 5 anni).

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(11 dicembre 1999)

____________

MIGNONE. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:
che, soppressa la figura del pretore, nelle sedi mandamentali di

Matera, Irsina, Tricarico, Stigliano, Pisticci, San Mauro Forte e Roton-
della sono stati collocati i giudici di pace;

che a Matera, cittaÁ capoluogo di provincia, ha sede il tribunale,
ed a Pisticci la sezione distaccata;

che da tempo si eÁ posto il problema di una revisione delle circo-
scrizioni giudiziarie, ma le difficoltaÁ che questa avrebbe provocato tra
popolazioni e amministrazioni locali hanno indotto il legislatore a sosti-
tuire le nuove figure alle vecchie; cioÁ ha comportato che le sedi dei
giudici di pace fossero quelle dei vecchi mandamenti di pretura, igno-
rando le modificazioni intervenute sul territorio da circa un secolo a
questa parte; attualmente la collocazione dei giudici di pace eÁ la se-
guente:

Matera, comprendente i comuni di Matera, Ferrandina, Grotto-
le, Miglionico, Montescaglioso, Pomarico, Salandra per un numero di
abitanti pari a 88.555;

Irsina, comprendente il solo territorio del comune di Irsina,
che ha un numero di abitanti pari a 6.558;
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Tricarico, comprendente i comuni di Tricarico, Calciano, Gras-
sano, per un numero di abitanti pari a 14.131;

Stigliano, comprendente i comuni di Stigliano, Aliano, Ciri-
gliano, Gorgoglione, per un numero di abitanti pari a 9.998;

Pisticci, comprendente i comuni di Pisticci, Bernalda, Craco,
Montalbano Jonico, Scanzano Jonico, Policoro, per un numero di abitan-
ti pari a 60.768;

Rotondella, comprendente i comuni di Rotondella, Colobraro,
Nova Siri, Tursi, Valsinni, San Giorgio Lucano, per un numero di abi-
tanti pari a 21.178;

che i dati relativi alla popolazione sono quelli rilevati con il cen-
simento del 1991;

che da quanto sopra riportato emerge che l'intera popolazione
della provincia di Matera, e quindi del circondario, eÁ pari a 208.985
abitanti e che l'ufficio del giudice di pace in tre aree amministra giusti-
zia per meno di 10.000 abitanti in ciascuna di esse, mentre il comune
di Policoro, che ha una popolazione di circa 15.000 abitanti, eÁ privo di
un qualsiasi ufficio giudiziario;

che le modalitaÁ procedurali con le quali opera questa nuova figu-
ra richiedono spesso la presenza delle parti in causa, oltre che quella
dei testimoni; eÁ dunque necessario che per le popolazioni il disagio del-
la distanza del servizio venga attenuato;

che la legge 21 novembre 1991, n. 364, con l'articolo 2 prevede
peraltro, che possono essere istituite sedi distaccate dell'ufficio del giu-
dice di pace in uno o piuÁ comuni del mandamento, ovvero in una o piuÁ
circoscrizioni in cui siano ripartiti i comuni;

si chiede di sapere se non si ritenga utile e necessario per una
migliore funzionalitaÁ dell'amministrazione della giustizia nel Metaponti-
no istituire a Policoro una sezione distaccata del giudice di pace.

(4-13560)

(13 gennaio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stata interessata la competente articolazione ministeriale che

ha rappresentato quanto segue.

Preventivamente si rende necessario evidenziare che gli uffici del
giudice di pace, per espressa previsione legislativa (legge n. 374 del
1991), sono costituiti esclusivamente presso alcune delle ex sedi di pre-
tura mandamentale.

L'attuale articolazione in 845 uffici (determinata con decreti mini-
steriali 3 luglio 1992 e successive variazioni) appare giaÁ sufficiente a
garantire una capillare diffusione sul territorio dei presidi giudiziari ed
anzi le anomalie evidenziate dallo stesso interrogante, quali ad esempio
l'esistenza di un ufficio giudiziario presso il comune di Irsina con popo-
lazione di soli 6.000 abitanti, testimoniano della esigenza di realizzare
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una piuÁ razionale distribuzione, mediante opportuni accorpamenti delle
risorse umane e strumentali allo stato eccessivamente frammentate.

Va inoltre rilevato che, attualmente, risultano costituite sul territorio
nazionale sole tre sedi distaccate degli uffici del giudice di pace (Ostia
e Fiumicino per il giudice di pace di Roma e Ferentino per quello di
Frosinone), tutte con bacino di utenza superiore ai 15.000 abitanti (ipo-
tetico bacino di utenza della sede distaccata di Policoro).

Per quanto attiene piuÁ specificamente al merito della richiesta, i da-
ti relativi al carico di lavoro degli uffici del giudice di pace del distretto
di Potenza, riferiti al decorso anno, non sembrano giustificare l'adozione
di una iniziativa amministrativa diretta alla istituzione di una sede di-
staccata presso il comune di Policoro.

Con riferimento ai procedimenti di cognizione ordinaria (che costi-
tuisce il dato piuÁ significativo per determinare il carico di lavoro di cia-
scun ufficio) l'esame dei dati relativi agli uffici del distretto di Potenza
evidenzia una media di sopravvenienze (79 procedimenti) sensibilmente
inferiore alla media nazionale (pari a 449 procedimenti).

Anche il dato relativo alle pendenze finali (ovverossia alle penden-
ze determinatesi alla data del 31 dicembre 1998 per effetto delle soprav-
venienze e delle pendenze arretrate) pari in media a 46 procedimenti, a
fronte di una media nazionale di 326 procedimenti, sembra escludere la
necessitaÁ dell'intervento richiesto dall'interrogante. La competente arti-
colazione ministeriale ha poi riferito che l'analisi statistica sul lavoro
degli uffici del giudice di pace (svolta su dati relativi al 1998, anno che
ha mostrato i maggiori livelli di carico di lavoro dal 1995), indica, per
quanto riguarda in particolare l'ufficio di Pisticci, 235 iscrizioni annue
di procedimenti di cognizione ordinaria (158 pendenze) e 362 decreti in-
giuntivi.

CioÁ evidenzia come il carico di lavoro della sede di Pisticci sia ta-
le da poter essere adeguatamente svolto con la presenza di due giudici
onorari e non giustifichi l'ulteriore frammentazione auspicata dall'inter-
rogante.

EÁ stato infine osservato che appare opportuno procrastinare even-
tuali iniziative all'esito delle iniziative legislative in corso concernenti
la modifica delle competenze attualmente devolute agli uffici del giudi-
ce di pace.

L'attribuzione di competenza in materia penale e l'ampliamento
della attuale cognizione in materia civile incideraÁ sensibilmente sul cari-
co di lavoro di ciascun ufficio, cosiccheÁ appare preferibile operare in
una stessa fase una valutazione comparativa delle esigenze di ciascun
singolo ufficio, analogamente a quanto giaÁ predisposto per gli uffici in-
teressati dalla riforma istitutiva del giudice unico di primo grado.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(11 dicembre 1999)
____________
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MORO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che la viabilitaÁ in montagna necessita di opere di manutenzione
ordinaria costante, continua e puntuale;

che a quanti usufruiscono di accessi lungo le strade statali l'A-
NAS sta recapitando i nuovi canoni di concessione il piuÁ delle volte per
importi milionari;

che a fronte della «tassa per l'accesso» l'ANAS non riesce nem-
meno a garantire la pulizia delle banchine stradali, il che pone la per-
corribilitaÁ delle strade in condizioni che non garantiscono la sicurezza,

si chiede di sapere:

come mai lungo la strada statale n. 52-bis «Carnica» non si sia
ancora provveduto al taglio dell'erba presente lungo le banchine e che
rappresenta un ostacolo alla sicurezza di tutta l'arteria in quanto, in
molti tratti, non sono visibili nemmeno i cartelli che delimitano la car-
reggiata;

quali siano gli ostacoli che hanno determinato uno strato del ge-
nere tenendo conto che dall'inizio della bella stagione non una volta si
eÁ proceduto al taglio dell'erba e alla pulizia dei segnali;

se, al riguardo, ci siano responsabilitaÁ in caso di incidenti.
(4-15662)

(29 giugno 1999)

Risposta. ± In merito ai quesiti proposti con l'atto ispettivo in og-

getto indicato, l'Ente nazionale per le strade riferisce che il competente

compartimento della viabilitaÁ per il Friuli-Venezia Giulia ha affidato i

lavori per lo sfalcio erba lungo la strada statale n. 52-bis in data 24

maggio 1999 e, a termini del regolamento dei lavori pubblici n. 350 del

1985, ha convocato l'impresa affidataria per l'effettiva consegna dei la-

vori di cui trattasi.

La suddetta impresa si eÁ presentata per la consegna in data 14 giu-
gno ed ha cominciato lo sfalcio il 29 successivo concludendolo il 20 lu-
glio 1999.

L'ANAS assicura che nel frattempo il proprio personale ha sempre
provveduto alla eliminazione delle erbacce nei punti di maggiore critici-
taÁ (incroci, curve, segnaletica stradale, eccetera).

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone
(2 dicembre 1999)

____________

PEDRIZZI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che, come noto, da tempo in Italia si lamenta il mancato svilup-
po e promozione di una concreta e specifica politica (e, quindi di una
normativa aggiornata) in materia di inserimento ed integrazione di per-
sone portatrici di handicap;
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che tale carenza si avverte ancor piuÁ all'interno del sistema sco-
lastico che, a tutt'oggi, non gode di uno staff stabile e specializzato in
grado di portare avanti progetti che considerino il ragazzo-alunno porta-
tore di handicap una risorsa e non, viceversa, un «portatore di pro-
blemi»;

che tale esigenza, fortunatamente, eÁ stata recepita da alcuni re-
sponsabili didattici come, per esempio, a Latina, dove la responsabile
della direzione didattica statale del III circolo, dottoressa Anna Maria
Garrettini, ha ritenuto necessario (oltre che doveroso) organizzare un
«Corso biennale di specializzazione per le attivitaÁ di sostegno» (sezione
scuola elementare), avviato nell'anno scolastico 1996-97 e tenutosi nel
circolo didattico, al fine di favorire, nella scuola, la formazione di pro-
fessionalitaÁ specializzate in grado di garantire un reale inserimento di
alunni portatori di handicap;

che pertanto, alla luce di quanto sopra, non si riescono a com-
prendere le ragioni per cui si verifichino determinati eventi paradossali,
quali, per esempio, il caso di un'insegnante di scuola materna, Maria
Vittoria Giordano, assunta in ruolo nell'anno 1977-78 quale vincitrice di
concorso e attualmente in servizio presso il II circolo didattico di
Latina;

che l'insegnante Maria Vittoria Giordano, dopo aver frequentato
il corso biennale di specializzazione di cui sopra, conclusosi nel giugno
1998, ed acquisito il titolo, ha chiesto di poter essere utilizzata per l'an-
no scolastico 1998-1999 su posto di sostegno presso il circolo didattico
in cui opera;

che sembrerebbe che la richiesta della Giordano non sia stata ac-
colta in quanto non in possesso di un requisito e cioeÁ (come testualmen-
te dichiarato dalla stessa) «non era una perdente posto»; mentre
sembrerebbe che quest'anno siano stati nominati su posti di sostegno in-
segnanti senza esperienza, senza specializzazione e che ± consapevoli
della complessitaÁ e della delicatezza di tale ruolo e se posti davanti ad
una possibilitaÁ di libera scelta ± avrebbero preferito ricoprire l'attuale
ruolo della Giordano piuttosto che quello di insegnante di sostegno;

che lo scorso gennaio la signora Giordano ha fatto un ulteriore
tentativo, chiedendo il passaggio alla scuola elementare (sempre su po-
sto di sostegno), che peroÁ non le eÁ stato concesso con la motivazione
che solo una minima parte dei posti disponibili sembrerebbe essere ri-
servata all'insegnamento di sostegno;

che le richieste della signora Giordano non attengono ad una
scelta di convenienza di tipo remunerativo o di comoditaÁ in quanto, per
altro, la scuola materna e la scuola elementare in oggetto sono ubicate
nello stesso edificio, ma ± al contrario ± sono legate ad un discorso di
serietaÁ e di etica professionale che sicuramente si integrano con la pre-
disposizione e l'interesse personale nei confronti di una determinata
scelta professionale;

che il provveditore agli studi di Latina, dottor Lucio Letizia, nel-
le sue visite presso la sede in cui si eÁ svolto il corso biennale, si eÁ



t:/Risp/Rs141.3d

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10014 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Dicembre 1999 Fascicolo 141

complimentato con tutti i corsisti per aver scelto di affrontare i sacrifici
che comporta una formazione in servizio;

che, per altro, attualmente un corso di formazione che si rispetti
consta inevitabilmente di una parte teorica e di una parte pratica, espe-
renziale;

che, purtroppo, a causa di «malsane» disposizioni applicative del-
la normativa vigente in materia di adozione e promozione di provvedi-
menti tesi all'inserimento ed all'integrazione dei disabili, tali corsi di
formazione, nonostante l'impegno di quanti (responsabili ed autoritaÁ)
lottano e si adoperano in tal senso, rimangono solo ad un primo stadio
teorico, perdendo la loro funzione primaria e cioeÁ quella pratico-appli-
cativa,

l'interrogante chiede di conoscere se, alla luce di quanto sopra, non
si ritenga assurdo il verificarsi di simili episodi paradossali, tutelati da
norme contraddittorie e da un'applicazione delle stesse deresponsabiliz-
zante;

se, pertanto, non si ritenga opportuno intervenire al fine, specifi-
co, di indagare sulla vicenda sopra evidenziata e, parallelamente, di
adottare adeguati provvedimenti tesi a sollecitare nel concreto la promo-
zione di princõÁpi quali la professionalitaÁ, la solidarietaÁ ed il sostegno dei
piuÁ bisognosi, espressione di una societaÁ civile.

(4-16305)

(16 settembre 1999)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto e si comunica quanto segue in merito alla mancata utilizza-

zione per l'anno scolastico 1998-1999 dell'insegnante di scuola materna

signora Maria Vittoria Giordano per posti di sostegno nella scuola ele-

mentare noncheÂ al mancato passaggio della stessa dai ruoli della scuola

materna a quelli della scuola elementare, sempre su posti di sostegno

per l'anno scolastico 1999-2000, malgrado il conseguimento della spe-

cializzazione richiesta avendo seguito corsi di sostegno per la scuola

elementare organizzati dal provveditorato agli studi di Latina.

L'articolo 23, comma 11, dell'ordinanza ministeriale n. 185 del
1995, infatti, nello stabilire l'ordine delle operazioni, prevedeva l'utiliz-
zazione dei docenti per ruoli diversi da quello di appartenenza solo nel
caso di soprannumero degli stessi.

L'insengante Giordano, pertanto, in quanto titolare di scuola mater-
na poteva essere utilizzata nel sostegno dello stesso ruolo, anche se non
soprannumeraria, solo a condizione di possederne la relativa specializza-
zione, ma non poteva e non puoÁ essere utilizzata in altro ruolo, nella
fattispecie in quello elementare, in quanto non soprannumeraria.

D'altro canto la condizione di essere in situazione di soprannume-
rarietaÁ, richiesta per l'utilizzazione in altro ruolo, risponde all'esigenza
che i docenti perdenti posto, invece di pesare sull'erario dello Stato,
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vengano proficuamente utilizzati in attesa di successiva sistemazione at-
traverso la domanda di trasferimento.

Il provveditore agli studi di Latina, pertanto, non avrebbe potuto
operare diversamente, altrimenti avrebbe leso gli interessi legittimi degli
aspiranti a supplenze: utilizzando infatti l'insegnante di scuola materna
su un posto di sostegno della scuola elementare si sarebbe reso disponi-
bile un posto di scuola materna da conferire ad incarico a tempo deter-
minato attingendo il supplente dalla graduatoria incarichi e supplenze
della scuola materna, anzicheÂ elementare.

Riguardo al mancato passaggio per l'anno scolastico 1999-2000
dell'insegnante in parola si chiarisce che la stessa nella relativa doman-
da, presentata nei termini, ha chiesto una unica sede, cioeÁ quella di at-
tuale servizio, ove sui posti di sostegno disponibili sono stati nominati
docenti con maggiori titoli e precedenze.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

PETRUCCI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che la relazione del 5 agosto 1998 del Comitato consultivo per
l'industria cantieristica ha espresso soddisfazione per i risultati consegui-
ti dalla cantieristica italiana nel 1997, dando atto dello sforzo delle im-
prese e delle maestranze impegnate nella difficile competizione
internazionale;

che nel nostro paese uno dei fiori all'occhiello della cantieristica
eÁ quello rappresentata dalla nautica da diporto, sempre di piuÁ settore
trainante dell'economia italiana, coinvolgendo non solo l'aspetto mera-
mente produttivo, ma anche creando notevoli riflessi sull'indotto in ge-
nerale, come il commercio e il turismo delle aree legate a questo
settore; i dati ci parlano di un balzo del 26 per cento nell'export (ma
negli ultimi 5 anni l'incremento complessivo eÁ stato di oltre il 120 per
cento), di una buona crescita del mercato domestico, di un solido secon-
do posto al mondo nella produzione di navi da diporto superiori ai 24
metri, alle spalle dei colossi americani; per portare l'esempio di Viareg-
gio, negli ultimi tempi l'export della cantieristica della cittaÁ eÁ cresciuto
a ritmo sostenuto (piuÁ 37,3 per cento nel 1997), confermandola come
uno dei maggiori poli mondiali della nautica da diporto;

che, nonostante il trend positivo per il settore della nautica da
diporto ed il fatto che molti cantieri del nostro paese siano all'avanguar-
dia in tutto il mondo per le tecnologie usate e per la qualitaÁ dei prodotti
realizzati, tale settore continua ad essere pesantemente penalizzato a fa-
vore della concorrenza straniera, per la diversa e piuÁ pesante pressione
esercitata dal fisco italiano rispetto a quello degli altri paesi; inoltre, a
differenza che nel nostro paese, all'estero la nautica non eÁ vista solo co-
me uno sport o un hobby stagionale, e non viene considerata uno status
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symbol, e di conseguenza viene perseguita una politica che prevede va-
rie agevolazioni per il settore;

che ad esempio in Italia il telex ministeriale n. 480/VII/SD del
26 luglio 1993 ha escluso l'applicazione dei benefici previsti dall'artico-
lo 8 del decreto del Presidente della Repubblica n. 633 del 1972 alle
cessioni di beni destinati a dotazioni, provviste di bordo e riparazioni
nelle navi da diporto;

che in realtaÁ la VI e XVIII direttiva comunitaria, relativamente
alle cessioni di provviste, dotazioni e riparazioni di bordo a navi da di-
porto, sono state diversamente recepite nei diversi Stati membri, con lo
scopo di adattarle alle particolaritaÁ interne;

che tale situazione sta comportando una notevole penalizzazione
per gli operatori italiani del settore della nautica da diporto rispetto alla
concorrenza estera, in primo luogo quella francese, ove l'esclusione dei
benefici non sussiste o eÁ diversamente regolata, come nel caso del Lus-
semburgo, che pubblicizza ampiamente i vantaggi della immatricolazio-
ne sotto la propria bandiera;

che tutto cioÁ ha portato ad un incremento di lavoro senza fatture,
producendo diminuzione di posti di lavoro regolari e conseguentemente
minori entrate contributive ed erariali che non vengono compensate dal-
le maggiori entrate dovute all'IVA;

che in base a tale quadro, e visto quanto riportato nel comma 4
dell'articolo 15 della VI e nella XVIII direttiva CEE, si rende opportuna
una revisione della posizione assunta dal Ministero delle finanze con il
telex in riferimento, sul fondamento dei princõÁpi internazionali di reci-
procitaÁ e di extraterritorialitaÁ,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuna
una nuova disciplina che preveda per tutte le navi da diporto, comunita-
rie e non, la concessione delle agevolazioni previste dall'articolo 8,
comma 1, del decreto del Presidente della Repubblica n. 633 del 1972
per le forniture di provviste, le dotazioni di bordo, le riparazioni, per-
mettendo agli operatori italiani del settore della nautica da diporto di
confrontarsi a pari condizioni con la concorrenza straniera e per rendere
sempre piuÁ competitive sui mercati internazionali le produzioni dei can-
tieri navali del nostro paese.

(4-13284)

(2 dicembre 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante chiede di conoscere se l'amministrazione intenda rivedere la

propria posizione, espressa con telex n. 480/VII/SD del 26 luglio 1993,

secondo la quale sono escluse dal beneficio della non imponibilitaÁ al-

l'imposta sul valore aggiunto, ai sensi degli articoli 8 e 8-bis del decre-

to del Presidente della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 633, le cessioni

di beni destinati a dotazioni e provviste di bordo d'imbarcazioni da

diporto.
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Al riguardo il Dipartimento delle entrate ha riferito che la direttiva
18 luglio 1989, n. 465 (XVIII Direttiva), ha abrogato, dal 1ë gennaio
1990, la disposizione transitoria contenuta nel punto 21 dell'allegato F
alla direttiva del 17 maggio 1977, n. 388 (VI Direttiva), in cui si con-
sentiva agli Stati membri di esentare le forniture di beni per il riforni-
mento delle imbarcazioni private che lasciano il territorio nazionale.

Pertanto, sono da considerarsi conformi alla normativa comunitaria
le disposizioni contenute negli articoli 8, comma 1, lettera b), del citato
decreto del Presidente della Repubblica n. 633 del 1972, le quali esclu-
dono dal beneficio della non imponibilitaÁ all'imposta sul valore aggiunto
le cessioni di beni destinati a dotazione o provvista di bordo delle im-
barcazioni da diporto. Non va, al contrario, sottovalutata l'opportunitaÁ di
sollevare il problema dell'ottemperanza alle cennate disposizioni comu-
nitarie, in quanto un comportamento difforme dalle stesse, eventualmen-
te tenuto da altri Stati membri, potrebbe danneggiare gli interessi degli
Stati dotati di normativa conforme a quanto stabilito a livello comu-
nitario.

CioÁ posto occorre segnalare che, al fine di agevolare il settore della
nautica e dell'industria armatoriale, nel disegno di legge (atto Camera
n. 6557), contenente disposizioni per la formazione del bilancio annuale
e pluriennale dello Stato, sono state inserite specifiche disposizioni fi-
scali che prevedono, tra l'altro, l'abolizione delle tasse di concessione
governativa sulle patenti nautiche, noncheÁ la soppressione, limitatamente
ai natanti, della tassa di stazionamento dovuta, in base all'articolo 17
della legge 6 marzo 1976, n. 51.

Inoltre, al fine di assicurare la necessaria redditivitaÁ alle navi italia-
ne impegnate nella navigazione internazionale e ad acquisire tonnellag-
gio, il medesimo disegno di legge prevede l'attribuzione di uno
specifico credito di imposta al socio dell'impresa di navigazione, ren-
dendo cosõÁ efficace l'agevolazione prevista dall'articolo 4, comma 2, del
decreto-legge n. 457 del 1997, convertito dalla legge n. 30 del 1998,
che disciplina il trattamento fiscale del reddito dell'impresa, prodotto
dalla utilizzazione di navi iscritte nel registro internazionale, assogget-
tando ai fini dell'IRPEF e dell'IRPEG soltanto il 20 per cento del
reddito.

Il Ministro delle finanze

Visco
(6 dicembre 1999)

____________

PETTINATO, CORTIANA. ± Al Ministro della pubblica istruzione.
± Premesso:

che in data 7 aprile il dottor Sebastiano Valastro, direttore didat-
tico del circolo «E. De Amicis» di Catania, inviava al provveditore pro

tempore di Catania una istanza di permanenza in servizio previa revoca
del provvedimento di collocamento in quiescenza sino al raggiungimento
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del 70ë anno di etaÁ, nonostante il raggiungimento dei limiti massimi di
etaÁ attualmente consentiti dalla legge n. 477 del 1973 (articolo 15,
comma 1);

che analoga richiesta di permanenza in servizio veniva inviata al
Ministro della pubblica istruzione da parte del provveditore agli studi di
Catania in data 9 aprile 1999;

che, in forza della citata normativa, cioÁ non eÁ consentito e deter-
mina una situazione di disparitaÁ di trattamento a vantaggio di situazioni
regolate da altre disposizioni di legge, ad esempio quelle concernenti
categorie come i magistrati ed i professori universitari, che sanciscono
come limite massimo di etaÁ per il collocamento a riposo quello di 70
anni (vedi rispettivamente articolo 5 del regio decreto legislativo n. 511
del 1946 e articolo 19 del decreto del Presidente della Repubblica
n. 382 del 1980),

si chiede di sapere:

se non si ritenga la richiesta sopraesposta meritevole di attenzio-
ne alla luce anche della recente normativa (legge n. 57 del 1997 e de-
creto legislativo n. 59 del 1998) che introduce la figura del dirigente
scolastico;

se non si ritenga di dover intervenire per porre rimedio alla di-
sparitaÁ di trattamento con la figura del magistrato e del professore uni-
versitario;

se e come si intenda eventualmente intervenire in merito alla ri-
chiesta del dottor Valastro, consideratane anche la elevata capacitaÁ ope-
rativa e culturale.

(4-15332)

(25 maggio 1999)

Risposta. ± In relazione alla questione sollevata nell'interrogazione

parlamentare cui si risponde si fa presente che il personale della scuola,

cosõÁ come tutto il personale, dirigente e non, della pubblica amministra-

zione, ha diritto a permanere in servizio fino ai 67 anni di etaÁ, ai sensi

dell'articolo 16 del decreto legislativo n. 503 del 1992.

Allo stesso personale eÁ consentito, inoltre, su richiesta, di permane-
re in servizio non oltre il settantesimo anno di etaÁ (legge 30 luglio
1973, n. 477, articolo 15), solo se, raggiunti i limiti di etaÁ per il collo-
camento a riposo, si trova nelle condizioni di non aver raggiunto il nu-
mero di anni di servizio per il massimo della pensione.

Pertanto questa amministrazione si trova nell'impossibilitaÁ di acco-
gliere l'istanza del direttore didattico Sebastiano Valastro intesa ad otte-
nere la permanenza in servizio fino al settantesimo anno di etaÁ, avendo
il medesimo giaÁ raggiunto il limite massimo di etaÁ consentito dalle cita-
te disposizioni in relazione all'anzianitaÁ di servizio maturata, come d'al-
tronde da lui stesso riconosciuto.

Per quanto riguarda la presunta «disparitaÁ» di trattamento rispetto
ad altre categorie professionali di cui si lamenta il funzionario in que-
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stione, si desidera precisare che la diversa disciplina in materia di collo-
camento a riposo trova la sua giustificazione in norme che tengono con-
to delle peculiaritaÁ di diritti, obblighi, funzioni e prerogative derivanti
dall'appartenenza all'una o all'altra categoria.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

RIPAMONTI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro
senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che l'Unicobas Scuola eÁ ammesso dal 1993 alle trattative decen-
trate provinciali del provveditorato di Roma, alla guida del quale si so-
no negli anni alternati tre diversi provveditori;

che l'Unicobas ha ottenuto il diritto a partecipare alle trattative,
a Roma come in altre province, in forza di un saldo radicamento sinda-
cale, tanto che, insieme alle organizzazioni ad esso federate, ACIS e
LASPATAS, ha 1.500 iscritti (10 per cento dei sindacalizzati della pro-
vincia di Roma) e ha raccolto 3.700 voti (10 per cento) nelle elezioni
di categoria i cui risultati sono stati forniti nel febbraio 1997;

che l'Unicobas ha elaborato e sottoscritto in questi anni almeno
30 contratti decentrati provinciali aventi valore economico e normativo
per i 50.000 lavoratori della scuola della provincia di Roma;

che con provvedimento unilaterale il provveditore di Roma pro-

tempore, dottor Paolo Norcia, ha escluso dalla delegazione trattante l'U-
nicobas Scuola, riformulando la delegazione di parte sindacale, includen-
dovi solo CGIL, CISL, UIL e SNALS e convocando in data 20 luglio
1999 una riunione di trattativa escludendo il sindacato in parola;

che la motivazione dell'esclusione dell'Unicobas Scuola, sostenu-
ta dal provveditorato di Roma, accampa il diritto alla trattativa decentra-
ta provinciale, ai sensi del nuovo contratto collettivo nazionale di
lavoro, solo per i firmatari del contratto stesso;

che tale disposizione ha prodotto grave turbativa negli ambienti
della scuola romana e la ferma protesta del sindacato Unicobas;

che l'articolo 19 della legge n. 300 del 1970, validato «per con-
verso» da un referendum che ne ha confermato piena vigenza nel giu-
gno 1995, indica in modo inequivocabile l'avvenuta sottoscrizione di
contratti quale elemento principe di riconoscimento della «maggiore rap-
presentativitaÁ»;

che con sentenza n. 244, del 1996 la Corte costituzionale ha ri-
badito la costituzionalitaÁ di tale articolo, chiarendo con estrema precisio-
ne e puntualitaÁ che eÁ attribuito di «maggiore rappresentativitaÁ»
l'avvenuta elaborazione e sottoscrizione di contratti nazionali o decen-
trati aventi incidenza economica e normativa;

che il dispositivo del decreto legislativo n. 80 del 24 novembre
1997 ± ancorcheÁ in palese contraddizione con il disposto dell'articolo
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19 della legge n. 300 del 1970 percheÁ non menziona la firma di contrat-
ti fra gli elementi di «maggiore rappresentativitaÁ» acquisita ± non ha
neanche potuto trovare applicazione nel comparto della scuola dal mo-
mento che la verifica sulla rappresentativitaÁ prevista per via elettorale
non ha avuto luogo percheÁ rinviata al dicembre 2000;

che lo stesso decreto legislativo prevede un ambito transitorio
«in prima applicazione», esteso nella scuola sino alla data delle elezioni,
che richiede una percentuale di sindacalizzati pari al 10 per cento su
base decentrata;

che l'Unicobas ha comunque proceduto a trattare, senza alcuna
obiezione del provveditore di Roma, per tutto l'anno 1998 e sino al me-
se di luglio 1999, quindi ben dopo l'entrata in vigore del decreto legi-
slativo n. 80 del 1997;

che parte dei contratti attualmente in discussione presso il prov-
veditorato agli studi di Roma seguono la stessa linea transitoria, in atte-
sa di essere demandati direttamente alle rappresentanze sindacali
unitarie che verranno elette nelle scuole e discendono in via diretta dal
contratto collettivo nazionale del lavoro del 1995, che ammetteva alle
trattative decentrate tutte le organizzazioni sindacali, piuÁ che dall'ultimo
contratto, pensato in funzione delle future rappresentante sindacali
unitarie;

che altri accordi e contratti, come ad esempio quello sul diritto
allo studio dei lavoratori, percheÁ riserva di leggi, sono totalmente indi-
pendenti e seguono iter contrattuali autonomi da ambedue i contratti
collettivi nazionali del lavoro e da qualsiasi contratto collettivo naziona-
le del lavoro;

che alcune trattative specifiche ancora da concludersi, come ad
esempio quella sull'articolo 71 del contratto collettivo nazionale del la-
voro del 1995, sono state iniziate con la presenza dell'Unicobas scuola,
che oggi viene proditoriamente messo nella impossibilitaÁ di continuare
il lavoro intrapreso, visto che gli viene negata persino la titolaritaÁ a
concludere quanto aveva iniziato;

che comunque un contratto, pur essendo la firma dello stesso
elemento che declara la capacitaÁ del sindacato ad imporsi alla parte da-
toriale (cfr. la citata sentenza Corte costituzionale), in quanto libero pat-
to fra le parti datoriali e sindacali, queste ultime aventi interesse
oggettivo ad «eliminare» concorrenti, non puoÁ dettare regole e norme in
materia di rappresentanza, neÁ puoÁ opinarsi che da libero accordo possa
diventare accordo cogente pena la perdita della «rappresentativitaÁ» (in-
fatti nella medesima sentenza la Corte costituzionale non parla affatto di
firme relative all'ultimo contratto, bensõÁ a qualsivoglia contratto);

che l'esclusione dell'Unicobas sembra sia stata chiesta dal sinda-
cato SNALS, che ha evidenti motivi per tentare di «liberarsi» di un
concorrente, quello stesso sindacato che, a sua volta escluso altrettanto
proditoriamente dall'ARAN dalle trattative decentrate dopo che aveva ri-
fiutato di sottoscrivere il contratto collettivo nazionale di lavoro del
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1995, propose all'epoca una campagna politica e legale contro tale
provvedimento sino a che non ottenne la riammissione;

che qualsiasi contratto decentrato, proprio in virtuÁ del fatto che eÁ
disposto per l'applicazione in una singola e specifica realtaÁ locale, ri-
chiede di logica la discussione con le realtaÁ rappresentative locali, do-
vendo adattare norme e diritti a situazioni appunto di carattere locale
(ed eÁ questa la ragione di essere dei contratti decentrati) o adottare al
livello locale le linee interpretative contenute nel contratto collettivo na-
zionale di lavoro, se da queste dipendenti;

che il senso di quanto appena sopra evidenziato eÁ ben contenuto
dal disegno di legge Gasperoni sulla rappresentanza sindacale nel siste-
ma pubblico e privato attualmente in discussione alla Camera, dal mo-
mento che vi si introduce una soglia di rappresentanza in sede
decentrata indipendentemente dalla soglia nazionale;

che eÁ indubbia la rappresentanza dell'Unicobas Scuola nella pro-
vincia di Roma;

che eÁ numerosa la giurisprudenza (sentenze relative ai provvedi-
torati di Pisa e Livorno) che attesta la buona ragione del sindacato Uni-
cobas, altrove riammesso dalla magistratura dopo analoghi tentativi di
estromissione, sindacato vittorioso persino a fronte di tre gradi di giudi-
zio, l'ultimo nel maggio scorso,

si chiede di sapere:

se non si ritenga che il ruolo del provveditore pro tempore di
Roma sia anche quello di garantire imparzialitaÁ e rispetto dei diritti per
tutte le organizzazioni sindacali e quindi di evitare di privilegiare alcune
sigle sindacali a detrimento di altre nelle trattative decentrate;

se non si ritenga, stante i fatti, che sia d'uopo e doveroso inter-
venire presso il provveditore di Roma ai fini della riammissione dell'U-
nicobas Scuola;

se non si ravvisi la necessitaÁ di un intervento volto alla riammis-
sione dell'Unicobas Scuola alla trattativa decentrata del provveditorato
di Roma per salvaguardare un buon diritto democratico ed impedire al
tempo stesso la sedimentazione di motivi seri di turbativa nella scuola
romana, resi possibili a causa della mancata rappresentanza sindacale in
sede di trattativa decentrata di una percentuale pari a circa al 30 per
cento dei sindacalizzati, percentuale derivante dalla esclusione anche di
altre sigle non firmatarie del contratto collettivo nazionale di lavoro, co-
me la Gilda, espunto unitamente all'Unicobas.

(4-15960)

(21 luglio 1999)

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che l'Unicobas scuola eÁ ammesso dal 1993 alle trattative decen-
trate provinciali del provveditorato di Roma, alla guida del quale si so-
no negli anni alternati tre diversi provveditori;
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che l'Unicobas ha ottenuto il diritto a partecipare alle trattative,
a Roma come in altre province, in forza di un saldo radicamento sinda-
cale, tanto che, insieme alle organizzazioni ad esso federate, ACIS e
LASPATAS, ha 1.500 iscritti (10 per cento dei sindacalizzati della pro-
vincia di Roma) e raccolse 3.700 voti (10 per cento) nelle elezioni di
categoria i cui risultati sono stati forniti nel febbraio 1997;

che l'Unicobas ha elaborato e sottoscritto in questi anni almeno
30 contratti decentrati provinciali aventi valore economico e normativo
per i 50.000 lavoratori della scuola della provincia di Roma;

che con provvedimento unilaterale il provveditore di Roma pro-

tempore, dottor Paolo Norcia, ha escluso dalla delegazione trattante l'U-
nicobas scuola, riformulando la delegazione di parte sindacale includen-
dovi solo CGIL, CISL, UIL e SNALS e convocando in data 20 luglio
1999 una riunione di trattativa escludendo il sindacato in parola;

che la motivazione dell'esclusione dell'Unicobas scuola, sostenu-
ta dal provveditore di Roma, accampa il diritto alla trattativa decentrata
provinciale, ai sensi del nuovo contratto collettivo nazionale di lavoro,
solo per i firmatari del contratto collettivo nazionale di lavoro stesso;

atteso:

che tale disposizione ha prodotto grave turbativa negli ambienti
della scuola romana e la ferma protesta del sindacato Unicobas, turbati-
va giustificata dalla disparitaÁ di trattamento che vede, ad esempio, legit-
timato e presente al tavolo delle trattative un sindacato scuola Uil con
700 iscritti (meno della metaÁ di quelli dell'Unicobas scuola);

che l'articolo 19 della legge n. 300 del 1970, validato «per con-
verso» da un referendum che ne ha confermato piena vigenza nel giu-
gno 1995, indica in modo inequivocabile l'avvenuta sottoscrizione di
contratti quale elemento principe di riconoscimento della «maggiore rap-
presentativitaÁ»;

che con sentenza n. 244 del 1996 la Corte costituzionale ha riba-
dito la costituzionalitaÁ di tale articolo, chiarendo con estrema precisione
e puntualitaÁ che eÁ attributo di «maggiore rappresentativitaÁ» l'avvenuta
elaborazione e sottoscrizione di contratti nazionali o decentrati aventi in-
cidenza economica e normativa;

che il dispositivo del decreto legislativo n. 80 del 24 novembre
1997 ± ancorcheÁ in palese contraddizione con il disposto dell'articolo
19 della legge n. 300 del 1970 percheÁ non menziona la firma di contrat-
ti fra gli elementi di «maggiore rappresentativitaÁ» acquisita ± non ha
neanche potuto trovare applicazione nel comparto scuola dal momento
che la verifica sulla rappresentativitaÁ prevista per via elettorale non ha
avuto luogo percheÁ rinviata al dicembre 2000;

che lo stesso decreto legislativo prevede un ambito transitorio
«in prima applicazione», esteso nella scuola sino alla data delle elezioni,
che richiede una percentuale di sindacalizzati pari al 10 per cento su
base decentrata;

che l'Unicobas ha comunque proceduto a trattare, senza alcuna
obiezione del provveditore di Roma, per tutto l'anno 1998 e sino al me-
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se di luglio del 1999, quindi ben dopo l'entrata in vigore del decreto le-
gislativo n. 80 del 1997;

che parte dei contratti attualmente in discussione presso il prov-
veditorato agli studi di Roma seguono la stessa linea transitoria, in atte-
sa di essere demandati direttamente alla rappresentanze sindacali
unitarie che verranno elette nelle scuole e discendono in via diretta dal
contratto collettivo nazionale di lavoro del 1995, che ammetteva alle
trattative decentrate tutte le organizzazioni sindacali, piuÁ che dall'ultimo
contratto, pensato in funzione delle future rappresentanze sindacali
unitarie;

che altri accordi e contratti, come ad esempio quello sul diritto
allo studio dei lavoratori, percheÁ riserva di legge, sono totalmente indi-
pendenti e seguono iter contrattuali autonomi da ambedue i contratti
collettivi nazionali di lavoro e da qualsiasi contratto collettivo nazionale
di lavoro;

che alcune trattative specifiche ancora da concludersi, come ad
esempio quella sull'articolo 71 del contratto collettivo nazionale di lavo-
ro n. 95, sono state iniziate con la presenza dell'Unicobas scuola, che
oggi viene proditoriamente messo nella impossibilitaÁ di continuare il la-
voro intrapreso, visto che gli viene negata persino la titolaritaÁ a conclu-
dere quanto aveva iniziato;

che si pone comunque il problema dell'interpretazione autentica
dei contratti firmati anche dall'Unicobas, la fattibilitaÁ della quale non eÁ
giuridicamente possibile in assenza di tutte le sigle sottoscrittrici;

che comunque un contratto, pur essendo la firma dello stesso
elemento che declara la capacitaÁ del sindacato ad imporsi alla parte da-
toriale (cfr. la citata sentenza Corte costituzionale), in quanto libero pat-
to fra parti datoriali e sindacali, queste ultime aventi interesse oggettivo
ad «eliminare» concorrenti non puoÁ dettare regole e norme in materia di
rappresentanza, neÁ puoÁ opinarsi che da libero accordo possa diventare
accordo cogente pena la perdita della «rappresentativitaÁ» (infatti, nella
medesima sentenza la Corte costituzionale non parla affatto di firme re-
lative all'ultimo contratto, bensõÁ a qualsivoglia contratto);

che l'esclusione dell'Unicobas eÁ stata chiesta dal sindacato
SNALS, che ha evidenti motivi per tentare di «liberarsi» di un potente
concorrente; quello stesso sindacato che, a sua volta escluso altrettanto
proditoriamente dall'Aran dalle trattative decentrate dopo che aveva ri-
fiutato di sottoscrivere il contratto collettivo nazionale di lavoro del
1995, propose all'epoca una campagna politica e legale contro tale
provvedimento sino a che non ottenne la riammissione;

che un provveditore della scuola della Repubblica eÁ tenuto a ri-
spettare regole di imparzialitaÁ e non puoÁ farsi dettare legge da una delle
parti sindacali a detrimento di altra parte;

che qualsiasi contratto decentrato, proprio in virtuÁ del fatto che eÁ
disposto per l'applicazione di una singola e specifica realtaÁ locale, ri-
chiede di logica la discussione con le realtaÁ rappresentative della realtaÁ
locale, dovendo adattare norme e diritti a situazioni appunto di carattere
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locale (ed eÁ questa la ragione di essere dei contratti decentrati) o adatta-
re a livello locale le linee interpretative contenute nei contratto colletti-
vo nazionale di lavoro, se da queste dipendenti;

che il senso di quanto appena detto eÁ ben contenuto nel disegno
di legge Gasperoni sulla rappresentanza sindacale nel sistema pubblico e
privato, attualmente in discussione alla Camera, dal momento che vi si
introduce una soglia di rappresentanza in sede decentrata indipendente
dalla soglia nazionale;

considerando la indubbia rappresentanza dell'Unicobas scuola
nella provincia di Roma, noncheÁ la numerosa giurisprudenza (sentenze
relative ai provveditorati di Pisa e Livorno) che attesta la buona ragione
del sindacato Unicobas, altrove riammesso dalla magistratura dopo ana-
loghi tentativi di estromissione, Unicobas vittorioso persino a fronte di
tre gradi di giudizio, l'ultimo del maggio scorso,

si chiede di sapere:

se non si ritenga, stante i fatti, che sia d'uopo e doveroso inter-
venire presso il provveditore di Roma ai fini della riammissione dell'U-
nicobas Scuola;

se non si ravvisi la necessitaÁ di un intervento volto alla riammis-
sione dell'Unicobas Scuola alla trattativa decentrata del provveditorato
di Roma per salvaguardare un buon diritto democratico ed impedire al
tempo stesso la sedimentazione di motivi seri di turbativa della scuola
romana, resi possibili a causa della mancata rappresentanza sindacale in
sede di trattativa decentrata di una percentuale pari a circa al 30 per
cento dei sindacalizzati, percentuale derivante dalla esclusione anche di
altre sigle non firmatarie del contratto collettivo nazionale di lavoro, co-
me la Gilda, espunta unitamente all'Unicobas.

L'interrogante ritiene, infine, che questo Governo, se intende rap-
presentare il paese, non puoÁ e non deve favorire un regime sindacale
autocratico.

(4-16062)

(28 luglio 1999)

Risposta. (*) ± Il decreto legislativo 4 novembre 1997, n. 396, re-

cante «Modificazione del decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, in

materia di contrattazione collettiva e di rappresentativitaÁ sindacale nel

settore del pubblico impiego, a norma dell'articolo 11, commi 4 e 6,

della legge 15 marzo 1997, n. 59», ha riconosciuto - in attuazione della

previsione della legge delega ± piena soggettivitaÁ ed autonomia alle

pubbliche amministrazioni ai fini della contrattazione collettiva naziona-

le e integrativa ed ha provveduto contestualmente alla determinazione

dei criteri oggettivi e di misurazione della rappresentativitaÁ sindacale

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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delle organizzazioni sindacali operanti nel settore pubblico, e cioÁ sia per

la partecipazione alla contrattazione collettiva che per la titolaritaÁ e l'e-
sercizio dei diritti sindacali nei luoghi di lavoro.

Per effetto delle disposizioni contenute in detto decreto viene meno
ogni discrezionalitaÁ dell'amministrazione, la quale si limita a verificare
attraverso un mero accertamento tecnico la sussistenza obiettiva dei dati
richiesti per misurare il grado di rappresentativitaÁ sindacale.

In particolare l'articolo 8 del citato decreto legislativo n. 396 del
1997 (integrato dall'articolo 44 del decreto legislativo n. 80 del 1998)
contiene una serie di disposizioni sulla cui immediata precettivitaÁ non
possono sorgere dubbi attesa la disposizione di cui al comma 3 che re-
cita: «i criteri del presente decreto legislativo in materia di rappre-
sentativitaÁ sindacale sostituiscono qualsiasi diverso criterio sulla
rappresentativitaÁ delle confederazioni o delle organizzazioni sindacali ri-
chiamato dalle disposizioni del decreto legislativo 3 febbraio 1993,
n. 29».

Ai sensi del citato articolo 8, comma 1, lettera b), del decreto legi-
slativo n. 396 del 1997, sono stati individuati nella fase di transizione
nuovi criteri di accertamento della rappresentativitaÁ sindacale:

per l'ammissione alle trattative nazionali: «l'ARAN ammette alla
contrattazione collettiva nazionale per il relativo comparto o area le or-
ganizzazioni sindacali che abbiano una rappresentativitaÁ non inferiore al
4 per cento nel medesimo comparto o area, tenendo conto del solo dato
associativo, e le confederazioni alle quali esse siano affiliate»;

per la contrattazione in sede decentrata: «le pubbliche ammini-
strazioni ammettono alla contrattazione collettiva in sede decentrata le
organizzazioni sindacali firmatarie dei contratti collettivi vigenti, a con-
dizione che abbiano la rappresentativitaÁ richiesta dalla presente disposi-
zione per essere ammessi alle trattative per il rinnovo dei medesimi
(ndr., 4 per cento delle deleghe) ovvero che, pur non avendo tale rap-
presentativitaÁ minima nel comparto, contino nell'amministrazione o ente
interessato un numero di deleghe non inferiore al 10 per cento del totale
dei dipendenti».

Successivamente, in data 26 maggio 1999 eÁ stato sottoscritto il
contratto collettivo nazionale del comparto scuola che ha individuato sia
le strutture contrattuali ed rapporti tra i diversi livelli (articoli 4-5-6)
che i relativi soggetti trattanti (articolo 9).

In particolare, per quanto attiene la delegazione trattante, al secon-
do punto del citato articolo 9 viene precisato che la parte sindacale eÁ
costituita «dai rappresentanti delle organizzazioni sindacali di categoria
firmataria del presente contratto collettivo nazionale di lavoro».

Si precisa inoltre che la contrattazione collettiva integrativa, ai sen-
si del comma 4 dell'articolo 1 del decreto legislativo n. 396 del 4 no-
vembre 1997, si svolge «sulle materie e nei limiti stabiliti dai contratti
collettivi nazionali, tra i soggetti e con le procedure negoziali che questi
ultimi prevedono...», e che ai sensi del medesimo comma 5 «le pubbli-
che amministrazioni adempiono agli obblighi assunti con i contratti col-
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lettivi nazionali o integrativi dalla data della sottoscrizione definitiva e
ne assicurano l'osservanza nelle forme previste dai rispettivi ordina-
menti».

La circostanza, poi, che gli Unicobas Scuola abbiano sottoscritto al-
cuni contratti decentrati provinciali non ha alcun rilievo ai fini della de-
terminazione della rappresentativitaÁ e dell'esercizio dei diritti sindacali
che trovano in essa la loro legittimazione.

Infatti, come giaÁ detto, il criterio storico della sottoscrizione dei
contratti collettivi, intesi dalla normativa in questione certamente come
«nazionali», eÁ stato salvaguardato dal legislatore delegato, nella fase
transitoria, con riferimento alla contrattazione decentrata, ma congiunta-
mente al criterio associativo ricavabile dal possesso di una percentuale
minima di deleghe.

In tutti gli altri casi la sottoscrizione di precedenti contratti colletti-
vi o aziendali non costituisce elemento di qualificazione della rappresen-
tativitaÁ sindacale.

Per quanto suesposto il provveditore agli studi di Roma nell'esclu-
dere dalla delegazione trattante l'Unicobas Scuola ha correttamente ap-
plicato la suindicata normativa e adempiuto inoltre ad un obbligo
assunto con il contratto collettivo del 26 maggio 1999.

Giova precisare, infine, che avverso l'operato del provveditore agli
studi di Roma detto sindacato ha proposto ricorso che eÁ stato rigettato
dal giudice designato in data 21 settembre 1999.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

SALVATO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il 22 aprile 1999 alle ore 4,30 si sono presentati a casa della
signora Tiziana Pani, residente a Potenza, sei carabinieri che hanno per-
quisito l'abitazione ed hanno arrestato il signor Bruno Alessandro, mari-
to della signora, nell'ambito del procedimento n. 1571/95 - n. 1006/96/
GIP - tribunale di Potenza;

che l'accusa nei confronti del signor Bruno Alessandro riguarda-
va fatti risalenti al 1995 e concernenti l'acquisto di piuÁ dosi di eroina;

che il signor Bruno Alessandro eÁ dal settembre del 1996 in cura
presso il servizio tossicodipendenze di Potenza con terapia metadonica
di mantenimento e da allora assume 60 milligrammi al giorno di meta-
done ed ha raggiunto, secondo lo staff medico del Sert, buoni risultati,
comprovati dalle analisi a cui si eÁ sottoposto regolarmente;

che il giorno del suo arresto il signor Bruno Alessandro eÁ stato
tradotto direttamente nel carcere di Salerno, ove gli eÁ stato negato il
metadone, mentre gli sono stati somministrati 20 gocce di En (due volte
al giorno), mezza compressa di Catapresan al giorno piuÁ una fiala di
Voltaren, quando ritenuto necessario;
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che i medici del Sert di Potenza hanno sollecitato i medici del
Sert di Salerno a continuare la cura metadonica, ma questi hanno soste-
nuto di non avere alcuna voce in capitolo nel carcere della loro cittaÁ
per quanto riguarda le terapie di carattere farmacologico sui detenuti
tossicodipendenti;

che il signor Bruno Alessandro durante la sua detenzione a Sa-
lerno ha sofferto di stati di allucinazione, crisi depressive, smanie suici-
de, riduzione delle capacitaÁ ideative, ansia e panico;

che la traduzione presso l'istituto di Salerno e non presso quello
cittadino di Potenza ha pregiudicato i contatti con il Sert che lo ha in
cura ed ha costituito una grave compromissione del suo diritto alla salu-
te ed alla riabilitazione, mettendo a rischio i risultati giaÁ raggiunti dal
punto di vista psico-fisico;

che attualmente il signor Bruno eÁ stato scarcerato, seppur ancora
versi in condizioni psico-fisiche compromesse da quanto accaduto,

si chiede di sapere quali siano le iniziative che intende intraprende-
re affincheÂ una persona venga detenuta nel carcere della stessa cittaÁ ove
eÁ situato il Sert presso cui eÁ in trattamento o quanto meno per garantire
a tale persona il diritto alla prosecuzione della cura in corso, ovunque
sia ristretta.

(4-15655)

(29 giugno 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, il compe-

tente Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha riferito che il

detenuto Alessandro Bruno, nato il 17 luglio 1956 a Tricarico (Matera),

eÁ stato arrestato in data 22 aprile 1999 e ristretto presso la casa circon-

dariale di Salerno a seguito di ordinanza di custodia cautelare in carcere

emessa dal giudice per le indagini preliminari del tribunale di Potenza

per i reati di cui agli articoli 73 e 74 del decreto del Presidente della

Repubblica n. 309 del 1990.

La procura della Repubblica presso il tribunale di Potenza ha peral-
tro specificato che all'atto dell'esecuzione della misura nei confronti del
Bruno quest'ultimo non evidenziava all'autoritaÁ di polizia giudiziaria
procedente il suo stato di tossicodipendente in cura e che, comunque,
non appena la situazione personale di quest'ultimo venne portata a co-
noscenza del predetto ufficio vennero impartite le opportune disposizioni
alla direzione della casa circondariale di Salerno percheÁ nei confronti
dello stesso venisse immediatamente ripreso l'interrotto trattamento a
base di metadone.

Il detenuto eÁ stato successivamente scarcerato a seguito di provve-
dimento del giudice per le indagini preliminari del 5 maggio 1999 che
ha disposto la sostituzione della misura cautelare con quella dell'obbligo
di dimora a Potenza e la presentazione quotidiana presso il locale co-
mando stazione dei carabinieri.
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Contrariamente a quanto asserito dall'interrogante il detenuto Bru-
no, durante il periodo di detenzione trascorso a Salerno (dal 22 aprile
1999 al 5 maggio 1999) non ha mai sofferto di stati d'ansia, allucina-
zioni e crisi depressive ed eÁ stato sottoposto alla normale terapia disin-
tossicante somministrata ai detenuti con problemi di tossicodipendenza.

Si evidenzia, peraltro, che, ai sensi dell'articolo 96 del decreto del
Presidente della Repubblica n. 309 del 1990, l'ASL competente per ter-
ritorio ha l'obbligo di provvedere alla cura e alla riabilitazione dei dete-
nuti tossicodipendenti o alcoolisti e deve adempiere a tale obbligo con
proprio personale e con le proprie risorse, d'intesa con i presidi sanitari
degli istituti penitenziari, attraverso convenzioni e protocolli d'intesa;
ove non siano stati redatti questi ultimi documenti, l'ASL (e quindi il
SERT) ha comunque per legge l'obbligo di provvedere alla cura del de-
tenuto tossicodipendente.

Esulando dalla competenza di questo Ministero, nulla si eÁ in grado
di riferire circa i presunti conflitti segnalati dall'interrogante fra il SERT
di Salerno e quello di Potenza.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(11 dicembre 1999)

____________

SCIVOLETTO. ± Al Ministro della pubblica amministrazione. ± Per
sapere:

se sia a conoscenza della grave situazione di conflittualitaÁ che si
eÁ determinata fra un gruppo di genitori e di docenti da una parte e la
direttrice del VI Circolo didattico di Ragusa dall'altra, come eÁ dimostra-
to, da ultimo, dalle dimissioni irrevocabili presentate in data 21 luglio
1999 da tutti i componenti del consiglio di circolo i quali evidenziano
testualmente che «una serie di gravissimie episodi che hanno visto pro-
tagonista la direttrice didattica hanno creato un clima assolutamente non
compatibile con la serena prosecuzione della funzione affidata dalla leg-
ge ai componenti del consiglio di circolo»;

quali iniziative urgenti intenda assumere per accertare rigorosa-
mente i fatti e per definire le misure piuÁ idonee affincheÁ vengano ripri-
stinate le condizioni di un normale svolgimento della vita democratica
all'interno del VI circolo didattico di Ragusa.

(4-16114)

(14 settembre 1999)

Risposta. ± In risposta alla interrogazione parlamentare indicata si

precisa che la conflittualitaÁ tra diversi componenti del consiglio di cir-

colo e la direttrice del sesto circolo didattico di Ragusa eÁ riconducibile

all'entitaÁ del pagamento a due assistenti amministrativi, in servizio nel

circolo, dell'incentivazione per i maggiori carichi di lavoro, derivanti
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dall'assenza di un'altra assistente distaccata di provveditorato, ai sensi

dell'articolo 54 del contratto collettivo nazionale di lavoro. La critica ri-

volta dai predetti componenti del consiglio di circolo alla direttrice eÁ

stata quella di avere corrisposto con determinazione unilaterale una som-

ma maggiore, a seguito delle proteste interessate, di quella deliberata

dal consiglio del circolo.

La direttrice con una nota del 2 novembre 1998, indirizzata al

provveditore ed avente ad oggetto «Rilevazioni in merito a gravi irrego-

laritaÁ relative al consiglio di circolo», lamentava una serie di disfunzioni

nel funzionamento del consiglio di circolo. A seguito della presentazio-

ne della predetta nota eÁ stato dato incarico ad un ispettore tecnico del

settore elementare di accertare le condizioni di funzionamento del consi-

glio di circolo.

L'ispettore nella relazione conclusiva, nel confermare l'esistenza di

una grave situazione di conflittualitaÁ, suggeriva di affidare ad un'indagi-

ne contabile il chiarimento in ordine alla legittimitaÁ del pagamento che

era all'origine dei contrasti. Tale successiva indagine accertava peraltro

la legittimitaÁ del pagamento.

Il provveditore agli studi di Ragusa, comunque, a parte le due in-

dagini ispettive, ha svolto una costante attivitaÁ di monitoraggio e di vi-

gilanza. In particolare ha invitato, in alcuni incontri separati, la

direttrice ad essere particolarmente attenta alle sue relazioni con il con-

siglio di circolo evitando scrupolosamente tutti gli atteggiamenti che po-

tessero acuire i contrasti. Ha inviato alla stessa direttrice, in relazione

ad un episodio di registrazione di una seduta del consiglio di circolo al-

l'insaputa degli altri componenti, una severa nota di censura nella quale,

tra l'altro, si metteva in evidenza la notevole inopportunitaÁ di un com-

portamento che rischiava di fare fallire gli sforzi di ricondurre i rapporti

nella scuola ad un clima piuÁ sereno e piuÁ costruttivo e la necessitaÁ che,

ove si ritenesse opportuno, per sopperire ad alcune lacune nei lavori del

consiglio, la registrazione delle sedute dovesse avanzare preventivamente

una proposta in tal senso in modo da garantire che la cosa avvenisse al-

la luce del sole.

Comunque all'inizio dell'estate di quest'anno gran parte dei consi-

glieri si sono dimessi e, quindi, venendo meno i presupposti giuridici

per il funzionamento del consiglio di circolo, eÁ stato nominato un com-

missario nella persona di un direttore didattico, particolarmente esperto,

giaÁ titolare nel VI circolo di Ragusa, in attesa della elezione del nuovo

consiglio di circolo.

Ovviamente il provveditore agli studi resta impegnato a vigilare sul

funzionamento del circolo didattico in questione, con particolare riferi-
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mento ai rapporti che si instaureranno tra la direttrice didattica e il nuo-
vo consiglio di circolo.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

TONIOLLI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in riferimento all'ordinanza ministeriale n. 153 firmata il 15
giugno 1999, nel punto che riguarda il mancato riconoscimento della
professionalitaÁ acquisita da parte degli insegnanti precari, essa appare in
contrasto con la volontaÁ del Parlamento che durante l'approvazione della
legge n. 124 del 1999 aveva espresso parere favorevole al riconoscimen-
to della professionalitaÁ acquisita;

che tale atteggiamento risulta contraddittorio e l'ordinanza rischia
un blocco a seguito dei numerosi ricorsi da parte dei precari danneggiati
dall'ordinanza medesima;

che le procedure di reclutamento dei docenti precari secondo
quanto stabilito in sede parlamentare non devono creare uno sbarramen-
to allo scritto attraverso il requisito di ammissibilitaÁ o non ammissibilitaÁ
percheÁ in tal modo il riconoscimento della professionalitaÁ acquisita non
troverebbe fondamento ed applicazione,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga indispen-
sabile ed urgente trovare gli strumenti atti a modificare l'ordinanza an-
che attraverso uno strumento straordinario di competenza del Parlamento
onde reintrodurre il principio della professionalitaÁ acquisita e quindi ren-
dere l'ordinanza ministeriale legittima rispetto alla fonte di legge prima-
ria (legge n. 124 del 1999).

(4-15688)

(30 giugno 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si precisa che non appare possibile aderire alla richiesta rivolta

dall'onorevole interrogante intesa a far adottare un provvedimento che

elimini lo sbarramento costituito dal giudizio di non ammissione alla

successiva prova orale.

CioÁ in quanto on si ritiene, per la dignitaÁ che la funzione docente
richiede, che il candidato che abbia svolto la prova scritta in misura lar-
gamente insufficiente, denotando di versare, nella specifica disciplina, in
una situazione di grave carenza di professionalitaÁ, neppure suscettibile,
a giudizio della commissione, di poter essere recuperata mediante una
brillante prova orale, possa continuare a partecipare alla procedura.

Deve peraltro essere osservato che, a norma dell'articolo 2, comma
4, della legge n. 124 del 1999, il riconoscimento della professionalitaÁ
acquisita in servizio puoÁ essere ottenuto solo in aggiunta al punteggio
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che si consegue nelle prove d'esame: «nel punteggio finale interverraÁ, a
titolo di riconoscimento della professionalitaÁ acquisita in servizio, una
quota proporzionale agli anni di insegnamento prestato...».

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

VALENTINO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:
che il 17 marzo 1999, dopo 10 anni di attesa, si eÁ dato il via al-

le procedure per il concorso ordinario che selezioneraÁ nuovi insegnanti
per le scuole pubbliche;

che si tratta, probabilmente, dell'ultimo concorso ordinario con
valore abilitante, poicheÂ tra due anni dalle facoltaÁ universitarie usciranno
laureati specializzati nell'insegnamento, automaticamente abilitati alla
professione;

che, di conseguenza, chi eÁ giaÁ laureato e non riusciraÁ ad ottene-
re, con tale concorso, l'abilitazione vedraÁ preclusa ogni sua aspirazione
di insegnamento;

che alla luce di tali notizie e delle previsioni del Governo circa
l'assunzione di 44.000 nuovi insegnanti nel triennio 2000-2003 si preve-
de la partecipazione di oltre 2 milioni di candidati;

che la vicenda assumeva contorni imbarazzanti il 13 aprile 1999
allorcheÂ nella Gazzetta Ufficiale (quarta serie speciale n. 29) oltre ai
programmi ed alle notizie generali sul maxiconcorso in questione sono
stati anche stampati i moduli di partecipazione (per la cui compilazione
eÁ necessario l'intervento di esperti dei vari sindacati) cui si dovraÁ alle-
gare la ricevuta di versamento della tassa di ammissione di 64.000 lire
sul conto corrente postale n. 1016 intestato all'Ufficio del registro tasse-
concessioni governative-tasse scolastiche;

che chi desidera partecipare a piuÁ concorsi, relativamente ai di-
versi ambiti disciplinari, eÁ tenuto ad effettuare altrettanti distinti versa-
menti;

che alle spese succitate si aggiungono le 6.800 lire di raccoman-
data per ogni singola domanda di ammissione inoltrata ed i costi dei te-
sti sui quali prepararsi,

l'interrogante chiede di sapere:
quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda attivare per porre

rimedio a quella che appare essere l'ulteriore speculazione ai danni di
tanti disoccupati costretti ad affrontare spese che non appaiono giustifi-
cabili;

se per la mancata ammissione ai concorsi, dovuta ad eventuali
errori di compilazione dei moduli o qualsivoglia altro motivo, siano pre-
visti rimborsi delle tasse versate e, infine, se non si ritenga di dover fa-
re chiarezza sulle false aspettative che questo concorso sta creando e
sulla sua contraddittorietaÁ alla luce della riduzione del 3 per cento del
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corpo insegnante prevista dalle ultime finanziarie e degli incentivi che
da anni vengono proposti agli insegnanti ai fini di un piuÁ tardo pensio-
namento.

(4-15370)

(26 maggio 1999)

Risposta. ± In merito alla questione evidenziata nell'interrogazione

parlamentare indicata in oggetto si precisa che l'importo della tassa di

ammissione agli esami di abilitazione all'esercizio professionale dell'in-

segnamento eÁ stabilito dall'articolo 2, comma 2, del decreto del Presi-

dente del Consiglio dei ministri 21 dicembre 1990, pubblicato nella

Gazzetta Ufficiale n. 303 del 31 dicembre 1990.

Per ottenere il rimborso della tassa in questione, a seguito di even-
tuali errori di compilazione dei moduli o altro, le relative istanze devo-
no essere inoltrate al competente ufficio dell'amministrazione finanziaria
in favore del quale eÁ stato effettuato il versamento.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer
(3 dicembre 1999)

____________

WILDE. ± Ai Ministri per i beni culturali e ambientali e per
lo spettacolo e lo sport, di grazia e giustizia e delle finanze. ± Pre-

messo:

che il comitato provinciale del CONI di Roma gestisce i contri-
buti ordinari e straordinari erogati dall'ente pubblico sportivo per le atti-
vitaÁ istitutive a livello territoriale provenienti dal comune di Roma,
dalla regione Lazio, dalla provincia e da sponsor, in particolare dalla
BNL, tesoriere del CONI, dalla Banca di Roma, dal Monte dei Paschi
di Siena, contributi che dovrebbero venire utilizzati in gran parte per lo
svolgimento di manifestazioni sportive;

che sembrerebbe peroÁ che il comitato provinciale del CONI non
abbia ottemperato a tali obblighi, per cui sarebbe importante e necessa-
rio a tutti gli effetti di legge attivare opportuni controlli sull'operato del
suindicato comitato provinciale del CONI, visto che esso ha l'importante
compito di coordinare e disciplinare le attivitaÁ sportive che si esercitano
nell'ambito della provincia, noncheÁ di coordinare le iniziative delle rap-
presentanze provinciali delle federazioni sportive nazionali per promuo-
vere e sostenere l'attivitaÁ sportiva in base sempre agli indirizzi emanati
dal CONI (articolo 24, comma 1 del decreto del Presidente della Repub-
blica n. 157 del 1986);

che il controllo sulla gestione amministrativa del comitato pro-
vinciale del CONI di Roma viene esercitato, su mandato del segretario
generale del CONI, dai servizi amministrativi dell'ente (articolo 62 del
regolamento dell'organizzazione territoriale),
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si chiede di sapere:

se risulti che il presidente del CONI Mario Pescante ed il segre-
tario generale dottor Raffaele Pagnozzi sono al corrente di tali fatti e
comportamenti visto che comporterebbero eventuali indagini di polizia
giudiziaria e carabinieri ed in tal caso se la giunta del CONI non inten-
da cautelarsi deliberando il commissariamento del comitato provinciale
e costituendo una commissione d'inchiesta;

quali azioni intendano promuovere i Ministri in indirizzo, onde
verificare l'attendibilitaÁ di notizie provenienti dall'ambito del comitato
provinciale di Roma circa l'inappropriato utilizzo di fondi da parte di fi-
duciari del CONI per le venti circoscrizioni del comune di Roma;

se corrisponda a veritaÁ che la procura della Repubblica di Roma
ha aperto un procedimento penale, assegnato al sostituto procuratore
dottor Cesare Martellino, per fatti riguardanti la gestione amministrativa
del suindicato comitato;

se risulti che i reati contestati dal pubblico ministero Martellino
sono relativi agli articoli 314, 323, comma 2, 640, 110 e 81 del codice
penale;

se esistano collegamenti del comitato provinciale di Roma con
alcuni partiti politici romani e con il comune di Roma;

a quanto ammonti l'importo relativo ai contributi che il comune
di Roma eroga al comitato provinciale del CONI ed in che modo nor-
malmente vengano distribuiti;

se il commendatore Salvatore Gionta, che presiede il comitato
provinciale del CONI di Roma da circa 30 anni, risulti indagato insieme
ad altre persone in relazione ai suindicati fatti relativi alla gestione del
comitato;

se siano in corso indagini della polizia giudiziaria e della Guar-
dia di finanza.

(4-05930)

(21 maggio 1997)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sulla base

delle informazioni fornite dal CONI, si fa presente quanto segue.

La giunta esecutiva del CONI, nella riunione del 6 dicembre 1996,
ha nominato una propria commissione di indagine, coordinata dal ragio-
nier Giovanni Marcoccia, capo servizio attivitaÁ ispettiva del CONI, con
il compito di effettuare accertamenti in merito ai rapporti comitato pro-
vinciale CONI ± organi periferici FGI ± comune di Roma, riportati dalla
stampa e riguardano l'indagine della procura di Roma sui contributi re-
lativi alle manifestazioni «Ginnastica nei parchi» e «EtaÁ del benessere».

La commissione suddetta, dopo aver acquisito gli elementi di valu-
tazione al riguardo, ha predisposto una relazione datata 27 maggio
1997, dall'esame della quale eÁ risultato quanto segue.

In data 3 dicembre 1996 si sono presentati, presso il servizio orga-
nizzazione periferica del CONI, gli ufficiali di polizia giudiziaria che, a
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seguito di decreto di perquisizione emanato dal pubblico ministero dot-
tor Alfredo Rossini della procura della Repubblica presso il tribunale di
Roma, in base al procedimento penale in corso nei confronti di Alfonso
Rossi, nato a Modena il 23 novembre 1948, hanno sequestrato un man-
dato di pagamento di lire 176.247.998, emesso in data 21 novembre
1995 a favore del comitato provinciale CONI di Roma, e altra docu-
mentazione riferita ai rapporti intercorrenti tra CONI, comitato provin-
ciale CONI di Roma e comune di Roma, riguardanti le manifestazioni
summenzionate.

La commissione di indagine, in via preliminare, ha chiesto al servi-
zio ragioneria di effettuare una ricognizione al fine di reperire tutti i pa-
gamenti fatti nel tempo al comitato provinciale CONI di Roma per le
anzidette manifestazioni, dalla quale eÁ risultato:

a) giuste le deliberazioni del comune di Roma esaminate, il CO-
NI per procedere all'incasso doveva emettere fattura intestata ai vari en-
ti eroganti le somme (comune di Roma, istituti bancari - sponsor delle
manifestazioni);

b) le operazioni rinvenute presso il servizio ragioneria riguardano
un arco di tempo dal 1993 al 1995, per un ammontare di lire
569.376.917.

Per quanto riguarda l'anno 1996, sono risultate operazioni d'incasso
(cui non sono seguiti i relativi versamenti al comitato provinciale CONI
di Roma, in quanto nel frattempo erano iniziate le indagini dell'autoritaÁ
giudiziaria) ammontanti ad un totale di lire 208.907.898.

Dall'analisi delle suddette operazioni la commissione di indagine ri-
levava che, sino al mandato n. 3558 del 17 marzo 1995, a seguito di
accordi informali intercorsi sulle procedure da seguire tra il presidente
del comitato provinciale di Roma, il dirigente Sarandrea del comune di
Roma, il delegato provinciale della FGI, signor Rossi, e il dirigente del
servizio ragioneria dell'epoca, il CONI acquisiva le entrate previa fattu-
razione al comune di Roma per quel che concerne la manifestazionie
«La ginnastica nei parchi», e agli istituti di credito (Monte dei Paschi
di Siena, BNL, Banca di Roma) sponsor della manifestazione «AttivitaÁ
ludico-motoria», con accredito in partita di giro sul capitolo 243, e con-
temporaneamente provvedeva all'emissione di un mandato di pagamento
a favore del comitato provinciale CONI di Roma sempre in partita di
giro sul capitolo 343.

Nell'anno 1995, in sede di verifica dell'intero sistema amministrati-
vo in atto presso il servizio ragioneria, da parte del capo servizio in ca-
rica eÁ stata valutata come anomala la procedura adottata in precedenza
per tali movimenti.

Acquisiti gli atti dal servizio ragioneria, la commissione di indagine
ha richiesto piuÁ volte i documenti di pertinenza al comitato provinciale
CONI di Roma nella persona del presidente pro tempore dottor Salvato-
re Gionta, in quanto beneficiario delle rimesse del CONI.

La commissione, peroÁ, ha dovuto rilevare nel tempo la scarsa colla-
borazione del presidente Gionta, che ha fornito a piuÁ riprese documenta-
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zione parziale, carente soprattutto di riferimenti in ordine ai rapporti in-

tercorrenti tra lo stesso e le societaÁ cui erano in definitiva destinate le

somme.

Inoltre, sono stati rilevati dalla commissione movimenti finanziari

riguardanti anche la regione, la provincia e il provveditorato agli studi,

che transitavano nei conti accesi al CONI provinciale di Roma, che non

ha personalitaÁ giuridica, per cui i rapporti con l'esterno avrebbero dovu-

to ricadere sotto la competenza degli organi centrali.

Tali movimenti finanziari sono stati denunciati dalla predetta com-

missione, in quanto non sono mai transitati nella contabilitaÁ dell'ente,

neÂ sono stati rendicontati dal presidente provinciale quale funzionario

delegato, il quale non eÁ legittimato a gestire entrate da terzi.

Riguardo al periodo anteriore al 20 gennaio 1993, la commissione

ha rilevato che le deliberazioni del comune di Roma concernenti la ma-

nifestazione «La ginnastica nei parchi» prevedevano che lo svolgimento

della stessa fosse affidato alla FGI, la quale emetteva fatture nei con-

fronti del comune stesso per introitare il contributo.

La FGI provvedeva a liquidare i corrispettivi alle societaÁ interessate

previa emissione di fattura da parte delle societaÁ stesse titolari di partita

IVA. Successivamente a tale data (presumibilmente anche a seguito de-

gli accordi preaccennati) la gestione eÁ stata affidata dal comune di Ro-

ma al comitato provinciale CONI di Roma a seguito di progetto da

questo presentato. L'acquisizione dei contributi dal comune eÁ stata fattu-

rata direttamente dal CONI, non avendo il comitato provinciale persona-

litaÁ giuridica a seÁ stante neÂ partita IVA.

La commissione di indagine ha rilevato che, mentre la FGI provve-

deva a richiedere la relativa fattura alle societaÁ destinatarie dei corri-

spettivi, non risulta che il comitato provinciale CONI abbia acquisito,

come giustificativo del pagamento, le fatture da parte delle societaÁ

Coop. arl Olimpia, societaÁ Olimpia prima arl, societaÁ sportiva Alba, AS

Roma 2000.

La suddetta relazione della commissione di indagine effettuata per

la giunta esecutiva del CONI eÁ stata inviata in copia, in data 30 giugno

1997, al sostituto procuratore della Repubblica presso il tribunale di Ro-

ma che sui fatti ha aperto proprie indagini. L'azione penale eÁ tuttora in

corso.

Il CONI non ha ratificato l'elezione del presidente del comitato

provinciale in questione, avvenuta in data 15 settembre 1997.

Causa le irregolaritaÁ emerse, il presidente del CONI ai sensi del

comma 1 dell'articolo 16 del decreto del Presidente della Repubblica 28

marzo 1986, n. 157, e dell'articolo 6/1 del regolamento dell'organizza-

zione territoriale del CONI, con provvedimento d'urgenza, successiva-

mente ratificato dalla giunta esecutiva con delibera n. 1345 del 27

novembre 1997, ha deliberato:
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lo scioglimento della struttura territoriale;
la revoca della nomina del segretario del comitato stesso e relati-

vo affidamento ad interim dell'incarico di segreteria ad un dirigente del-
l'ente;

la nomina di un commissario straordinario e di un vice commis-
sario per assicurare la gestione ed il funzionamento del comitato.

Inoltre, con deliberazione della giunta esecutiva del CONI n. 565
del 7 maggio 1998, a seguito del risultato dell'assemblea straordinaria
elettiva, sono stati nominati il presidente del comitato provinciale CONI
di Roma e, ai sensi dell'articolo 22, lettera b), del regolamento dell'or-
ganizzazione territoriale del CONI, i membri della giunta del citato co-
mitato.

Il Ministero della giustizia ha precisato che, come riferito dal pro-
curatore della Repubblica presso il tribunale di Roma dall'8 settembre
1998, circa i fatti in argomento, risulta iscritto procedimento penale
n. 15074/96R per i reati di cui agli articoli 323 e 640 del codice penale,
tuttora nella fase delle indagini preliminari.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri
(7 settembre 1999)

____________
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